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КАДРЫ Владимир Путин 
назначил Антона Вайно главой 
администрации президента

Пришел из Кремля

Кира Латухина

ВЛАДИМИР Путин освободил 
Сергея Иванова от должности 
руководителя администрации 
президента по просьбе самого 
Иванова и назначил его своим 
специальным представителем 
по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и тран-
спорта. 

Главой кремлевской админи-
страции стал Антон Вайно (ра-
нее был замглавы администра-
ции президента): его рекомендо-
вал сам Иванов. На освободив-
шееся в результате повышения 
Вайно место назначен Владимир 
Островенко (ранее работал 
в должности руководителя про-
токола главы государства).

Владимир Путин рассчитыва-
ет, что Вайно будет работать эф-
фективно и энергично, помогать 
не только ему, но и своим подчи-
ненным.

Президент также включил 
Вайно в состав Совета безопас-
ности РФ в качестве постоянно-
го члена этой структуры. Также 
в состав Совбеза вошли полпред 
президента в Сибирском феде-
ральном округе Сергей Меняй-
ло и полпред президента в Севе-
ро-Западном федеральном окру-
ге Николай Цуканов. Сергей 
Иванов сохранил свое место 
в Совбезе. Из числа постоянных 
членов Совбеза исключен заме-
ститель секретаря СБ РФ Рашид 
Нургалиев, но в Совбезе он оста-
нется. А вот бывшие полпреды 

Сергей Меликов и Николай Ро-
гожкин в Совет безопасности 
больше не входят. Также в Сов-
безе продолжат работать пол-
пред президента в Северо-Кав-
казском федеральном округе 
Олег Белавенцев и руководитель 
Федеральной таможенной служ-
бы Владимир Булавин, просто 
наименования их должностей 
приведены в соответствие с реа-
лиями.

Глава государства провел от-
дельную встречу с Сергеем Ива-
новым и Антоном Вайно. 

«Мы с вами много лет работа-
ем вместе, и работаем успешно. 
Я доволен тем, как вы выполняе-
те задачи на порученных участ-
ках», — сказал он Иванову. «Пом-
ню хорошо о нашей договорен-
ности о том, что вы просили не 
использовать вас на этом участ-
ке работы в должности руково-
дителя администрации прези-
дента более чем четыре года, по-
этому с пониманием отношусь 
к вашему желанию перейти на 
другой участок», — продолжил 
Путин. «Очень рассчитываю на 
то, что вы и на новом месте ис-
пользуете все свои знания, опыт 
для эффективной работы», — до-
бавил он. 

Поблагодарив за высокую 
оценку его работы за 17 лет, Ива-
нов вспомнил о том, как просил 
доверить ему «этот очень слож-
ный, конечно, можно сказать, 
даже хлопотный уча-
сток работы в течение 
4 лет».

ГАСТРОЛИ Завершились 
выступления Большого 
театра в Лондоне 

Шляпы долой 

Лейла Гучмазова 

САМЫЕ дотошные обозреватели Лондона припомина-
ют первые гастроли балета Большого театра в 1956 году. 
Тогда «обстоятельства не способствовали» гораздо боль-
ше, чем сейчас, — Суэцкий кризис, ввод советских войск 
в Венгрию, череда шпионских скандалов. Нынешний по-
литический климат тоже не способствует искусствам, 
однако слякоть отошла на второй план, а эмоции зрите-
лей от трех недель русского балета только теплели.

Инициаторы гастролей с английской стороны супру-
ги Лилиан и Виктор Хоххаузер так же уверенно, как в 
1956-м, рассчитали успех и не промахнулись. Бриллиан-
товый юбилей их частного сотрудничества с Большим 
опять вылился в громадной важности акцию. Может, кто-
то и сомневался в успехе гастролей, но Лилиан Хоххау-
зер уже много дней повторяет самым важным 
просителям: «Нет билетов, никак и никаких. 
Обижайтесь, но это не изменит ситуацию». 
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ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Налоги В России началась рассылка налоговых платежек 
на квартиры, дачи и гаражи по новым расценкам

Ключи к кадастру

Татьяна Шадрина

Р
оссиян хотят заставить ле-
тать самолетами налегке: 
авиакомпании предложили 

минтрансу максимально ограни-
чить провоз ручной клади в сало-
не самолета и полностью отка-
заться от бесплатного провоза 
чемоданов в багажном отделе-
нии. Хочешь лететь с сумками — 
плати дополнительно.

В ведомстве должны рассмо-
треть эту идею в ближайшее вре-
мя. Эксперты «Российской газе-
ты» между тем предостерегают — 
в случае изменения действую-
щих Федеральных авиационных 
правил пострадать могут не толь-
ко пассажиры, но и сами перевоз-
чики.

Логика авиакомпаний понят-

на. Во-первых, они хотят баналь-
но подзаработать, так как их при-
быль снижается уже третий год 
подряд. А во-вторых, перевозчи-
ки уже давно жалуются на 
махинации пассажиров с 
багажом: чтобы не платить 
за перевес багажа (сейчас пе-
ревозчики в основном разре-
шают перевозить максимум 
20 килограммов (килограмм 
на одного человека), они рас-
пихивают лишние вещи по 
спортивным сумкам и про-
носят на борт в качестве 
ручной клади. Обманув 
тем самым систему, они 
создают неудобства дру-
гим пассажирам.

В России действи-
тельно сейчас не су-
ществует ограниче-

ний по весу или количеству тех 
вещей, которые пассажиры бе-
рут с собой в салон. И есть список 
предметов, которые можно про-
возить в салоне дополнительно — 
дамская сумка, телефон, порта-
тивный компьютер, верхняя оде-
жда, фотоаппарат, видеокамера, 
детское питание и так далее. Все-
го 18 наименований. Пассажиры 
еще любят что-нибудь прику-
пить в чистой зоне аэропорта — 
воду, сувениры, книги. И пере-
возчики в большинстве своем не 
обращают на такие мелочи вни-
мание. Отказать могут только в 
том случае, если сумка или виде-
окамера не умещаются на полке 
для багажа или под сиденьем, на-
помнил председатель 
Союза потребителей 
России Петр Шелищ. 

Татьяна Зыкова

В 
России началась рас-
сылка уведомлений по 
уплате налога на иму-
щество физических 
лиц за 2015 год по када-

стровой стоимости, то есть при-
ближенной к рыночной. Об этом 
«Российской газете» сообщили в 
Федеральной налоговой службе.

Сформированные по новым 
правилам платежки в 2016 году 
получат не все россияне, собст-
венники квартир, дач, домов, га-
ражей, бань и других построек, а 
только жители 28 регионов. 
Остальным правительство разре-
шило вводить новый налог по 
мере готовности, до 2020 года.

Но и в 28 регионах-первопро-
ходцах платить его в полной мере 
начнут не сразу, а постепенно. 
Для этого введены понижающие 

коэффициенты, растянутые на 
четыре года: 0,2, 0,4, 0,6 и 0,8.

В Московском областном БТИ 
нам разъяснили, как это будет. К 
примеру, налог на квартиру 35 
квадратных метров кадастровой 
стоимостью 6,3 миллиона ру-
блей, составит 2700 рублей. Но 
благодаря коэффициентам эту 
сумму полностью вы заплатите 
только в 2020 году. До этого вре-

мени положены «скидки». То есть 
за 2015 год налог обойдется в 780 
рублей. За 2016 год — в 1260 ру-
блей. За 2017 год — в 1740 рублей. 
За 2018 год — в 2220 рублей.

Полную сумму начнете пла-
тить с 2020 года, когда понижаю-
щие коэффициенты перестанут 
действовать. То есть за 2019 год 
— сто процентов — 2700 рублей. 
Но расчеты условны, поскольку 

кадастровая стоимость — величи-
на непостоянная и до 2020 года 
ее по закону могут пересчитать, 
уточняют специалисты. Как в 
сторону уменьшения, так и уве-
личения, в зависимости от эко-
номической ситуации. Плюс му-
ниципалитеты могут изменить 
ставки.

«В утвержденной ФНС форме 
налогового уведомления при 
расчете налога на имущество ис-
ходя из кадастровой стоимости в 
графе «налоговая база» будет 
указано наименование «К» — ка-
дастровая стоимость, причем с 
учетом размера налогового вы-
чета», — обращают внимание в 
ФНС. Вычет установлен 
для всех собственников 
жилья. 

В среднем налог на квартиру 
в 35 квадратных метров с 2020 
года составит 2,7 тысячи рублей.   
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Австралийский доллар  49,4940
Азербайджанский манат  39,5600
Армянский драм**  13,5104
Белорусский рубль  32,9423
Болгарский лев  36,7007
Бразильский реал  20,4789

Венгерский форинт**  23,1368
Вон Республики Корея***  58,3185
Датская крона*  96,4867
Доллар США  64,3364
Евро  71,7158
Индийская рупия**  96,2543

Казахстанский тенге**  18,6764
Канадский доллар  49,6193
Киргизский сом**  93,4444
Китайский юань*  96,8163
Молдавский лей*  32,6084
Новый туркменский манат  18,4018

Норвежская крона*  78,3034
Польский злотый  16,8530
Румынский лей  16,1075
СДР  89,7525
Сингапурский доллар  47,8089
Таджикский сомони*  81,6970

Турецкая лира  21,7581
Узбекский сум***  21,6039
Украинская гривна*  25,6832
Фунт стерлингов  83,3414
Чешская крона*  26,5644
Шведская крона* 76,1765

Швейцарский франк  66,0267
Южноафриканский рэнд*  48,0984
Японская иена**  63,0533

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.08.16 

По мнению 
британских 
критиков, 
гастроли 
Большого 
прошли с сен-
сационным 
успехом.

Авиакомпании жалуются на махинации с бага-
жом, которые позволяют не платить за перевес.

Акцент

 Регионы полностью налог 
по кадастровой цене начнут 
платить не сразу. Этот процесс 
растянули на четыре года 
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ТРАНСПОРТ Авиакомпании предложили ввести плату 
для пассажиров за провоз всего багажа в самолете

Чемоданам не дали взлет
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Почему по Европе 
снова 
прокатился
поезд 
смерти 
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Теннисистки Екатерина 

Макарова и Елена Веснина — 

первые в истории

российские победители 

олимпийского турнира 

в парном разряде

Усейн Болт — два миллиарда 

зрителей на одного сприн-

тера

Юлия Ефимова: Я люблю 

сражаться, но это было 

похоже на войну 9
11
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ТЕНДЕНЦИИ Bloomberg: 
рубль становится 
одной из лучших валют 
на формирующихся 
рынках 

Держи рубль

Ярослав Николаев

РОССИЙСКАЯ национальная валюта в этом году укре-
пилась уже на 14 процентов. Ее ожидает «светлое буду-
щее», считают западные аналитики.

Рубль показал «радикальное укрепление», выстояв в 
условиях падения котировок на «черное золото», пишет 
агентство Bloomberg в материале под названием «Хоти-
те понять, где можно найти легкие деньги? Смотрите на 
рубль».

Во втором квартале этого года курс российской ва-
люты снизился на 0,6 процента по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. То есть рубль показал 
самое незначительное квартальное падение с начала 
2015 года. «Российскую валюту, вероятно, ждет светлое 
будущее, потому что трейдеры опционов с оптимизмом 
смотрят на долгосрочные перспективы рубля с середи-
ны 2014 года», — говорится в статье. Этот оптимизм об-
условлен тем, что доходность гособлигаций от Японии 
до Европы сейчас почти нулевая, а в России доходность 
составляет 10,5 процента.

В 2016 году рубль «радикально» улучшил позиции, 
укрепившись на 14 процентов, став самой успешной ва-
лютой развивающихся экономик после реала Бразилии 
и ранда ЮАР. Рубль не слабеет из-за дешевеющей нефти, 
так как спекулянты и инвесторы вкладываются в него. 
Нефть с июня подешевела на 7 процентов, а рубль укре-
пился почти на один процент.

Существуют две причины сильных позиций рубля, 
рассказал «Российской газете» доцент РАНХиГС, эконо-
мист Сергей Хестанов. «Первая причина в том, что спад 
российской экономики замедляется. Вторая причина — в 
действиях Центробанка», — полагает эксперт.

Центробанк этим летом ужесточил нормы резерви-
рования для банков и провел депозитный аукцион, пред-
ложив коммерческим банкам необычно высокою ставку 
доходности — 10,2 процента годовых. Обе эти меры со-
кратили рублевую ликвидность и увеличили спрос на 
рубль, что и поддержало национальную валюту, отмеча-
ют эксперты «Российской газеты». 

СОТРУДНИЧЕСТВО У Евразийского экономического союза скоро появится 
таможенный кодекс

Торговать без барьеров
Владимир Кузьмин, Сочи

Е
вразийский экономиче-
ский союз (ЕврАзЭС) нахо-
дится в шаге от согласова-

ния нового таможенного кодекса.
В пятницу на российском по-

бережье Черного моря состоя-
лось заседание Евразийского 
межправительственного совета, 
в котором приняли участие пре-
мьер-министры России, Белорус-
сии, Казахстана, Армении и Кир-
гизии. 

Обсуждение дальнейших пу-
тей развития ЕврАзЭС главы пра-
вительств начали еще в четверг 
вечером в неформальной обста-
новке. На очередном заседании 
межправсовета делегации стран 
— участниц союза собирались 
оценить, как идет работа над про-
ектом таможенного кодекса, ко-
торый придет на смену Таможен-
ному кодексу Таможенного сою-
за, а также формирование едино-
го рынка лекарственных средств.

«Мы практически в шаге от 
согласования нового таможен-

ного кодекса», — заявил россий-
ский премьер в пятницу на 
встрече межправсовета в расши-
ренном составе. 

Документ разрабатывался 
подробно, к работе привлека-
лись деловые круги государств, 
чтобы таможенные правила Ев-
рАзЭС отвечали запросам пред-
принимателей. С утверждением 
кодекса таможенное оформле-
ние на внешних границах союза 
будет унифицировано, напом-
нил Дмитрий Медведев. 

Для окончательного согласо-
вания документа осталось ре-
шить всего лишь один вопрос, 
что в Сочи премьеры пока не 
смогли сделать. Впрочем, глава 
российского правительства не 
считает его трудным и уверен, 
что в ближайшее время и он бу-
дет закрыт.

Развитие договорно-правовой 
базы союза, а также сокращение 
ограничений во внутренней тор-
говле крайне необходимы для ее 
расширения, что актуально в те-
кущей экономической ситуации. 

В этом году при всех препятстви-
ях, вызванных внешнеэкономи-
ческой конъюнктурой, удельный 
вес взаимной торговли внутри 
союза вырос до 14,2 процента, 
более сбалансированной стано-
вится структура торговли с тре-
тьими странами.

 «Для дальнейшего роста това-
рооборота крайне важно устра-
нять остающиеся барьеры и, ко-
нечно, стремиться к тому, чтобы 
в наших союзных документах, 
которые находятся в стадии раз-
работки, изначально был зало-
жен минимум ограничений», — 

подчеркнул российский пре-
мьер.

Дмитрий Медведев остался 
доволен итогами очередной 
встречи Евразийского межправ-
совета. 

«Кстати, хочу обратить вни-
мание всех, что мы называем 
наше образование — ЕврАзЭС. 
Потому что, когда раньше гово-
рили ЕАЭС, естественно, абсо-
лютное большинство людей 
просто слышало ЕС, а мы не ЕС. 
Мы сильнее и прочнее», — поды-
тожил он.

Если внутри союза интегра-

ционные процессы продвигают-
ся вперед, то с рядом других со-
седних и близких стран отноше-
ния у России, наоборот, дегради-
руют. Так, попытку диверсий в 
Крыму со стороны Украины пре-
мьер Медведев считает престу-
плением против Российского го-
сударства и народа и не исключа-
ет возможности разрыва дипло-
матических отношений с Кие-
вом.

«На мой взгляд, это, безуслов-
но, преступление, совершенное 
против Российского государства 
и народа России, который прожи-
вает на одной из территорий — в 
Крыму», — заявил глава прави-
тельства, отвечая на вопросы 
журналистов.

Он добавил, что это, безуслов-
но, не доведенный до конца ди-
версионный акт. «По сути пре-
ступление, которое должно быть 
расследовано в установленном 
порядке, а лица, причастные к 
его совершению, а также органи-
заторы должны понести ответст-
венность, уголовную ответствен-
ность», — подчеркнул Медведев. 
При этом он выразил сожаление, 
что подобные действия санкцио-
нируются руководством близкой 
для России страны, чтобы таким 
образом отвлечь свой народ от 
внутренних проблем, «показать, 
что отечество в опасности, а вну-
тренние проблемы решать будем 
после того, как разберемся с ка-
кими-то внешними».

Последствия этих действий 
могут быть разные, включая раз-
рыв дипломатических отноше-
ний с Украиной, не исключил 
премьер-министр. «Я бы не хо-
тел, чтобы это так завершалось, 
но если другого варианта влия-
ния на ситуацию не останется, 
президент такое решение, навер-
ное, может принять», — заявил 
Дмитрий Медведев, оговорив-
шись, что окончательное реше-
ние за президентом России.

СИРИЯ

Шесть 
самолетов 
дальней 
авиации 
вновь 
навестили 
Сирию

БОМБЫ ДЛЯ 
ТЕРРОРИСТОВ

Иван Петров

РОССИЙСКАЯ дальняя авиация 
продолжает самое активное 
участие в антитеррористиче-
ской операции в Сирии, которую 
проводят российские военные. 
После того как наши армейские 
руководители вывели основные 
авиационные силы с авиабазы 
Хмеймим, именно на дальние 
бомбардировщики легла основ-
ная задача по бомбардировкам 
объектов террористов. И они с 
успехом с ней справляются. 

В минувшее воскресенье 
шесть российских бомбардиров-
щиков Ту-22М3 нанесли новый 
удар по объектам террористов 
«Исламского государства» (за-
прещена в России и ряде других 
стран) в Сирии. На этот раз целя-
ми боевых самолетов стала ин-
фраструктура и военная техника 
террористов в районе сирийско-
го города Дейр-эз-Зор.

Бомбардировщики сбросили 
на террористов осколочно-фуга-
сные бомбы. Как рассказали 
«РГ» в минобороны, авиаударом 
были уничтожены два пункта 
управления боевиков, два танка, 
четыре БМП, семь внедорожни-
ков с пулеметами и шесть скла-
дов с боеприпасами и вооруже-
нием.

Стоит отметить, что шестер-
ка российских Ту-22М3 залетает 
на территорию Сирии с регуляр-
ной периодичностью. Дело в 

том, что базируются наши бом-
бардировщики на аэродроме в 
России. Для бомбардировок они 
прилетают в Сирию, сбрасыва-
ют бомбы и возвращаются назад. 
При этом во время работы над 
Сирией в воздухе их обязательно 
прикрывают истребители Су-
30СМ и Су-35С. А вот они в свою 
очередь базируются на россий-
ской авиабазе Хмеймим в Си-
рии. 

Такие залеты в Сирию рос-
сийские бомбардировщики на 
прошлой неделе осуществляли 
для бомбежек в районе Алеппо, 
до этого в районе Пальмиры.  Во-
еначальники подчеркивают эф-
фективность подобных бомбар-
дировок, боевики после каждого 
такого прилета в Сирию наших 
бомбардировщиков терпят зна-
чительные потери как в живой 
силе, так и в технике.

Пока российская авиация 
уничтожает террористов и их 
инфраструктуру, по своему на-
правлению активно работает в 
Сирии и Центр по примирению 
враждующих сторон.

В конце минувшей недели 
благодаря усилиям российских 
офицеров были заключены со-
глашения о примирении с пред-
ставителями еще 12 населенных 
пунктов в сирийских провинци-
ях Хама и Эс-Сувейда. «Количе-
ство населенных пунктов, при-
соединившихся к процессу при-
мирения, увеличилось до 383», — 
говорится в бюллетене центра. 

В документе уточняется, что 
продолжены переговоры о при-
соединении к режиму прекраще-
ния боевых действий с полевыми 
командирами отрядов воору-
женной оппозиции в провинци-
ях Хама, Дамаск и Деръа. «Пока 
же количество вооруженных 
формирований, присоединив-
шихся к перемирию, осталось 
без изменений — 69», — сообщи-
ли в военном ведомстве.

ЦИФРА

69
ОТРЯДОВ 
вооруженной оппозиции присое-
динились к перемирию в Сирии

Пришел из Кремля
«Так получилось, что я 
был главой админи-
страции президента 4 

года 8 месяцев», — подсчитал он. 
При этом чиновник обнаружил, 
что он рекордсмен: кремлевской 
администрации 25 лет, Иванов 
11-й ее руководитель и пробыл 
на этой должности дольше дру-
гих. 
«Буду стараться работать так же 
активно, динамично и, самое 
главное, результативно на новом 
участке», — обещал он.

Антон Вайно успешно работал 
заместителем руководителя 
кремлевской администрации 
уже нескольких лет, и Иванов ре-
комендовал его на должность 
своего преемника. 

«Я хочу предложить вам эту 
работу», — обратился к Вайно Пу-
тин.

Глава государства надеется, 
что новый руководитель админи-
страции Кремля сделает все, что-
бы ее работа была так же, как и 
прежде, эффективной, осуществ-
лялась на высоком профессио-
нальном уровне, чтобы в ней 
было как можно меньше пустого 
бюрократизма: наоборот, чтобы 
она была наполнена конкретным 
содержанием и способствовала 
решению задач, которые стоят в 
том числе и на ключевых направ-
лениях развития экономики и со-
циальной сферы.

Вайно поблагодарил прези-
дента за доверие. 

«Считаю основной задачей 
администрации обеспечение ва-
шей деятельности как главы госу-
дарства», — сказал он. «Это каса-
ется законопроектной работы, 
контроля за исполнением ваших 
указов и распоряжений, в том чи-
сле майских указов», — пояснил 
чиновник. 

Большое значение для нового 
главы президентской админи-
страции будет иметь и аналити-
ческая работа, проводимая по мо-
ниторингу и оценке внутриполи-
тических процессов, социально-
экономических вопросов, собы-
тий на международной арене». 

Также очень важно антикор-
рупционное направление, совер-
шенствование кадровой полити-
ки и основ государственной гра-
жданской службы, считает Вай-
но. Вся эта работа будет идти в те-
сном взаимодействии с прави-
тельством, палатами Федераль-
ного Собрания, руководителями 
регионов, общественными орга-
низациями и объединениями.

«Мы с Антоном Эдуардовичем 
давно знакомы, еще с периода ра-
боты в правительстве под вашим 
руководством, — сказал Иванов. — 

Последние почти пять лет мы об-
щаемся буквально в ежедневном 
режиме, и я абсолютно убежден в 
том, что Антон Эдуардович по 
всем своим деловым, профессио-
нальным, личным качествам го-
тов к этой работе».

«Хорошо», — кивнул прези-
дент и пожелал успехов Вайно на 
новой должности. «Надеюсь, что 
вы будете работать эффективно, 
профессионально, энергично. И 
будете помогать не только мне 
как главе государства, но и ва-
шим подчиненным, — сказал он. — 
Будете способствовать тому, что-

бы между администрацией и пра-
вительством Российской Федера-
ции продолжались такие же ра-
бочие и очень востребованные 
контакты для совместной эффек-
тивной работы».

«Надеюсь также, что и обще-
ственные организации, общест-
венные объединения почувству-
ют в вас как в главе администра-
ции президента своего надежно-
го партнера», — заключил Путин.

Сергей Иванов лично рекомендовал 
Владимиру Путину своего замести-
теля Антона Вайно на должность 
главы администрации президента.

Российский премьер-министр уверен, что новый таможенный кодекс Евразийского экономического союза будет согласован в скором времени. 

Акцент

 Владимир Путин пожелал 
Антону Вайно эффективной, 
профессиональной, 
энергичной работы

Акцент

 Дмитрий Медведев 
не исключил возможности 
разрыва дипломатических 
отношений с Украиной

СПРАВКА «РГ»
Антон Вайно родился 17 февраля 1972 года в Таллине, в 1996 году окон-
чил МГИМО, после чего работал в посольстве России в Японии, затем во 
втором департаменте Азии МИД России. В 2002 — 2004 годах Вайно за-
нимал различные должности в управлении протокола президента. В 
2004 — 2007 годах был замначальника протокольно-организационного 
управления президента. В 2007 году назначен первым заместителем 
руководителя протокола президента, затем замглавы аппарата пра-
вительства. В апреле 2008 года назначен руководителем протокола 
председателя правительства — заместителем руководителя аппара-
та правительства. С декабря 2011 года возглавляет аппарат прави-
тельства в ранге министра. В мае 2012 года назначен замглавы адми-
нистрации президента. Вайно женат, у него есть сын. Владеет япон-
ским и английским языками.

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Следите за новостями 
на сайте
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Шесть российских 
бомбардировщиков 
ранее были задей-
ствованы при бом-
бардировках около 
Алеппо и Пальмиры

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Чьи списки зарегистрированы
Центральная избирательная комиссия РФ 10 августа 2016 года отказа-

ла в регистрации федерального списка кандидатов в депутаты Государст-
венной Думы седьмого созыва, выдвинутого политической партией «Поли-
тическая партия «РОДНАЯ ПАРТИЯ», в связи с отсутствием необходимых 
документов, в том числе  подписных листов, а также недостаточным коли-
чеством достоверных подписей избирателей.

Центральная избирательная комиссия РФ 10 августа 2016 года зареги-
стрировала доверенных лиц политической партии «Политическая партия 
ЛДПР — Либерально-демократическая партия России» в количестве 7 
человек.

Центральная избирательная комиссия РФ 10 августа 2016 года  исклю-
чила:

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной 
Думы седьмого созыва, выдвинутого политической партией «Политическая 
партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 1 кандидата в депутаты.

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной 
Думы седьмого созыва, выдвинутого политической партией «Политическая 
партия «ПАТРИОТЫ РОССИИ» 5 кандидатов в депутаты.

1

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Первый заместитель руководителя администрации президента России Вя-

чеслав Володин официально ушел в отпуск для участия в избирательной кам-

пании в Госдуму.

Согласно Федеральному закону о выборах депутатов Госдумы кандидаты, нахо-

дящиеся на государственной или муниципальной службе или работающие в 

СМИ, должны уходить в отпуск на время избирательной кампании.

Вячеслав Володин участвует в выборах в Госдуму по спискам «Единой России», 

он возглавляет региональную группу  № 15 федерального избирательного спи-

ска партии, к этой группе относятся Волгоградская, Саратовская, Пензенская и 

Тамбовская области. В отпуск Володин ушел сегодня, в день, когда Центризбир-

ком регистрирует кандидатов в депутаты от «Единой России».
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ЮБИЛЕЙ Геннадий Зюганов 
открыл выставку в честь 
Фиделя Кастро

Знамя свободы 

Татьяна Замахина

КПРФ отметила 90-летие великого революционера Фи-
деля Кастро. Лидер партии Геннадий Зюганов, который 
считает товарища Фиделя «совестью человечества», от-
крыл в Москве выставку художника Андрея Будаева 
«VIVA, KOMANDANTE!».

На церемонии открытия лидер коммунистов вспом-
нил личный опыт общения с выдающимся госдеятелем. 
«Мне посчастливилось, — сказал Геннадий Андреевич, — с 
ним встретиться на закрытом заседании политбюро... Он 
задал мне более сотни вопросов, где сквозила  тревога о 
судьбе советской страны, о судьбе коммунистов».  
Вспомнил Зюганов и о том, как в советские времена сам 
ездил помогать кубинцам  строить два никелевых завода 
в Моа и завод комбайнов в Лас-Тунасе. Лидера коммуни-
стов всегда поражала храбрость кубинского народа, ко-
торый «всегда прикрывал грудью то великое дело, за ко-
торое сражался Октябрь».

«Куба для нас является знаменем свободы, примером 
мужества и стойкости, а Фидель Кастро является образ-
цом гениального политика, талантливого и мужествен-
ного человека», — резюмировал глава КПРФ, отметив, 
что не случайно сегодня все большую популярность в 
мире приобретают идеи социализма и что даже капита-
листическая Россия ищет пути сближения с Китаем.

В пятницу Зюганов посетил и «новую точку красного 
маршрута», как ее называют в компартии. Речь идет о не-
давно открывшемся в поселке Первомайское Музее 
истории VI съезда Коммунистической партии Китая. 
Уникальные материалы музея подробно рассказывают о 
единственном съезде КПК, состоявшемся за пределами 
этой страны (в 1928 году), а также передают дух той эпо-
хи.

ДУМА-2016 Борис Титов 
встретился с активом 
«Партии Роста»

Определились 
с процентом

Виталий Петров

«ПАРТИЯ РОСТА» ставит перед собой задачу получить 
9% голосов на выборах в Госдуму 18 сентября. Такое за-
явление сделал в пятницу лидер партии, бизнес-омбуд-
смен Борис Титов на встрече с ее активом. 

«Мы начинаем агитацию 20 августа. Наша задача од-
нозначная — не менее 9%. Именно под таким номером мы 
будем идти в избирательном бюллетене. Во-первых, это 
счастливое число. Во-вторых, это наше минимальное за-
дание», — сказал Титов, подчеркнув, что партия должна 
взять для себя этот ориентир за основу. 

Сейчас партия определяется с тем, кто из кандидатов 
будет представлять ее на предстоящих дебатах. «У нас де-
баты по поводу того, кто будет участвовать в дебатах. 
Есть немало ярких кандидатов: и Нечаев, и Хакамада, и 
Оксана Дмитриева… Поэтому нам, с одной стороны, лег-
ко, с другой — не так просто», — отметил бизнес-омбуд-
смен. 

Впрочем, партию интересует не только думская кам-
пания. Борис Титов сообщил, что в декабре его соратни-
ки представят президенту Владимиру Путину «Страте-
гию роста». «Взяли на себя, таким образом, дополни-
тельные обязательства — встречный план», — сказал биз-
нес-омбудсмен. 

Кроме того, несмотря на интенсивную работу над но-
вой экономической программой, партия намерена пред-
ставить главе государства список краткосрочных, перво-
очередных мер, которые необходимо реализовать в эко-
номике. 

«Это не стратегия как таковая, а те шаги, которые по-
зволят дать первый импульс росту экономики. В сентя-
бре мы ознакомим с ними президента», — заключил Ти-
тов.

ФИНАНСЫ У крупного банка 
отозвали лицензию

Списали 
со счетов

Тарас Фомченков

БАНК России лишил лицензии московский Газстрой-
банк. Итого с начала года право заниматься банковской 
деятельностью потеряли 62 кредитные организации.

Причины отзыва лицензии во многом стандартны и 
характерны для большинства закрывшихся недавно бан-
ков — все они нарушили законы, которые определяют 
банковскую деятельность, а также нормативные акты 
финансового регулятора.

Если быть точными, то поводом для введения санкций 
послужила та высокорискованная кредитная политика, 
которую вел банк, — например, размещал финансы в низ-
кокачественные активы. Кроме того, руководство орга-
низации проводило сомнительные транзитные опера-
ции. И «не предприняло необходимых мер по нормализа-
ции деятельности», рассказали в Банке России.

По величине активов Газстройбанк занимал 335 ме-
сто в банковской системе РФ и был участником системы 
страхования вкладов. А это значит, напомнили в Агентст-
ве по страхованию вкладов, что каждый вкладчик (в том 
числе индивидуальный предприниматель) имеет право 
на страховое возмещение. Выплаты должны начаться не 
позднее 26 августа 2016 года. 

Лицензии у банков на сегодняшний день отзываются 
по вполне объективным причинам, говорит финансовый 
аналитик Сергей Суверов. «Внутри Центрального банка 
есть специальные департаменты, которые проводят все 
необходимые анализы рынка и соответствия банковской 
деятельности необходимым параметрам. Работы у них 
много, потому что сегодня рынок остается достаточно 
вялым и банкиры ищут все новые способы «выжить», 
включая сомнительные операции», — говорит он. 

Эксперт добавляет, что это недопустимо, так как в ре-
зультате такой деятельности могут пострадать сотни ты-
сяч вкладчиков.

Между тем, Сергей Суверов считает, что «исходя из 
темпов сокращения числа кредитных организаций чи-
сло отозванных лицензий все-таки будет постепенно 
снижаться».

ДОКУМЕНТ Правительство утвердило правила возмещения ущерба российским туристам 

Туроперация
Алена Узбекова

П
равительство утвердило 
п р а в и л а  в о з м е щ е н и я 
ущерба туристам, выез-

жающим на отдых за границу. Но-
вовведения вступят в силу с 1 ян-
варя 2017 года. 

Как сказано в тексте поста-
новления, ущерб будет возме-
щаться из фонда персональной 
ответственности туроператора, 
работающего в сфере выездного 
туризма. Задача — сделать так, 
чтобы турист мог получить 100 
процентов суммы, уплаченной за 
несостоявшийся тур. «Но надо 
четко понимать, что на компен-
сацию из фонда персональной от-
ветственности могут рассчиты-
вать только туристы, выезжаю-
щие за границу, и только те, кто 
приобрел у туроператора ком-

плексный тур, включающий пе-
релет и проживание. На тури-
стов, покупающих у туроперато-
ров услуги частично, например, 
место в чартерном рейсе, дейст-
вие правил не распространяет-
ся», — отметил в беседе с «Россий-
ской газетой» Александр Осау-
ленко, директор «Турпомощи» — 
объединения туроператоров в 
сфере выездного туризма.

Как уже писала «РГ», после че-
реды громких банкротств в ту-
ризме летом 2014 года, когда ста-
ло ясно, что сгоревшие туры от-
дыхающим не могут компенси-
ровать ни туроператор, ни стра-
ховые компании, были приняты 
поправки в закон о туризме. Они 
предусматривают создание до-
полнительного механизма — фон-
да персональной ответственно-
сти туроператора, на случай его 

банкротства. «Этот фонд будет 
формироваться за счет отчисле-
ний туроператоров в размере 7 
процентов от общей годовой 
цены турпродукта в сфере выезд-
ного туризма, реализованного 
туроператором за год. Деньги бу-
дут перечислять на спецсчет, ко-

торый будет координировать ор-
ганизация «Турпомощь». Ком-
пенсацию смогут получить те, 
кто не вылетел на отдых», — поя-
сняла «Российской газете» на-
чальник Правового управления 
Ростуризма Изо Арахамия. 

А непосредственно фонд самой 
«Турпомощи», решение о созда-
нии которого было принято не-
сколькими годами ранее, будет, 
как и прежде, расходоваться толь-
ко на возвращение домой уже на-
ходящихся за границей туристов. 

Таким образом, с 1 января за-
работают два фонда: фонд персо-
нальной ответственности туропе-
ратора и резервный фонд «Турпо-
мощи». При этом необходимость 
тратить деньги на страхование 
своей деятельности отпадет, как 
только туроператор достигнет 
7-процентного уровня отчисле-
ний от годовой цены выездного 
турпродукта в фонд персональной 
ответственности. 

Важно, что наполнять его мож-
но не сразу, а постепенно. Но раз-
ница до достижения 7-процентно-
го порога будет по-прежнему 
страховаться в страховой компа-
нии или в банке. «Мы рассчитыва-
ем, что с определенного момента 

фонд персональной ответствен-
ности станет более действенным 
механизмом, нежели традицион-
ное страхование. По итогам тяже-
лого для отрасли 2014 года стра-
ховые выплаты по сгоревшим ту-
рам составили всего около 8 про-
центов», — заметил Александр 
Осауленко.

Основанием для выплаты ком-
пенсации будет «факт причине-
ния туристу реального ущерба по 
причине невозможности исполне-
ния туроператором обязательств 
по договору о реализации турист-
ского продукта», сказано в новых 
правилах. Датой установления та-
кого факта будет считаться день, 
когда туроператор публично зая-
вит о прекращении деятельности. 
«Сейчас минкультуры, Росту-
ризм, Российский союз туринду-
стрии работают над созданием 
предельно четких механизмов по 
рассмотрению заявок. К декабрю 
это представят туроператорам», — 
отметил Александр Осауленко. 

Между тем в правилах поста-
новления уже прописано, что на-
чинать сбор требований с тури-
стов о возмещении ущерба надо 
не позднее 3 рабочих дней с даты 
публичного заявления туропера-
тора о прекращении деятельнос-
ти. Далее в течение 90 рабочих 
дней от этой даты должен быть 
сформирован реестр пострадав-
ших. Затем в «Турпомощи» в тече-
ние 10 рабочих дней должны рас-

смотреть требования туристов и 
принять решение о возмещении 
ущерба. Основанием для отказа 
может быть наличие неполных 
или недостоверных сведений в до-
кументах, а также доказательство, 
что ущерб причинен не по вине ту-
роператора. Отказать могут и из-
за отсутствия денег в фонде. Об от-
казе и его причинах «Турпомощь» 
должна письменно уведомить ту-
риста в течение 3 рабочих дней. 
Как ранее поясняли «РГ» в Росту-
ризме, если случится так, что бан-
кротство туроператора затронет 
большое количество туристов, 
деньги из фонда должны разде-
лить между ними поровну. 

Любые решения о возмещении 
ущерба могут быть обжалованы 
путем заявления в адрес «Турпо-
мощи» в течение 30 рабочих дней. 
Срок рассмотрения заявления не 
может превышать 5 дней. Средст-
ва, возмещающие ущерб, перечи-
сляются в рублях на счет туриста в 
течение 10 дней после принятия 
решения. Затем «Турпомощь» от-
читывается о тратах перед Росту-
ризмом. 

Премьер-министр подписал 
еще одного постановление  —  о 
квалификации кадров, работаю-
щих в туроператорском бизнесе. 
Утвержден перечень документов, 
подтверждающих соответствие 
занимаемой должности для руко-
водителя, заместителя и главного 
бухгалтера туроператора. 

Виталий Петров 

В 
пятницу Центральная 
избирательная комис-
сия провела жеребьев-
ку за места в избира-
тельном бюллетене и 

зарегистрировала федеральный 
список кандидатов «Единой Рос-
сии».

Путь к жеребьевке в эту пред-
выборную кампанию был непро-
стым. Сначала предполагалось, 
что партии будут тянуть номера 
для избирательных бюллетеней в 
той последовательности, в кото-
рой они были зарегистрированы 
минюстом. При таком раскладе 
на первом месте оказалась бы 
«Единая Россия», что категори-
чески не устроило ЛДПР. Либе-
рал-демократы предложили аль-
тернативный и выгодный для 
себя вариант: допустить первой 
к лототрону партию, которая 
раньше других зарегистрирова-
ла свой федеральный список (а ей 
и стала ЛДПР). Тогда «единорос-
сы» выступили за проведение 
предварительной жеребьевки, а 
именно: сначала представители 
партий вытянут номера в произ-
вольно разложенных конвертах и 

уже в соответствии с полученной 
очередностью будут тянуть жре-
бий из лототрона. Члены ЦИК 
единогласно проголосовали за 
такой вариант.

Второй этап жеребьевки, во 
время которого нужно было вра-
щать лототрон с шариками, про-
ходил не без курьезов: некото-
рые шарики, внутри которых на-
ходился заветный номер, перио-
дически разваливались, в резуль-
тате чего приходилось снова их 
закручивать. Председатель ЦИК 
Элла Памфилова, реагируя на за-
мечание из зала, что в стране 
кризис и даже шарики не могут 
толком подготовить для такой 
важной процедуры, дала поруче-
ние разобраться, импортные ли 
это шарики или отечественные. 
Тем не менее ближе к концу ша-
рики разваливаться перестали, и 
представители партий стали го-
раздо быстрее узнавать свое ме-
сто в бюллетене.

В итоге первый номер для раз-
мещения эмблемы и названия 
партии в избирательном бюлле-
тене для голосования на выборах 
в Госдуму достался партии «Ро-
дина». Второй номер вытащил 
представитель политической 
партии «Коммунистическая пар-

тия коммунисты России», тогда 
как российской Партии пенсио-
неров за справедливость достал-
ся третий порядковый номер.

Шарик с цифрой четыре попал 
в руки представительнице «Еди-
ная Россия» Валентине Терешко-
вой. Она была рада своему выбо-
ру, сказав, что 4 ноября — важный 
для России праздник День народ-
ного единства. Российская эколо-
гическая партия «Зеленые» пой-
дет на выборы под номером 5, а 
Гражданская платформа — 6.

Шарик с номером семь до-
стался партии ЛДПР. Ее бессмен-
ный лидер Владимир Жиринов-
ский тянул, согласно результа-
там предварительной жеребьев-
ки, последним, и его порядковый 
номер уже был известен. Тем не 
менее в присущей ему юмори-
стической манере он все равно 
раскрутил под смех собравшихся 
лототрон с единственным шари-
ком. «Цифра 7 — библейское чи-
сло. Мы одержим сногсшибатель-
ную победу», — обратился он к 
залу, с гордостью показывая свой 
номер. «Надеюсь, ваша сногсши-
бательная кампания не сшибет 
нас с ног», — немедленно отреаги-
ровала Памфилова.

Восьмое место в избиратель-
ном бюллетене займет политиче-
ская партия ПАРНАС, девятое — 
«Партия Роста». 10-й в избира-
тельном бюллетене станет партия 
«Гражданская сила». Номер 11 до-
стался партии «Яблоко», шарик с 
цифрой 12 вытащил представи-
тель КПРФ. 13-й номер попал в 
руки лидеру партии «Патриоты 
России» Геннадию Семигину, а за-
мыкать избирательный бюлле-
тень под 14-м номером будет пар-
тия «Справедливая Россия». Уз-
нав свое число, ее представитель 
Александр Бурков, как и Жири-
новский, вспомнил Библию: «И 
последние станут первыми».

Подводя итоги жеребьевки, 
Элла Памфилова выразила над-
ежду, что выборы в Госдуму 
пройдут так же честно и открыто, 
как и жеребьевка по распределе-
нию мест в избирательном бюл-
летене. «Надеемся, что выборы 
будут такими же прозрачными, 
как лототрон», — сказала глава 
ведомства, пожелав партиям бо-
роться друг с другом «яростно, 
но корректно».

За несколько часов до жере-
бьевки Центризбирком зареги-
стрировал федеральный список 
кандидатов партии «Единая Рос-

сия» в количестве 400 человек. 
Секретарь Генсовета «ЕР» Сер-
гей Неверов пообещал, что чле-
нам ЦИК не придется сталки-
ваться с нарушениями со сторо-
ны партии власти на выборах. 
«Единая Россия» будет соблю-
дать все нормы действующего за-
конодательства и призывает к от-
ветственной работе своих коллег 
из других партий. Наши приори-
теты — это открытость, доступ-
ность и честность проведения 
всей кампании и выборов, кото-
рые предстоят 18 сентября», — за-
явил парламентарий.

Центризбирком также отка-
зал в регистрации федерального 
списка кандидатов партиям «Ве-
ликое Отечество» и «Союз тру-

да». В первом случае причиной 
стало недостаточное количество 
достоверных подписей избирате-
лей в поддержку, а во втором — к 
этому же обстоятельству добави-
лись нарушения закона при выд-
вижении партийного списка.

Таким образом, в пятницу ве-
домство завершило этап реги-
страции на думские выборы, 
хотя формально календарный 
срок регистрации партий и кан-
дидатов-одномандатников истек 
в субботу вечером 13 августа. В 
выборах по спискам примут 
участие «Единая Россия», КПРФ, 
ЛДПР, «Справедливая Россия», 
«Патриоты России», «Граждан-
ская платформа», «Зеленые», 
«Партия Роста», ПАРНАС, «Гра-

жданская сила», «Коммунисты 
России», «Яблоко», «Родина» и 
Российская партия пенсионеров 
за справедливость (РППС). Все 
они обладают так называемой 
федеральной льготой: их списки 
считаются поддержанными из-
бирателями, так как партии име-
ют представительство в Госдуме 
или региональных заксобраниях. 
Поэтому собирать подписи для 
регистрации им было не нужно. В 
этой процедуре отказали спи-
скам тех партий, которые долж-
ны были собирать подписи в 
свою поддержку. Основной при-
чиной стало отсутствие необхо-
димых документов.

Что касается одномандатни-
ков, то всего, по данным ЦИК, 

было выдвинуто 2446 кандидатов 
по 225 одномандатным округам, а 
регистрацию на 13 августа прош-
ли 2078. Из 304 самовыдвиженцев 
этап регистрации преодолел всего 
21, у думских же партий были за-
регистрированы почти все одно-
мандатники. Регистрацию прош-
ло и подавляющее количество од-
номандатников от непарламент-
ских партий, освобожденных от 
сбора подписей. Таких партий 10, 
но к выборам в Госдуму по одно-
мандатным округам ЦИК допу-
стил девять из них: РППС было от-
казано в заверении списка одно-
мандатников.

Акцент

 Регистрацию на выборы 
в Госдуму прошли 14 партий 
и 2078 одномандатников 

Акцент

 Туристы, не вылетевшие 
за границу по вине туропера-
тора, вправе требовать 
100-процентного возмещения 
ущерба

Выборы ЦИК провел жеребьевку за места в избирательном бюллетене 

Рассчитались по номерам

Председатель Центризбиркома Элла Памфилова пообещала представителям партий максимально честную и прозрачную жеребьевку.

Возмещать ущерб пока будут только выезжающим за границу. Но риски есть и в российском турбизнесе.  

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1294631

Порядковый номер «Единой России» в избирательном бюллетене опреде-
ляла первая в мире женщина-космонавт Валентина Терешкова. 

Вице-спикер ГД Сергей Неверов (справа) и кандидат от «ЕР» в новую Думу 
Геннадий Онищенко (слева) с волнением наблюдали за жеребьевкой.
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К ЧАРТЕРАМ В ТУРЦИЮ ПРИГОТОВИЛИСЬ 
15 АВИАКОМПАНИЙ 

Около 15 авиакомпаний готовы начать чартерные перелеты в Турцию, заявил ру-

ководитель Росавиации Александр Нерадько. 

«Чтобы поднять самолет в воздух, надо получить разрешение от турецких вла-

стей, получить слот в аэропорту. Это можно сделать в течение нескольких ча-

сов», — отметил в беседе с журналистами Александр Нерадько.
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ЧЕМОДАНАМ 
НЕ ДАЛИ 
ВЗЛЕТ

Но, как показывает 
практика, иногда вну-
тренние инструкции 

для персонала не совпадают 
с общими воздушными правила-
ми. Особенно это касается лоу-
костеров. В результате происхо-
дят скандалы и даже судебные 
разбирательства. Пассажиры 
массово жалуются в Ростран-
снадзор на то, что их не пускают 
на борт даже с тем, что есть 
в списке разрешенных вещей. 
Например, представители одной 
из авиакомпаний требуют за-
платить дополнительно к билету 
2 тысячи рублей за рюкзак, ко-
торого нет в официальном спи-
ске, констатировали в службе. 
Устав судится, перевозчики 
предложили отменить требова-
ния о 18 предметах и разрешить 
провозить в салоне только одну 
сумку весом не более 5 килог-
раммов.

Возможно, это и имеет 
смысл, чтобы прекратить беско-
нечные разбирательства, уверен 
глава Союза пассажиров Кирилл 
Янков, но максимальный вес 
должен быть не менее 10 килог-
раммов. С этим категорически 
не согласен ведущий научный 
сотрудник Института экономи-
ки транспорта и транспортной 
политики НИУ «Высшая школа 
экономики» Федор Борисов. По 
его словам, перечень разрешен-
ных к провозу вещей ни в коем 
случае нельзя сокращать до од-
ной сумки, сколько бы килог-
раммов она ни весила. Есть 
хрупкое оборудование, которое 
в один мешок не запихнешь, — те 
же компьютеры, фотоаппараты, 
телефоны. Также надо предусмо-
треть в обязательном порядке 
для провоза детского питания 
кресла для инвалидов и детской 
коляски. Так что список надо 
оставить, уверен Борисов. 

Предложение по ужесточе-
нию норм ручной клади явно не 
в интересах потребителей, одна-
ко в не лучшем положении ока-

жутся и сами авиакомпании, го-
ворят эксперты «РГ». Они не 
только не добьются увеличения 
прибыли, но и потеряют еще 
больше. К примеру, если запре-
тить пассажирам брать на борт 
покупки из duty free, то воздуш-
ные гавани не получат выручки 
от продаж, отметил Федор Бори-
сов. Это в свою очередь приве-
дет к росту тарифов на обслужи-
вание перевозчиков. И это еще 
полбеды.

Россияне, по словам Петра 
Шелища, просто могут отказать-
ся от услуг российских авиаком-
паний в пользу иностранных 
(там никаких ограничений нет) 
или вовсе пересядут на поезда. 
Туда можно будет взять и чемо-
дан, и сумку с едой, и компью-
тер. Вес ручной в поездах не дол-
жен превышать 36 килограм-
мов. А вес багажа, который нуж-
но сдавать в отдельный вагон, 
может быть аж 75 килограммов.

Что касается чемоданов в ба-
гажном отделении самолета, то 
общие правила предусматрива-
ют сегодня минимальный вес 
в 10 килограммов. Это значит, 
что авиакомпании могут уста-
навливать свои ограничения 
сверх этой нормы, обычно это 
20 килограммов, но может быть 
и 30. Разрешенный вес, как пра-
вило, зависит от грузоподъем-
ности самолета.

Главное, чтобы минимальные 
права пассажира, которые про-
писаны в Воздушном кодексе 
РФ, никто не нарушал. Авиаком-
пании же предлагают и вовсе от-
менить норму о бесплатном 
провозе багажа, пассажиров хо-
тят заставить платить за каждый 
«чемоданный» килограмм. Это 
позволит бюджетным перевоз-
чикам предлагать провоз увеси-
стого багажа как дополнитель-
ную услугу. Этого допустить 
нельзя, говорят эксперты.

Отдельный разговор про лоу-
костеры. Они зарабатывают 
именно на дополнительных 
услугах. Поэтому для таких ком-
паний, возможно, и стоит сде-
лать исключение и разрешить 
самим регулировать нормы про-
воза багажа. А пассажир пусть 
сам решает, что ему выгоднее, 
отмечает ведущий научный со-
трудник Института экономики 
транспорта и транспортной по-
литики НИУ «Высшая школа 
экономики» Федор Борисов. 
Ведь иногда получается, что би-
лет на лоукостер и доплаты за 
все дополнительные услуги 
в сумме выходят дороже, чем по-
лет обычным перевозчиком. 

Деловой завтрак Губернатор Подмосковья Андрей Воробьев:
Конкурентные выборы предполагают жалобы 

Честная осень
Ирина Рыбникова

Н
а прошлой неделе 
о Подмосковье вновь 
говорили в Центриз-
биркоме РФ. Предсе-
датель  ЦИК Элла 

Памфилова заявила о том, что 
предвыборная агитация в регионе 
ведется «на грани фола» и с этим 
«надо будет разбираться». Поэто-
му первый вопрос, который жур-
налисты задали губернатору Мо-
сковской области Андрею Воробь-
еву на «Деловом завтраке» в «РГ», 
касался наступающих выборов. 

Андрей Юрьевич, руководство 
ЦИК уже не в первый раз выра-
жает беспокойство по поводу 
прозрачности выборов в Подмо-
сковье. Ранее Элла Памфилова 
назвала область одним из самых 
тяжелых регионов по давлению 
административного ресурса на 
избирательный процесс. Какова 
ваша оценка ситуации и сможете 
ли вы обеспечить жителям га-
рантии честных выборов?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Выборы в Подмо-
сковье будут и честными, и до-
ступными для всех наблюдателей. 
Для этого мы очень тесно работа-
ем с Эллой Александровной. Со-
здаем специальный наблюдатель-
ный центр в Одинцове, где любой 
желающий сможет в режиме он-
лайн увидеть, что происходит на 
любом избирательном участке. 
Все участки будут оснащены виде-
онаблюдением — на каждом уста-
новят по две видеокамеры, одна из 
которых будет направлена на сто-
лы, а вторая на урны для голосова-
ния. У области было 465 КОИБов, 
к сентябрю их станет 870. Пригла-
шаем более 10 тысяч независи-
мых наблюдателей. Перед новым 
председателем Мособлизбиркома 
Ириной Коноваловой поставлена 
задача организовать сентябрь-
ские выборы так, чтобы ни у ЦИК, 
ни у жителей к их проведению 
не было никаких претензий. 

Но они уже есть. Уполномочен-
ный по правам человека в РФ Та-
тьяна Москалькова на днях зая-
вила: к ней поступают жалобы 
по поводу того, что оппозиции 
в Подмосковье не дают выход 
на рынок билбордов. 
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: О каком конкретно 
запрещенном билборде идет речь? 
Я много езжу по Подмосковью, 
вижу, что баннеры «Партии Ро-
ста», ЛДПР, КПРФ стоят вдоль до-
рог. У нас открытый доступ на ры-
нок, все рекламные поверхности 
принадлежат частным компани-
ям, и мне сложно представить, 
чтобы они в ущерб своим заработ-
кам отказывали клиентам из-за 
политических предпочтений. Еще 
сложнее представить чиновника, 

который ходит по обочинам дорог 
и разгоняет партии, чтобы они 
свои плакаты не вешали. Избира-
тельная кампания — это всегда об-
мен ударами, всегда эмоции, всег-
да конкуренция, которая предпо-
лагает какие-то жалобы. Но это 
лишь доказывает, что в России 
идет борьба политических партий 
и столкновения неизбежны. Перед 
каждыми выборами между парти-
ями ведется диалог, мы подписы-
ваем соглашения о том, чтобы не 
было популизма, огульной крити-
ки, голословных обвинений. И уж, 
конечно, не стоит рассчитывать 

на то, что кто-то за кого-то легко 
и быстро развесит баннеры, собе-
рет подписи, встретится с населе-
нием… У нас, например, основные 
агитационные мероприятия не 
баннеры, а именно встречи во дво-
рах, парках, скверах. На них при-
ходят жители, задают неудобные 
вопросы по льготам, дорогам, ка-
честву услуг ЖКХ…

Вот один из таких вопросов от на-
ших читателей: «Андрей Юрье-
вич, вы возглавляете список 
«Единой России» в Подмосковье. 
Мы наблюдаем, как в Москве 

«Единая Россия» инициировала 
отмену нормативов на жилищно-
коммунальные услуги для инва-
лидов, которые теперь получают 
льготу на весь объем потреблен-
ных услуг. Не планируете сделать 
то же для жителей области?» 
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Москву и Подмо-
сковье всегда сравнивают в плане 
льгот, от этого никуда не деться. 
У области второй по величине 
бюджет в стране — около 500 мил-
лиардов рублей, но он в три раза 
меньше московского. Поэтому на-
прямую соревноваться с москви-
чами мы не можем. Но делаем все 
для того, чтобы самые незащищен-
ные категории граждан — пенсио-
неры, многодетные семьи, чувст-
вовали поддержку. Работаем в па-
радигме, не раз обозначенной пре-
зидентом страны: льготы нужно не 
«размазывать» на всех, а предо-
ставлять адресно только нуждаю-
щимся. В Подмосковье более 
120 тысяч пенсионеров получают 
доплату к пенсии до прожиточного 
минимума. С этого года ввели но-
вую льготу — 700 рублей ежеме-

сячно получают одиноко прожи-
вающие пенсионеры старше 70 лет 
с доходами ниже двух прожиточ-
ных минимумов. Предусмотрели 
компенсацию на приобретение 
школьной формы и бесплатное го-
рячее питание в школах для детей 
из многодетных семей. Пенсионе-
ров старше 70 лет освободили от 
взносов на капремонт на 50%, 
старше 80 — полностью. С 1 сентя-
бря увеличиваем зарплату учите-
лям и врачам. У глав муниципали-
тетов есть свои резервные фонды, 
из которых жители могут полу-
чить ситуативную поддержку, 
если оказались в беде. 

Полный текст «Делового 
завтрака» читайте в одном 
из ближайших номеров «РГ». 

Все избирательные участки 
на выборах, по словам Воробьева, 
оборудуют видеокамерами. 

Акцент

 Бюджет области второй 
по величине в стране,
но в три раза меньше
московского

5 кг, не больше, смо-
гут взять пассажи-
ры в салон самоле-
та, если минтранс 
поддержит идею 
авиакомпаний

Ключи к кадастру
Для каждой квартиры 
это 20 квадратных ме-
тров, которые не обла-

гаются налогом. Для домов — 50, 
для комнат в коммуналках — 10. 
Если у вас квартира площадью 
54 кв. м, то налогом будет обла-
гаться только 34 кв. м. Региональ-
ные власти могут увеличивать вы-
четы, регулируя тем самым раз-
меры налога для социально неза-
щищенных групп граждан.

Важная особенность: вычет 
положен только для одного объек-
та недвижимости. Если вы облада-
ете несколькими квартирами, то 
должны выбрать для вычета одну 
и до 1 ноября 2016 года сообщить 
об этом в налоговую. Если забуде-
те это сделать, то налоговики 
сами применят вычет к одной из 
них с максимальной суммой на-
лога. Но это пока касается, понят-
но, только 28 регионов.

Узнать актуальное значение 
вычетов и налоговых ставок для 
каждого региона и муниципали-
тета можно на сайте ФНС nalog.ru. 
Например, для жилья в Москве 
(дом, квартира) до 10 миллионов 
рублей введена ставка 0,1 про-
цента от кадастровой стоимости. 
Ставка 0,15 процента — для квар-
тир от 10 до 20 миллионов рублей. 
За дорогую недвижимость, када-

стровая стоимость которой пре-
вышает 300 миллионов рублей, 
налог рассчитают из ставки 
в 2 процента.

Льготы — отдельная тема. Феде-
ральным законодательством они 
предусмотрены для 15 категорий 
граждан. Полностью освобожда-
ются от уплаты налога на имуще-
ство, но только по одному объекту 
каждого вида, пенсионеры, инва-
лиды I и II групп, инвалиды с дет-
ства, чернобыльцы, владельцы 
творческих мастерских, а также 
хозяева построек площадью не 
более 50 квадратных метров, рас-
положенных на землях для лично-
го подсобного, дачного хозяйства, 
огородничества, садоводства или 
индивидуального жилищного 
строительства. Как рассказали 
«РГ» в ФНС, применение льгот ог-
раничено одним объектом раз-
ных видов — только одна кварти-
ра, один дом, одна дача, один га-
раж. Так что массовых «серых» 
схем минимизации налогов экс-
перты не ожидают. 

Но на этом хорошие новости 
заканчиваются. Несмотря на 
льготы и постепенное внедрение 
налога, рассчитанного по када-
стровой стоимости, он повысится 
в первый год на 5—15 процентов 
в зависимости от категории жи-
лья и налоговых ставок в регио-
нах, сообщил «РГ» профессор, де-
кан факультета «Налоги и налого-
обложение» Финансового уни-
верситета при правительстве РФ 

Вадим Засько. Однако президент 
Гильдии юристов рынка недвижи-
мости, адвокат Олег Сухов, с та-
кими мягкими оценками не согла-
сен. «Год назад я купил квартиру 
в Москве за 8 миллионов рублей. 
Ее кадастровая стоимость 14 мил-
лионов рублей. Исходя из ставки 
0,15 процента, платить налог мне 
придется 21 тысячу рублей в год. 
И если в прошлом году налог был 
500 рублей, то с учетом кадастро-
вой стоимости он вырос в 42 
раза», — говорит Сухов. 

Однако, если кадастровая сто-
имость недвижимости превыша-
ет рыночную, то ее можно оспа-
ривать, подсказывают другие 
эксперты. Стоимость может быть 
ошибочно завышена из-за невер-
ных исходных сведений об объек-
те недвижимости, на основании 
которых проводилась оценка, от-
мечают в Московском областном 
БТИ. Чтобы проверить, действи-
тельно ли закралась ошибка в ис-
ходные данные, нужно обратить-
ся с запросом к заказчику работ 
по определению кадастровой сто-
имости. Например, в Московской 
области это Минмособлимущест-
во. Уточнить эту информацию 
для каждого региона можно в тер-
риториальных управлениях 
Росреестра. 

Если ошибку обнаружат, то по-
казатели оценки имущества ис-
правят бесплатно и пересчитают 
налоги: в рамках работы специ-
альной комиссии при Росреестре 
или минуя ее. Если же исходные 
данные подтвердятся, однако 
у вас есть уверенность, что када-
стровая стоимость превышает 
рыночную, — придется идти в суд, 
что, конечно же, потребует и вре-
мени, и денег. Но это уже дело за-
тратное.

Олег Сухов предупреждает, 
для граждан состязание в суде бу-
дет стоить не менее 40—150 тысяч 
рублей с учетом экспертиз, новой 
независимой оценки, госпошли-

ны. При этом в случае выигрыша 
компенсации за издержки не бу-
дет. И как это ни парадоксально, 
но дешевле выйдет платить завы-
шенный налог несколько лет. До 
тех пор, пока кадастровую стои-
мость не пересчитают. По закону 
в Москве ее обязаны пересчиты-
вать раз в два года, в других регио-
нах — раз в пять лет.

«Мы не исключаем волны не-
довольств, при которых налого-
плательщики будут не согласны 
с кадастровой оценкой. Но какое 
число граждан готовы будут ее 
оспаривать в комиссиях и судах, 
прогнозировать пока сложно», — 
говорит Вадим Засько.

Между тем налоговые уведом-
ления на уплату имущественных 
налогов за 2015 год налогопла-
тельщики получат не позднее 
20 октября 2016 года. И обязаны 
будут заплатить налоги до 1 дека-
бря 2016 года, подчеркивают 
в ФНС, независимо от того, согла-
сны они или нет с кадастровой 
стоимостью своей недвижимо-
сти. Если впоследствии налог 
признают завышенным, то пере-
плата зачтется при уплате нало-
гов за следующий налоговый пе-
риод.  Если же о  несогласии 
с оценкой официально не зая-
вить, то налоги в меньшую сторо-
ну вам не пересчитают.

В ФНС предупреждают, если до 
1 декабря 2016 года налогопла-
тельщик не заплатит налоги за 
свою собственность, то обязан 
платить пени. Они начисляются 
за каждый календарный день 
просрочки исполнения обязан-
ности по уплате налога. В размере 
одной трехсотой действующей 
ключевой ставки. Сейчас эта 
ставка — 10,5 годовых.

1

1

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства, в 
соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол от 14.07.2016 
№ 6/22) сообщает о внесении в извещение о проведении аукциона по про-
даже находящихся в федеральной собственности двух земельных участ-
ков, входящих в состав единого лота, общей площадью 790 000 кв. метров 
(кадастровые номера: 78:38.0011346:2004, 78:38.0011346:2005), располо-
женных по адресу: местоположение установлено относительно ориенти-
ра, расположенного в границах участка. Ориентир Санкт-Петербург, город 
Сестрорецк, Авиационная улица, участок 1, (аэродром «Горская»). Почто-
вый адрес ориентира: Санкт-Петербург, г. Сестрорецк, ул. Авиационная, уч. 
1, аэродром «Горская», для жилищного строительства, опубликованное в 
«Российской газете» от 19.07.2016 № 157 (7025) (далее – извещение), сле-
дующих изменений.

1. Пункт 2.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним докумен-

тами, указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, принимаются ор-
ганизатором аукциона по рабочим дням с 10.00 до 17.00 (перерыв с 13.00 
до 14.00) начиная с 19 июля 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, 
д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр» (вход со стороны 
Б. Кисловского переулка). Прием заявок прекращается 26 сентября 2016 г. 
в 17.00.».

2. Абзац первый пункта 2.4 извещения излагается в следующей редак-
ции:

«2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
358  500 000 (Триста пятьдесят восемь миллионов пятьсот тысяч) рублей. 
Оплата задатка осуществляется по безналичному расчету путем перечисле-
ния денежных средств на основании договора о задатке, который заключа-
ется по месту приема заявок в порядке, предусмотренном статьей 428 Граж-
данского кодекса Российской Федерации, либо задаток вносится в безна-
личном порядке путем перечисления денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона, указанный в настоящем извещении, без заключе-
ния договора о задатке в срок не позднее 26 сентября 2016 года.».

3. Пункт 3.1 извещения излагается в следующей редакции:
«3.1. Определение участников аукциона проводится 29 сентября 2016 г.  

по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
«Воздвиженка Центр».».

4. Абзац первый пункта 3.2 извещения излагается в следующей редак-
ции:

«3.2. Аукцион состоится 30 сентября 2016 г. в 13.00 по адресу: г. Мос-
ква, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».».

Извещение о внесении изменений в 
извещение о проведении аукциона по 
продаже находящихся в федеральной 

собственности двух земельных участков, 
входящих в состав единого лота, для 

жилищного строительства

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за июль 2016 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Июль 2016 г. 43,31

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском рынках 
нефтяного сырья, рассчитанный Минэкономразвития России на 
основании данных, предоставленных международным ценовым 
агентством «Argus Media Limited» / «Аргус Медиа Лимитед». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 

№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифи-
кационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об откры-
тии вакантных должностей:

— судьи Четырнадцатого арбитражного апелляционного суда;
— судьи Северо-Кавказского окружного военного суда;
— судьи Саратовского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназ-

ванного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 
10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. 
Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 15 сентября  2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмот-
рению не принимаются.

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительс-
тва, в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол от 
14.07.2016 № 6/22) сообщает о внесении в извещение о проведении 
аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности зе-
мельного участка площадью 260 000 кв. метров (кадастровый номер: 
78:38.0011346:2006), расположенного по адресу: Санкт-Петербург, 
Курортный район, город Сестрорецк, Авиационная улица, участок 2  
(юго-западнее дома 9, литера В по Авиационной улице), для жилищно-
го строительства, опубликованное в «Российской газете» от 19.07.2016 
№ 157 (7025) (далее – извещение), следующих изменений.

1. Пункт 2.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним доку-

ментами, указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, принима-
ются организатором аукциона по рабочим дням с 10.00 до 17.00 (пе-
рерыв с 13.00 до 14.00) начиная с 19 июля 2016 г. по адресу: г. Моск-
ва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр» (вход со стороны Б. Кисловского переулка). Прием заявок пре-
кращается 26 сентября 2016 г. в 17.00.».

2. Абзац первый пункта 2.4 извещения излагается в следующей ре-
дакции:

«2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
220 400 000 (Двести двадцать миллионов четыреста тысяч) рублей. Оп-
лата задатка осуществляется по безналичному расчету путем перечис-
ления денежных средств на основании договора о задатке, который за-
ключается по месту приема заявок в порядке, предусмотренном статьей 
428 Гражданского кодекса Российской Федерации, либо задаток вно-
сится в безналичном порядке путем перечисления денежных средств 
на расчетный счет организатора аукциона, указанный в настоящем из-
вещении, без заключения договора о задатке в срок не позднее 26 сен-
тября 2016 года.».

3. Пункт 3.1 извещения излагается в следующей редакции:
«3.1. Определение участников аукциона проводится 29 сентября 

2016 г. по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный 
комплекс «Воздвиженка Центр».».

4. Абзац первый пункта 3.2 извещения излагается в следующей ре-
дакции:

«3.2. Аукцион состоится 30 сентября 2016 г. в 13.00 по адресу: г. Мос-
ква, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвижен-
ка Центр».».

Извещение  
о внесении изменений в извещение 
о проведении аукциона по продаже 

находящегося в федеральной 
собственности земельного участка 

для жилищного строительства

Акцент

 Налог на имущество повысится 
в первый год введения новых 
расценок на 5—15 процентов. 
А может и в 42 раза

Список регионов 
и механизм рассчета налога 
на имущество— в полной 
версии статьи на сайте
rg.ru/art/1294940
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Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1294602
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К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
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WWW.RG.RU
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ДЕНЬГИ Миллиардеры 
начали обналичивать 
свои капиталы

Богатые 
тоже прячут

Ярослав Николаев

МИЛЛИАРДЕРЫ по всему миру, опасаясь реакции рын-
ка на грядущие американские выборы и общего спада 
экономики, начали переводить свои накопления в на-
личные деньги. Как выяснили аналитики, «под подушка-
ми» уже спрятана пятая часть всех их богатств.

Эксперты исследовательской компании Wealth-X из-
учили богатства 2473 миллиардеров с совокупным состо-
янием 7,7 триллиона долларов. Из них 22 процента уже 
переведены в наличные средства (2,2 доллара из каждых 
десяти). И это самый высокий показатель с 2010 года. 

Зачем переводить все в «кэш»? Причин несколько. Во-
первых, набирают силу риски, связанные с геополитиче-
ской нестабильно-
стью (войны, рево-
люции, госпереворо-
ты). Во-вторых, на 
процесс принятия 
их финансовых ре-
шений влияет и обо-
стрившаяся в мире 
террористическая 
деятельность. В-тре-
тьих, мало кто ожи-
дает позитивного 
влияния Brexit на 
мировую экономи-
ку. А в-четвертых, 
грядущие президентские выборы в США усугубляют не-
стабильность мировых рынков в условиях общего эконо-
мического спада мировой экономики.

Рост количества событий ликвидности (доля чистой 
стоимости активов в денежных средствах или эквива-
лентах наличности) наблюдался еще в 2014—2015 годах, 
когда миллиардеры стали распродавать свои активы. Ис-
следователи обращают внимание, что глобальный про-
цесс изъятия капиталовложений посредством сделок 
слияния и поглощения практически достиг своего исто-
рического максимума, и пока обеспеченные люди не со-
бираются возвращать эти средства обратно на рынки. 

В этом мировом тренде сегодня и российские милли-
ардеры, рассказал «РГ» юрист-международник Алек-
сандр Захаров. «Они стремятся распрощаться с риско-
ванными активами, а также с такими активами, которые 
в ближайшей перспективе не сулят существенно обосно-
ванной, не спекулятивной прибыли. Речь идет прежде 
всего о недвижимости в условиях существенного спада 
рынка аренды в России», — говорит он. 

Если смотреть на россиян с более скромным доходом, 
то, по словам кандидата экономических наук, доцента 
РАНХиГС Юрия Юденкова, большинство из них и так 
хранят свои сбережения дома. Однако, как говорят дру-
гие эксперты, это не всегда верная тактика — счет в банке 
приносит прибыль. К тому же в результате оздоровления 
банковского сектора с рынка ушли наименее надежные 
кредитные организации. А если лицензию отзовут, 
то вкладчики получат компенсацию. 

БЕЗОПАСНОСТЬ В Саратове
сложилась критическая
ситуация с укреплением
берегов Волги

Сползают в воду

Андрей Куликов, «Российская газета», Саратов

БЕРЕГА Волги в Саратове размываются, и этому «способ-
ствуют» разногласия между местными чиновниками 
и владельцами маломерных судов. Как оказалось, они уже 
четвертый год не могут договориться о переносе на другое 
место лодочных стоянок.

Строительство новой набережной застопорилось, ког-
да работы подошли к участку волжского берега, где распо-
лагались 23 лодочных базы. Одну из них перевели на дру-
гое место, а несколько просто закрыли. Однако еще оста-
лось полтора десятка баз, на которых швартуются более 
полутора тысяч лодок, катеров и яхт, владельцы которых 
уходить «в никуда» не хотят.

Власти сделали лодочникам несколько предложений, 
но ни одно из них так и не было реализовано. Впрочем, два 
года назад казалось, что компромисс найден. Был разрабо-
тан новый проект по укреплению берега Волги с тем, что-

бы оставить лодоч-
ные базы на старых 
местах, при этом 
«слипы» — спуски 
к воде для лодок — 
должны были стать 
доступными для всех 
саратовцев. 

— По этому проек-
ту проведение бере-
гоукрепительных ра-
бот оказывалось 
даже дешевле, то есть 
государство сэконо-
мило бы деньги. Про-

ект прошел необходимые согласования, но нам вдруг зая-
вили следующее: эксперты сделали заключение, что в ре-
зультате якобы может произойти подвижка грунта. Прав-
да, ознакомиться с этим экспертным заключением нам так 
и не дали, — рассказал один из руководителей областной 
федерации парусного спорта Антон Гетманенко.

После очередного обращения лодочников к руководст-
ву области губернатор Валерий Радаев распорядился со-
здать рабочую группу и выработать решение проблемы 
в недельный срок. Эта неделя быстро подошла к концу, но 
чиновники и представители общественной организации 
лодочников так ни разу и не встретились. А когда встреча 
наконец состоялась, выяснилось, что новых предложений 
у рабочей группы нет. 

По словам зампредседателя правительства региона 
Александра Буренина, областной и муниципальный бюд-
жеты строительство новых баз не потянут, не по карману 
оно и самим лодочникам. Поэтому владельцам лодок и ка-
теров чиновники предложили перебраться на другие базы 
в окрестностях Саратова, уплотнив их. Однако это предло-
жение людей также не устроило. 

— Начнутся кражи, порча лодок, — выразил общее мне-
ние один из саратовских лодочников Юрий Марков.

Между тем пока споры набирают силу, слабеющие бе-
рега продолжают сползать в Волгу. Особенно обидно, что 
деньги на решение проблемы федеральным центром реги-
ону выделяются: только в прошлом году Саратовская об-
ласть не смогла освоить более 330 миллионов рублей, вы-
деленных на берегоукрепление…

ГРОМКОЕ ДЕЛО Завершено расследование дела бывшего директора
Федеральной службы исполнения наказаний Александра Реймера

Браслеты по золотой цене
Наталья Козлова

Т
ри человека сядут на ска-
мью подсудимых по уго-
ловному делу бывшего ру-

ководителя тюремного ведомст-
ва страны. Александра Реймера 
подвели под уголовную статью 
электронные браслеты.

Как заявил корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СК Владимир Маркин, Глав-
ное следственное управление 
СК по Москве завершило рассле-
дование уголовного дела в отно-
шении бывшего  директора 
ФСИН Александра Реймера, его 
бывшего заместителя Николая 
Криволапова и директора ФГУП 
«Центр информационно-техни-
ческого обеспечения и связи» 

ФСИН России Виктора Опреде-
ленова. 

По версии следствия, в 2010—
2012 годах обвиняемые мошен-
ническим путем похитили более 
2,7 млрд рублей, которые были 
выделены Федеральной службе 
исполнения наказаний из казны 
для обеспечения ведомства си-
стемами электронного контроля 
для тюремного контингента, или, 
проще говоря, «электронными 
браслетами». 

Как рассказывает Маркин, за-
купка этих систем была проведе-
на по ценам, завышенным в не-
сколько раз. Так, стационарное 
контрольное устройство стоимо-
стью 19 тысяч рублей закупалось 
за 108 тысяч, а мобильное вместо 
тех же 19 — по цене 128 тысяч. 

Позднее в качестве оплаты своих 
услуг за оказание помощи в хи-
щении бюджетных средств Алек-
сандр Реймер получил от соучаст-
ника Николая Мартынова более 
140 млн рублей наличными. 

Передача денег происходила 
в его рабочем кабинете.

Расследование этого уголов-
ного дела представляло особую 
сложность. Во-первых, оно отли-
чалось большим объемом следст-
венных и процессуальных дейст-
вий. Пришлось делать очень мно-
го судебных экспертиз: бухгал-
терские, товароведческие, тех-

нические, почерковедческие 
и много других.

Официальный представитель 
ведомства объяснил, что фигу-
рантов расследования было чет-
веро. В связи с заключением Мар-
тыновым досудебного соглаше-
ния о сотрудничестве уголовное 
дело в отношении него было вы-
делено в отдельное производст-
во. Ранее приговором суда Мар-
тынову было назначено наказа-
ние в виде 3 лет и 8 месяцев лише-
ния свободы с отбыванием в ко-
лонии общего режима и штрафа 
в размере 500 тысяч рублей.

 По мнению Маркина, собрана 
достаточная доказательственная 
база. И уголовное дело с утвер-
жденным обвинительным заклю-
чением будет направлено в суд.

ЖИЛЬЕ

Многоэтажки 
разделят
на классы

НА «А» 
НАЧИНАЕТСЯ

Юлия Кривошапко

НОВОСТРОЙКАМ в России на-
чнут присваивать классы энер-
гоэффективности: от «А» до «G». 
Старые многоэтажки будут про-
ходить эту процедуру после ка-
премонта. Приказ минстроя, 
устанавливающий правила оп-
ределения энергоэффективных 
характеристик (есть в распоря-
жении «Российской газеты»), 
вступит в силу 21 августа. 
Пока же проясняем детали.

Суть новации в том, что для 
каждого типа многоквартирного 
дома, в зависимости от количе-
ства этажей в нем, будет уста-
новлен базовый уровень годово-
го расхода электроэнергии на 
отопление, вентиляцию, горячее 
водоснабжение и общедомовые 
нужды. С этим показателем бу-
дет сравниваться фактический 
расход за год, рассчитанный на 
основании показаний общедо-
мовых приборов учета. Если он 
окажется на 60 процентов мень-
ше базового, дом сможет претен-
довать на самый высокий класс 
«А++». При расходе, превышаю-
щем базовый уровень более чем 
в половину, многоэтажкам будут 
присваивать самый низкий 
класс «G». 

Таблички с указанием клас-
сов домов планируется разме-
щать на их фасадах. 

Что даст эта новация? «Пре-
жде всего она поможет оценить, 
какой с точки зрения энергоэф-
фективности жилой фонд есть 
в России», — говорит Дмитрий 
Хомченко, эксперт Аналитиче-
ского центра при правительстве. 
Это понимание, по его мнению, 
важно и для государства, перед 
которым стоит задача, не отка-
зываясь от строительства отно-
сительно недорогого жилья, в то 

же время повышать энергоэф-
фективность жилищного фонда, 
и для самих жильцов. «Когда ре-
форма, связанная с введением 
обязательных взносов на капре-
монт, только обсуждалась, на фе-
деральном уровне шли многочи-
сленные дискуссии о том, надо 
ли включать мероприятия по по-
вышению энергоэффективности 
в список обязательных работ 
при проведении капремонта 
многоквартирных домов, — вспо-
минает собеседник «Российской 
газеты». — В результате решение 
отдали на откуп региональным 
властям. Но жильцы, которые 
копят деньги на капремонт на 
специальных счетах, а не в об-
щих «котлах», могут принимать 
его сами. Информация о классе 
энергоэффективности дома им 
в этом поможет».

О подавляющей части многок-
вартирных домов в России сегод-
ня можно сказать, что они слабо 
отвечают требованиям энерго-
эффективности. Причем это ха-
рактерно не только для старого, 
но и для нового фонда. Этому есть 
логичное объяснение. Чем выше 
класс энергоэффективности 
дома, а это в том числе означает 
качественное утепление, уста-
новку дорогих пластиковых 
окон, тем он дороже в строитель-
стве. Зато энергоэффективный 
дом значительно дешевле в по-
следующей эксплуатации, ведь 
жильцам, к примеру, не придется 
тратить много денег на его ото-
пление зимой или на кондицио-
нирование летом. «Потратив-
шись один раз при покупке квар-
тиры в энергоэффективном доме 
или проведя капремонт с учетом 
мероприятий по повышению 
энергоэффективности, собствен-
ники в дальнейшем только выиг-
рают. Но пока очень немногие это 
учитывают. В результате мы име-
ем то, что имеем», — констатиру-
ет Дмитрий Хомченко.

Проблема Ядовитый борщевик продолжает шествие по России

Страна под ядовитым 
зонтиком 
Татьяна Батенева, 
Ирина Рыбникова, 
Светлана Цыганкова

О
громные растения 
с раскидистыми зон-
тиками заселили зем-
л и  Ц е н т р а л ь н о го 
и Северо-Западного 

федеральных округов. Ядовитый 
борщевик Сосновского, который 
еще 10 — 15 лет назад возделыва-
ли как кормовое растение, стал 
настоящим бедствием для насе-
ления. Ежегодно с тяжелыми 
ожогами от него к врачам обра-
щаются сотни людей. 

В прошлом году «РГ» писала 
о том, что площади, захваченные 
опасным растением, увеличатся, 
если не активизировать борьбу 
с ним. Так оно и получилось. А из-
за жаркого лета в этом году семе-
на борщевика созрели даже рань-
ше, и сейчас они как раз рассева-
ются с новой силой — каждое ра-
стение способно разбросать от 
40 до 100 тысяч семян в радиусе 
4 — 5 метров. В Калининградской 
области, к примеру, уже заняты 
борщевиком 2,5 тысячи гектаров, 
в том числе 932 гектара земель 
сельхозназначения. В Псковской 
области он захватил более 10 ты-
сяч гектаров. В Ленинградской об-
ласти положение еще хуже — бор-
щевик «колосится» на 100 тыся-
чах гектаров. В Подмосковье сор-
няком поражены 6,5 миллиона 
квадратных метров, сообщили 
«РГ» в главном управлении до-
рожного хозяйства (ГУДХ) Мо-
сковской области.

Власти регионов пытаются 
обороняться. В Псковской обла-
сти есть ведомственная целевая 
программа по борьбе с борщеви-
ком. Но денег на нее не хватает: 
два года назад выделили пять мил-
лионов рублей, а в этом году 
средств пока найти не могут. Му-
ниципалитетам приходится са-
мим искать варианты. Есть про-
грамма по борьбе с борщевиком 
и в Калининградской области, за-
планировано за три года освобо-
дить 80 процентов земель, захва-
ченных этим растением. Разрабо-
тан комплекс мер от увеличения 
ввода земель в сельскохозяйст-
венный оборот до использования 
проверенных европейских техно-
логий. Так, в следующем году влас-
ти намерены использовать само-
лет для обработки полей гербици-
дами. Региональное министерство 
сельского хозяйства частично 
компенсирует муниципалитетам 
затраты на уничтожение этого ра-
стения на полях и вдоль дорог при 
условии, если у них есть специаль-
ные программы. Пока разработа-
ны лишь две — в Гурьевском и Баг-
ратионовском районах. В Ленин-
градской области борьба с борще-
виком финансируется по отдель-
ной статье в бюджете. В текущем 
году будет потрачено19,2 миллио-
на рублей, из которых 11 миллио-
нов средства местных бюджетов 
и 8,2 — из областного.

Некоторые СМИ поспешили 
сообщить, что губернатор Ленин-
градской области якобы предло-
жил штрафовать землевладель-
цев, которые не борются с вред-
ным растением на своих участках. 
Однако Александр Дрозденко го-
ворил не о штрафах, а дал поруче-
ние доработать правила по благо-
устройству населенных пунктов, 
включив в них требование о про-
ведении борьбы с борщевиком 
Сосновского. Ведь когда разраба-
тывались ныне действующие нор-
мы по благоустройству, борщевик 
еще считался сельскохозяйствен-
ным растением. Лишь с 2012 года 

он был исключен из Государст-
венного реестра селекционных 
достижений, допущенных к ис-
пользованию. Но в правилах по 
благоустройству это растение 
упомянуто не было, поэтому от-
ветственность за то, что с ним не 
боролись, не предусматривалась. 
Вот ее-то губернатор и предложил 
в правила внести.

В Подмосковье, рассказали 
«РГ», единой программы по борь-
бе с сорняком нет, как и серьез-
ных наказаний для землевладель-
цев. По закону войной с ним в по-
селениях должны заниматься му-
ниципальные власти, в природе — 
министерство экологии и приро-

допользования, по обочинам до-
рог — дорожные службы, на зем-
лях собственников они сами. 
Предписания скосить заросли, 
которые Россельхознадзор выда-
ет собственникам сельскохозяй-
ственных земель, а Госадмтехнад-
зор муниципалитетам, исполня-
ются, но далеко не с той скоро-
стью, с какой размножается само 
растение. «На очистку от борще-
вика одного гектара земли расхо-
дуется 25 тысяч рублей», — рас-
сказал «РГ» глава Шатурского 
района Подмосковья Андрей Кел-
лер. На территории этого района 
ежегодно зарастает сорняком 
15 — 18 гектаров муниципальной 

земли. Значит, на борьбу с ним не-
великие бюджеты поселений 
должны предусматривать почти 
полмиллиона рублей каждый год. 
И без гарантий на успех к муници-

пальным землям обычно примы-
кают полосы отвода дорог и опуш-
ки леса, где бороться с сорняком 
должны уже другие ведомства. 
А если не борются, он вновь пой-
дет в наступление.

Отдельной статьи расходов на 
сорняки у подмосковных дорож-
ников, например, нет, опасные 
растения уничтожают в рамках 
затрат на работы по содержанию 
дорог, куда входит и ручное ока-
шивание обочин. В этом году до-
рожники впервые решили вместо 
косы применить гербициды, ко-
торыми обработали обочины на 
территории Дмитровского реги-
онального управления автодорог. 
«Косить борщевик нужно еже-
годно, а реагенты уничтожают 
корневую систему, поэтому 
трехлетняя обработка ими долж-
на очистить отводы дорог на дол-
гое время», — пояснили в пресс-
службе ГУДХ. Если в Дмитров-
ском районе получат результат, 
то обрабатывать обочины дорог 
химикатами начнут по всему 
Подмосковью. 

На заседании аграрного коми-
тета парламентской ассоциации 
Северо-Запада, которое прошло 
в Калининграде, регионы СЗФО 
одобрили инициативу ленинград-
ских парламентариев по утвер-
ждению единой типовой програм-
мы борьбы с борщевиком. Под-
держали и предложение губерна-
тора Вологодчины Олега Кувшин-
никова о разработке общей феде-
ральной программы. Без нее, счи-
тают специалисты, уничтожить 
сорняк в любом регионе вряд ли 
получится. Специалисты счита-
ют, что самый эффективный ме-
тод борьбы с борщевиком — после 
скашивания накрывать участки 
земли черной полиэтиленовой 
пленкой или геотекстилем и не 
снимать их в течение двух лет. 
А еще лучше насыпать сверху пло-
дородную почву и высадить куль-
турные растения. В масштабах 
страны для такой победы над аг-
рессивным колонизатором потре-
буются даже не миллионы, а мил-
лиарды рублей. 

Как минимум необходимо хотя 
бы оценить размеры бедствия 
и наладить мониторинг его рас-
пространения. Так, например, 
сделали в Белоруссии, где состав-
лена карта ползучего наступле-
ния борщевика. У нас пока такой 
карты нет. И если не получится 
объединить усилия заинтересо-
ванных министерств, ведомств, 
ученых, фермеров, самих селян 
и дачников, через десяток-другой 
лет борщевик останется единст-
венным растением на половине 
территории России.

Акцент

 Контрольное устройство
стоимостью 19 тысяч рублей 
закупалось по цене 
от 108 до 128 тысяч рублей

Только в прошлом 
году регион не смог 
освоить более 
330 миллионов
рублей, выделенных 
на берегоукрепление

Чем выше энергоэф-
фективность дома, 
тем дороже обходит-
ся его строительство

В наличные средства 
переведено 
уже 22 процента 
от общего состояния 
всех мировых 
миллиардеров

Победить борщевик можно только совместными усилиями, профильных ведомств, ученых, селян.

Акцент

 Эффективный метод борьбы 
с борщевиком — накрыть 
участки земли черной плен-
кой на два года
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— В 2012 году борщевик Сосновского исключен из Государственного реестра 

селекционных достижений, допущенных к использованию, как утративший хо-

зяйственную ценность, — сообщила «РГ» официальный представитель Россель-

хознадзора Юлия Мелано. — 1 января 2015 года исключены из Общероссийско-

го классификатора продукции также зеленая масса борщевика Сосновского 

и его семена. То есть выращивать его в кормовых целях невозможно.

В департаменте растениеводства Минсельхоза России «РГ» сообщили, что ука-

зание включить борщевик Сосновского в классификатор сорных растений 

было дано Всероссийскому НИИ агрохимии им. Прянишникова. Выполнено 

указание или нет, ответить «РГ» не смогли. Но сообщили, что поскольку борще-

вик Сосновского не выращивается на землях сельхозназначения, то борьбу 

с ним ведут как со всеми прочими сорняками. 

Однако в НИИ агрохимии им. Прянишникова «РГ» сообщили, что борщевик 

Сосновского включен таки в Отраслевой классификатор сорных растений — 

письмо об этом Россельхозцентр разослал своим филиалам (бывшие стан-

ции защиты растений) по стране еще 26 ноября 2015 года.

— Это означает, что филиалы обязаны проводить обследования подведомствен-

ных территорий на наличие борщевика, проводить мероприятия по его уничто-

жению и разрабатывать прогнозы его распространения, — разъяснила «РГ» ве-

дущий научный сотрудник института Ирина Можарова.

Значит, лед все-таки тронулся, и, возможно, через год-другой полная картина 

распространения этого опасного сорняка по стране станет известна. Тогда 

и перспективы федеральной программы борьбы с ним будут яснее. 

Какая зарплата нужна для 
покупки жилья в кредит? 
Расчеты экспертов
rg.ru/art/1294363

ОФИЦИАЛЬНО

Поддержать ипотеку
Премьер-министр Дмитрий Медве-

дев поручил минфину и минстрою за-

кладывать в бюджет по 20 миллиар-

дов рублей на поддержку ипотечных 

и арендных проектов в течение следу-

ющих трех лет. В 2017 году финанси-

рование будет выделено за счет 

средств, зарезервированных на реа-

лизацию приоритетных проектов 

и программ в сумме 10 миллиардов 

рублей, а также средств, предусмо-

тренных на программу «Жилище».
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АВАРИЯ Заместитель
председателя заксобрания
Петербурга погиб в ДТП

Погиб Павел 
Солтан 

Борис Крохин

ЗАМЕСТИТЕЛЬ председателя Законодательного со-
брания Санкт-Петербурга Павел Солтан погиб в ава-
рии на Выборгском шоссе в Ленинградской области. 
«Лобовое столкновение автомобилей «Мерседес» 
и «Тойота» произошло в воскресенье около 18.00», — 
сообщил источник в правоохранительных органах. 
В пресс-службе парламента Северной столицы уточни-
ли, что кроме погибшего вице-спикера — именно он 
управлял разбившейся «Тойотой» — в машине были его 
жена и дочка. Они обе сильно пострадали в аварии 
и в тяжелом состоянии были доставлены в больницу. 
Кроме того, серьезные ранения получили водитель 
и пассажир «Мерседеса». Они также госпитализирова-
ны. Сейчас с ними работают врачи.

Что стало причиной ДТП, сейчас выясняют следова-
тели. Предварительные версии пока никто не озвучил. 
Идет сбор улик, поиск и опрос свидетелей. Возможно, 
установить истину помогут кадры с видеорегистрато-
ров участников аварии или других водителей. 

На место ЧП прибыл председатель Заксобрания Вя-
чеслав Макаров. Он пообещал, что создаст все условия 
для объективного и полного расследования аварии. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Диверсанты, задержанные 
в Крыму, дают показания

Разведка 
стала боем

Сергей Серов

СТАНОВЯТСЯ известны новые детали вооруженного 
столкновения в Крыму. И подробности того, кто в нем уча-
ствовал и кто готовил разведывательно-диверсионные 
рейды украинских спецгрупп на российский полуостров.

Напомним, в ночь на 7 августа на кладбище в районе 
населенного пункта Суворово вблизи Армянска была об-
наружена хорошо вооруженная группа людей в камуф-
лированной одежде. Как позже выяснилось, это были 
украинские диверсанты. Они сразу открыли плотный 
огонь. В завязавшейся перестрелке были ранены сотруд-
ники антитеррористической группы ФСБ «Вымпел», 
один человек погиб.

По данным источников в российских спецслужбах, 
в обнаруженную и затем почти полностью уничтожен-
ную группу входили действующий командир взвода раз-
ведки 37-го батальона 56-й бригады ГУР МО Украины 
лейтенант Алексей Сандул 1983 года рождения, офицер 
ГУР с позывным «Лис» Олег Дмитренко 1964 года рожде-
ния, разведчик батальона Александр Кириллов. Кроме 
этого в состав группы входил Олег Москвитин, которого 
во время боя на кладбище не было.

По линии ФСБ и МВД были активизированы опера-
тивно-розыскные мероприятия, в результате которых 
удалось арестовать семь человек. В частности, одного из 
организаторов планировавшихся диверсий в Крыму со-
трудника главного управления разведки минобороны 
Украины жителя Запорожской области Евгения Панова. 

Другой задержанный Ридван Сулеманов был завербо-
ван украинской разведкой еще в октябре 2015 года. И ра-
ботал под псевдонимом Юзеф. Перед агентом стояли за-
дачи по сбору на территории Крыма информации воен-
ного характера. Агент также заложил муляжи бомб в аэ-
ропорту Симферополя и совершил звонок с угрозой 
взрыва, на чем и попался. Как предполагают следовате-
ли, сообщения о заложенных взрывных устройствах 
должны были отвлечь внимание спецслужб и создать ус-
ловия для успешного прохода на территорию Крыма ди-
версионных групп из Украины. Кроме того, сообщения 
об угрозах взрывов должны были выявить реакцию 
крымских правоохранителей на эти сообщения.

Как заявила прокурор Республики Крым Наталья По-
клонская, все подозреваемые в подготовке диверсии на 
территории Крыма будут взяты под стражу, их деяния 
получат принципиальную оценку.

В субботу стало известно об аресте еще одного фигу-
ранта — Андрея Захтея, которого подозревают в том, что 
именно он обеспечивал работу диверсионной группы. 

Названо также имя главного организатора планиро-
вавшихся диверсий. Это начальник разведки 37-го ба-
тальона 56-й бригады главного управления разведки 
минобороны Украины капитан Владимир Сердюк. Впро-
чем, минобороны Украины уже заявило, что такого по-
дразделения не существует и Сердюк никакого отноше-
ния к разведке не имеет. 

Расследование достаточно резонансного дела продол-
жается, истина обязательно будет установлена. 

СТРОИТЕЛЬСТВО Московский стройкомплекс преодолел кризис

В «Лужниках» зазеленела трава
Любовь Проценко

В 
канун Дня строителя мо-
сковский стройкомплекс 
подвел итоги своей работы 

за первое полугодие 2016 года. 
Заседание коллегии, на которой 
это происходило, состоялось в 
спорткомплексе «Лужники». 
Именно здесь 60 лет назад в на-
шей стране впервые праздновал-
ся профессиональный праздник 
строителя, напомнил заммэра по 
вопросам градостроительной по-
литики и строительства Москвы 
Марат Хуснуллин. 

«Шестидесятилетие отметили 
в этом году и сами «Лужники», — 
сказал он. — Весьма символично, 
что сейчас они снова представля-
ют собой огромную стройпло-
щадку, на которой 3 тысячи чело-
век работают, чтобы превратить 
олимпийский объект в крупней-
ший в мире спортивный кла-
стер». Зеленая трава, уже взошед-
шая на поле реконструированно-
го спорткомплекса, которому в 
2018-м году предстоит принять 
ЧМ по футболу, — лучшее свиде-
тельство того, что случится это 
совсем скоро. «Сегодня с уверен-
ностью можно сказать, что строй-

комплекс преодолел кризис, — за-
явил мэр Москвы Сергей Собя-
нин. — И что особенно важно, ин-
весторы на сей раз адаптирова-
лись к нему значительно легче, 
чем во время кризиса 2008 года. В 
результате инвестиции в строи-
тельство в столице не снизились 
ни в 2014-м, ни в 2015-м, ни в 
2016 году». 

По его словам, немалые уси-
лия для этого предпринял сам го-
род: «Чтобы помочь строителям, 
мы ослабили свою жесткую пози-
цию к строительству коммерче-
ской недвижимости, созданию 
новых рабочих мест, — продолжал 
градоначальник. — Стали больше 
выдавать разрешений на строи-
тельство жилья, увеличили сроки 
перехода по оплате налогов им по 
кадастровой стоимости недвижи-
мости. Не снизил город все это 
время и вложений в создание ин-

фраструктуры». Чтобы продол-
жался проект превращения тер-
ритории бывшего ЗИЛа в совре-
менный комплексно развитый 
район столицы, городу пришлось 
построить станцию метро «Тех-
нопарк» и подвести к ней стан-
цию Московского центрального 
кольца, обустроить набережные 
и пешеходные зоны вдоль Мо-
сквы-реки. Решается транспор-
тная проблема и в «Москве-Си-
ти». Туда уже подведена ветка 
подземки, которая идет на Сол-
нцево, а в этом году планируется 
запустить часть Третьего переса-
дочного контура. Рядом с дело-
вым центром скоро откроется и 
станция МЦК. 

В своих выступлениях инве-
сторы согласились, что если бы 
не такая активная позиция горо-
да, масштабное строительство в 
столице вряд ли было бы возмож-

но. Между тем только с начала 
года в Москве, по словам Хуснул-
лина, введено в строй 3,7 млн кв. 
м недвижимости, да еще в преде-
лах 5 млн кв. м планируется вве-
сти до конца года. Причем за счет 
бюджета города построено лишь 
11% недвижимости, остальные 
же 89 — за счет частных инвести-
ций. Главное - не произошло уве-
личения числа обманутых доль-
щиков, в то время как после кри-
зиса 2008 года их появилось бо-
лее 7 тысяч, и властям пришлось 
помогать людям в ручном режи-
ме, чтобы они не остались и без 
денег, и без крыши над головой. 
«Проблемы есть, но они решае-
мы», — прокомментировал этот 
факт Собянин. 

Тем не менее долевое строи-
тельство жилья, добавил Хуснул-
лин, требует и сейчас повседнев-
ного внимания правительства 
Москвы. «Дело в том, что именно 
население сегодня — самый круп-
ный инвестор в столице, — объя-
снил он. — Люди вложили в строи-
тельство жилья 600 млрд руб., и 
мы обязаны защитить их деньги». 
Он предупредил застройщиков 
жилья, что проверки целевого ис-
пользования этих средств, число 

которых в этом году многократно 
выросло, будут активно прово-
диться и впредь, и город сделает 
все для того, чтобы не допустить 
никаких нарушений. Федераль-
ный закон позволяет делать это.

В числе приоритетов прави-
тельства Москвы, по словам Ху-
снуллина, остается развитие 
транспортной инфраструктуры. 
Только в Новой Москве в ближай-
шие три года построят более 100 
км новых дорог, а в границах всей 
столицы — по 100 км в год, из ко-
торых 31 км с начала года уже 
введены в строй. Выполнены и ос-
новные работы по затянувшейся 
на три года реконструкции Щел-
ковского шоссе, которое стало, по 
признанию заммэра, самым неу-
дачным проектом строителей. Бу-
дут построены за три года также 
30 станций метро и 26 км новых 
линий. К пуску готовится МЦК, 
вокруг которого сейчас 25 тысяч 
коммунальщиков благоустраива-
ют прежде заброшенные про-
мышленные и коммунальные 
зоны. Активно занимается Мо-
сква и социалкой: на 94% выпол-
нен снос пятиэтажек, строятся 
школы, детсады, новые поликли-
ники. 

НАГРАДА  РПЦ 
вручила 
медаль 
пожарному, 
спасавшему 
людей 
из снежных 
заносов

ЗА ПОМОЩЬ 
БЛИЖНЕМУ

Валентина Зотикова, 
«Российская газета», Оренбург

АЛЕКСАНДР ПИМЕНОВ из 
Медногорска удостоен медали 
«Славы и чести» I степени за то, 
что сделал все для спасения лю-
дей из снежных заносов на трас-
се Оренбург — Орск .

Отметить мужество и благо-
родство скромного героя проси-
ли спасенные им люди, которых 
Пименов лично вывел из зоны 
бедствия. По поручению Патри-
арха Московского и всея Руси 
Кирилла награду отважному ко-
мандиру отделения поста 37-й 
пожарно-спасательной части 
вручил митрополит Оренбург-
ский и Саракташский Вениамин. 
Церемония чествования прошла 
в орском кафедральном соборе 
Георгия Победоносца.  

— Вместе с Александром Пи-
меновым медалью Русской пра-
вославной церкви «Славы и че-
сти» I степени был награжден его 
заместитель Алексей Зирюкин, — 
пояснили в пресс-службе Глав-
ного управления МЧС по Орен-
бургской области. 

Напомним, в ночь со 2 на 3 ян-
варя на трассе Оренбург — Орск 
после сильного бурана оказа-
лись заблокированы около 50 ав-
томобилей с людьми. Из зоны ЧС 
было спасено 84 человека, 14 по-
пали в больницу, один водитель 
погиб. В ходе спасательной опе-
рации люди проявляли подлин-
ный героизм — всю страну обле-
тели имена сельского фельдшера 

Натальи Нетесовой, которая 
приняла роды прямо на трассе в 
машине, и молодого полицей-
ского Данила Максудова, полу-
чившего тяжелое обморожение 
кистей рук после того, как он от-
дал замерзающим форменный 
бушлат и рукавицы. 

Из этого же ряда и поступок 
55-летнего Александра Пимено-
ва: рискуя жизнью, он и его кол-
леги — сотрудники пожарно-
спасательной части Медногорс-
ка — откопали из снежных зано-
сов и вывели к вахтовке 35 че-
ловек. Многие из спасенных 
впоследствии были возмущены 
тем, что награды обошли по-
жарных стороной: на интернет-
форумах писали о том, что вме-
сто медалей и благодарностей 
за спасение людей Пименов и 
Зирюкин получили «ценные по-
дарки» в виде… термосов. 

В МЧС по Оренбуржью заве-
рили, что подвиг отважного со-
трудника без внимания не 
оставлен — руководство регио-
нального министерства хода-
тайствовало перед главой феде-
рального МЧС о награждении 
Пименова.

Принимая медаль Русской 
православной церкви, герой 
был скромен и немногословен.

— Я рад, что не забыли, как 
мы спасали людей в ту страш-
ную ночь, — отметил Александр.

Напомним, что «снежное 
ЧП» на трассе Оренбург — Орск 
стало поводом не только для по-
ощрения отличившихся, но и 
для жестких оргвыводов. Если 
одни из тех, кто провел несколь-
ко часов в снежном плену, бла-
годарили спасателей, другие ру-
гали их за нерасторопность. По 
факту гибели человека было 
возбуждено уголовное дело, а 
начальнику ГУ МЧС по Орен-
бургской области предъявили 
обвинение в преступной халат-
ности. В мае по ходатайству 
следствия он был отстранен от 
должности, однако позднее вы-
шестоящая судебная инстанция 
это решение отменила.

Армия Воины России показали свой профессионализм в мировом масштабе

Постреляли на славу
Сергей Птичкин 

З
авершились Междуна-
родные военные игры 
«АРМИ-2016». Коман-
ды Вооруженных сил 
нашей страны взяли 

первые места практически во 
всех сложнейших конкурсах.

Армии учатся воевать. И все-
таки пусть воины мира бьются 
друг с другом на полигонах, выя-
сняя в бескровных сражениях, 
кто из них сильнее и профессио-
нальнее подготовлен. Об этом 
сказал на торжественном закры-
тии соревнований министр обо-
роны Сергей Шойгу.

Именно он стал инициатором 
первых в истории международ-
ных военных игр, сравнимых по 
накалу страстей и зрелищности 
с Олимпиадой. Это был настоя-
щий рыцарский турнир XXI 
века.

Первые игры прошли в 2013 
году. Помимо России в них уча-
ствовали команды Армении, Бе-
ларуси и Казахстана. Казалось, 
развития это начинание не полу-
чит, за пределами нескольких 
стран СНГ интереса не вызовет. 
Однако идея игр, где соревнуют-
ся не только люди, но и совре-
меннейшая боевая техника, ока-
залась столь привлекательной, 
что в «АРМИ-2016», как сейчас 
называются игры, участвовала 
121 команда от 19 стран Азии, 
Африки, Европы и Латинской 
Америки. Общая численность 
команд составила более трех с 
половиной тысяч человек.

Игры проходили на террито-
рии трех военных округов: За-
падного, Центрального и Южно-
го. Впервые два конкурса прош-
ли в Казахстане на полигоне 
«Гвардейский».

Самыми зрелищными кон-
курсами, конечно, были «Танко-
вый биатлон» и «Суворовский 
натиск». Они проходили на по-
лигоне «Алабино» под Москвой. 
Соревновались экипажи воинов 
на танках Т-72Б3 и боевых ма-
шинах пехоты БМП-2. Впрочем, 
китайцы выступали на своих 
танках и БМП, это правилами 
игр допускается.

Даже далекая Зимбабве при-
слала своих танкистов. Они не 
показали выдающихся результа-
тов. И это понятно. В Зимбабве 
на вооружении китайская вер-
сия советских Т-55, очень ста-
рых машин. А на полигоне «Ала-
бино» чернокожим танкистам 
пришлось управлять новейши-
ми Т-72Б3. Это все равно что пи-
лота поршневого самолета поса-
дить в реактивный и ожидать от 
него высшего пилотажа. 

Тем не менее не очень креп-
кие с виду парни с дистанции не 
сошли. И заслуженно по итогам 
соревнований получили приз 
«За освоение новой техники». 
Возможно, и в Зимбабве Т-72Б 
станут на вооружение танковых 
войск. 

Общий интерес на полигоне 
«Алабино» вызывали китайские 
бронемашины. На них стояли го-
раздо более мощные двигатели. 
И, как считали эксперты, луч-
шие прицельные и вычислитель-
ные комплексы. Ожидалось, что 
танкисты из Поднебесной сразу 
выйдут в лидеры. Танк их дейст-
вительно летал как птица, но 
при стрельбе промахов было не-
допустимо много. Штрафные 
круги по правилам биатлона и 
штрафные очки свели на нет ско-
ростные характеристики танка. 

А на финальных гонках эки-
паж российского Т-72Б3 легко 
обходил китайскую машину, что 
в общем-то было удивительно, 
учитывая разницу в мощности 
двигателя. Возможно, сказалась 
усталость танкистов из Поднебе-
сной — соревнования шли почти 
две недели.

Российские экипажи в очень 
упорной, но справедливой битве 
оказались первыми и на танках, и 
на БМП. Вторыми стали китайцы, 
третье место завоевали воины 
армии Казахстана.

Всего прошел 21 конкурс. Са-
мым «вкусным»  стало соревно-
вание военных поваров. Оказа-
лось, и это признали представи-
тели всех армий мира, что рос-
сийские полевые кухни не имеют 
равных по своей функционально-
сти и надежности. Самые аппе-
титные блюда приготовили пова-
ра из России, Китая и Казахстана. 

Никто из участников не уез-
жает из России разочарованным. 
Награды получили все. Ведь кро-

ме командного первенства было 
множество других номинаций. 
Кроме того, где еще можно было 
самим оценить свою военную 
подготовку действительно в ми-
ровом масштабе? Ведь очевидно, 
что соревнования шли не только 
за призовые места в том или 
ином конкурсе. Негласно мери-
лись силами военные Индии и 
Китая, Ирана, Кувейта и Египта, 
Азербайджана и Армении. И сто-
ит повторить: пусть лучше воен-
ное противоборство идет на 
учебных полях сражений, а не в 
реальной войне.

Информационное обеспече-
ние «АРМИ-2016» было без-
упречным. И если бы не Олимпи-
ада в Рио, вся страна следила бы 
за играми настоящих мужчин. 

Можно сделать лишь одно за-
мечание. На открытии и закрытии 
«АРМИ-2016» выступления на-
ших организаторов переводились 
на английский. Игры-то междуна-
родные. Вот только не было на них 
представителей англоязычных 
стран. Зато я сам видел, как воен-
ные Венесуэлы и Китая объясня-
лись друг с другом на русском 
языке. К тому же к каждой коман-

де прикомандировали квалифи-
цированных переводчиков. Так 
что английский язык был лишним. 

Министерство обороны Рос-
сии можно поздравить. Управле-
ние такими играми на террито-
рии практически всей страны и 
даже в Казахстане сравнимо с ор-
ганизацией и проведением са-
мых масштабных учений. Да еще 
и с привлечением иностранных 
армий.

Танкисты соревновались в эстафетной передаче управления машиной одного экипажа другому. Физическая подготовка тут играла основную роль.

Вода для танков уже не преграда. Брод глубиной полтора метра преодолевается с ходу и очень эффектно. 

Акцент

 В столице за три года 
построят 30 станций метро

Опубликовано видео допроса организатора терактов 
в Крыму — смотрите на сайте
rg.ru/art/1294408

Подробно об итогах «АРМИ-
2016» смотрите на сайте
rg.ru/art/1294822

Рискуя жизнью, 
Пименов и его 
коллеги откопали 
из снежных заносов 
и вывели к вахтовке 
35 человек
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Деловой завтрак

Максим Станиславович Ликсутов 
Заместитель мэра Москвы, 
руководитель департамента транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфраструктуры москвы

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕ-

ГИОНОВ) В СРЕДУ, 17 АВГУСТА, С 9.30 ДО 10.30 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕК-

ТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 (499) 257-58-92.



7Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 августа 2016 
понедельник №180 (7048)

Культура facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

УТРАТА Скончалась Рада Аджубей — старшая дочь Никиты Хрущева 

Дочь. Жена. И просто хороший человек
Елена Яковлева

Р
ядом с Радой Никитичной 
Аджубей было два извест-
ных человека, давших зву-

чание ее имени. Это отец — глава 
Советского государства, разо-
блачитель «культа личности» 
Сталина, устроитель «оттепели» 
Никита Хрущев, при котором 
страна вошла в нерепрессивную 
стадию социалистического ре-
жима. И муж — журналист, леген-
дарный в газетной среде главный 
редактор «Известий» Алексей 
Аджубей.

Ее отец остался в историче-
ской памяти противоречивой фи-
гурой, его политический и чело-
веческий опыт то поражает за-
хватывающей смелостью, то за-
ставляет потомков смеяться над 
примитивностью взгляда и отно-
шения к чему-либо, будь то лю-
бовь к кукурузе или нелюбовь 
к абстрактной живописи.

Ее муж Алексей Аджубей во-
шел в журналистику «зятем» 
первого лица государства, но 
остался в ней собою — крупной 
и смелой личностью. Привилегия 
стала для него поводом к расши-
рению рамок журналистской 
свободы. Закатившаяся полити-
ческая звезда тестя сломала и ка-
рьеру зятя, но до самой пере-
стройки память о нем жила в ко-
ридорах лучших московских га-
зет. В конце 80-х его стали звать 

в клубы и на трибуны и воздавать 
должное его роли в истории рос-
сийской журналистики 20-го 
века.

А Рада Никитична всю жизнь 
скромно, но очень профессио-
нально проработала в редакции 

журна ла «Наука и   жизнь» . 
И всегда поддерживала знаком-
ства и добрые отношения с «клю-
чевыми» известинцами. На всех 
юбилейных вечерах газеты была 
обязательной, дорогой и почет-
ной гостьей.

Рада Никитична была челове-
ком образцового общественного 
и личного поведения. Никогда не 
задиравшая нос, не искавшая 
прописок в «высшем свете», хоть 
политическом, хоть культурном, 
хоть тусовочном, она с невероят-
ным достоинством и какой-то по-
чти уже непредставимой челове-
ческой безупречностью прошла 
свой жизненный путь. И может 

быть, это лучший образец того, 
как надо вести себя дочери тако-
го отца и жене такого мужа. 
И верное доказательство того, 
что большая слава и громкое 
имя — не обязательный повод 
к испорченности нрава.

Сейчас модно посмеиваться 
над фотографией матери Рады 
Никитичны, запечатленной вме-
сте с изысканнейшей, великос-
ветской Жаклин Кеннеди на 
снимке, сделанном во время ви-
зита Хрущева в Америку. Но до-
статочно взглянуть на фотогра-
фии Рады Никитичны, чтобы по-
нять, что уже в следующем поко-
лении мы сравнялись, а может, 
и выиграли в мировом соревно-
вании значимых лиц на совре-
менность, интеллигентность, ум-
ность , порядочность.

Рада Аджубей оставила нам 
свою образцовую жизнь и не-
сравненную манеру быть.

Шляпы долой 
Большой театр привез в 
общей сложности 270 
человек — 133 артиста 

балета плюс педагоги, оркестр, 
сценический персонал. Со вре-
мени последних гастролей в Лон-
доне в 2013 году, прошедших под 
флером «кислотной атаки» на 
тогдашнего директора балета, те-
атр подтвердил свои амбиции 
объемом гастролей и афишей с 
пятью названиями.  

В отличие от ушедших в мем 
«британских ученых» британ-
ская критика конкретна, адресна 
и резюмирует мнение маркиров-
кой «звездами». Так открываю-
щие гастроли четыре «Дон Кихо-
та» получили три звезды от «Ив-
нинг стандарт», четыре от газет 
«Гардиан», «Телеграф», «Инде-
пендент» и «Таймс» и пять звезд 
от газет «Файнэншл таймс» и 
« С ц е н а » .  В ы з в а л  в о п р о с ы 
кастинг на спектакль открытия, 
где в роли знойной Китри вышли 
прекрасная лирическая балери-
на Ольга Смирнова и дебютантка 
Маргарита Шнайдер. Любимцем 
публики стал лукавый Цирюль-
ник Базиль — Денис Родькин, по-
лучивший удобное английское 
имя Дэнрод. 

Восемь (!! !)  «Лебединых 
озер» были в основном раску-
плены еще до объявления соста-
вов. Одеттой-Одилией трижды 
вышла Ольга Смирнова и два-
жды Светлана Захарова, из-за 
личных гастролей в Японии она 
танцевала в Лондоне немного. 
Особо отметили дебютировав-
шую в составе спектакля Боль-

шого театра Юлию Степано-
ву. Еще в «Дон Кихоте» ее 

отметил Нил Норман в 
«Сцене»:  «Юлия 

Степанова пор-

хает и 
кружится, 
опускаясь точно 
на пуанты, словно 
дарт в доску». Устав-
ший от «Лебединого…» обо-
зреватель «Таймс» отметил спек-
такль тремя звездами, четыре он 
получил от «Телеграф» и пять от 
«Файнэншл таймс». Исмин Бра-
ун в «Спектейтор» выразила об-
щую для осведомленного зрите-
ля утомленность стилем поста-
новки и надежду, что Большой те-
атр присмотрится к версии «Ле-
бединого озера» Алексея Ратман-
ского, сделанной им для Цюрих-
ского балета и уже перенесенной 
в Ла Скала. 

С особым интересом ждали 
отзывов на «Укрощение стропти-
вой» Жана-Кристофа Майо — все-
таки балетный Шекспир в Вели-
кобритании вызывает особый 
интерес, и это свежий эксклюзив 
Большого. По четыре звезды от 

газет «Таймс», «Телеграф», «Ив-
нинг стандард», «Гардиан» и 
«Обсервер» — результат ровный 

и отличный, учиты-

вая новизну постановки. Собрал 
похвалы умный Георгий Гусев в 
роли Грумио, но «балет Майо, од-
нако, принадлежит Крысановой 
и Лантратову, прекрасных Кейт и 
Петруччо, равных в любви и в 
своем несуразном отношении 
друг к другу и к окружающим». 
«Задиристая рыжая Екатерина 
Крысанова» (Ян Парри, «Данс 
Табс»), на которую ставилась эта 
роль, очевидно, стала любими-
цей публики.  

«Пламя Парижа» оставило 
зал Ковент Гарден в восторге и 
недоумении. Взяв за основу со-
ветский балет 1932 года, Алек-
сей Ратманский сделал француз-
скую революцию фоном для двух 
любовных историй и, как он де-
лает всегда, для определения сте-
пени человеческого в человеке. 

Драматургия показалась публи-
ке Лондона прихотливой, одна-
ко пара Мария Александрова — 
Владислав Лантратов и народ-
но-характерный танец вызвали 

бурю восторгов.   
Реакция на финаль-

ный залп из четырех 

«Корсаров» еще ожидается, но 
итоги подводить уже можно. 
Труппа недосчиталась чудесной 
Екатерины Шипулиной, пропу-
стившей гастроли по личным 
мотивам. Отсутствие обещан-
ной суперзвезды Натальи Оси-
повой, пять лет назад уехавшей 
из Большого в Ковент Гарден, на 
уровне гастролей не сказалось. 
Екатерину Крысанову, Ольгу 
Смирнову, Юлию Степанову, 
Дениса Родькина и других от-
личных артистов уже можно на-
звать звездами лондонских га-
стролей-2016. 

К финалу несколько цитат без 
комментариев. 

«То, что поражает в этом «Дон 
Кихоте», — это общий превосход-
ный уровень труппы: бушующий 
безукоризненный кордебалет, 

ослепительные солисты второго 
плана — один лучше другого, со-
вершенно сюрреалистичный ор-
кестр для незначительной парти-
туры. Труппа в этот вечер выло-
жилась полностью и, казалось, 
была счастлива находиться здесь. 
Какой контраст с турне 2013 года, 
который начался на полутонах и 
сильно разочаровал. В этом году 
Большой забил гол, слияние с лон-
донской публикой было безуслов-
ным, овации звучали с первого 
акта» (balletcoforum.com).

«Кажется невозможным, что-
бы шестьдесят четыре стопы мо-
гли двигаться так быстро, так за-
мысловато и в то же время в та-
ком точном согласии. Шляпы до-
лой перед этими невоспетыми на-
родными массами» (Дженни Гил-
берт. theartsdesk.com).

«Казалось, что сцена Ковент 
Гардена раздвинулась до разме-
ров сцены Большого, на ней од-
новременно находилось по 60 — 
70 человек, такого нигде в мире 
не увидишь, и точно не в Лондо-
не. Размер и роскошь постанов-
ки, качество оркестра, плюс 
темп, с которым все происходит 
и меняется на сцене, не вмеща-
ются в обычные масштабы од-
новременного восприятия — 
Большой заведомо знает, что 
производит максимально мас-
штабное впечатление на зрите-
ля. В этом его unique selling point 
(уникальное торговое предложе-
ние. — Прим. ред.). И за это его так 
любят за пределами России». 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ВАЛЬТЕР НАШ СКОТТ 
СЕГОДНЯ исполняется 245 лет великому шотландско-
му поэту и прозаику, основоположнику исторического 
романа сэру Вальтеру Скотту. Юбилей не круглый. На-
стоящие торжества в его честь пройдут через пять лет. Но 
и сегодня вспомним об этом могучем писателе, памят-
ник которому в его родном Эдинбурге является самым 
большим на земле монументом какому бы то ни было пи-
сателю вообще — общая высота почти 62 метра. 

Вальтер Скотт и Роберт Бернс — две главные литера-
турные звезды Шотландии. Поскольку мы, русские, с 
нашей литературной гордыней, любим проводить па-
триотические параллели, то можно сказать, что 
Бернс — это шотландский Пушкин, а Скотт — шотланд-
ский Толстой. Шотландцы — народ гордый, но малень-
кий. Если бы Шотландия сегодня являлась самостоя-
тельным государством, на что она от времени до време-
ни претендует, то по численности населения (чуть 
больше 5 миллионов, меньше трети официально учтен-
ного населения Москвы) она заняла бы 113-е место в 
мире. Ко времени рождения и Бернса (1759), и Скотта 

(1771) Шотландия 
утратила независи-
мость — шотланд-
ский парламент был 
распущен после 
«Акта об унии» 
1707 года, создав-
шего единое Коро-
левство Великобри-
тании. И вот назови-
те мне другой нем-
ногочисленный эт-
нос, который бы 
триста лет назад 
утратил свою госу-

дарственную независимость и после этого породил 
двух гениев. Но если о мировом значении Бернса еще 
как-то можно спорить (только не у нас в России, где 
благодаря переводам Маршака Бернса признали за 
«шотландского Есенина» и распевают песни на его сти-
хи во время застолий и возле походных костров), то 
всемирное значение исторических романов Скотта ни 
малейшему сомнению не подлежит. Исторический ро-
ман, один из самых популярных литературных жанров, 
родился в маленькой, но очень гордой Шотландии. 

Справедливости ради заметим: настоящая мировая 
популярность пришла к Скотту, когда после целого 
ряда романов о шотландской истории (самые извест-
ные «Пуритане» и «Роб Рой») он обратился к истории 
Англии. Роман «Айвенго» (1819) принес Скотту пои-
стине сенсационный успех — первые 10 000 экземпля-
ров были распроданы за две недели. Это были неверо-
ятные продажи для начала XIX века! Какой там Борис 
Акунин с его сотнями тысяч или Джоан Роулинг с ее де-
сятками миллионов! Ни о какой всеобщей грамотно-
сти, а тем более «восстании масс» в культуре в то вре-
мя речи не шло, и десять тысяч экземпляров книги, 
проданные за две недели, — был феноменальный успех! 
Для справки: первый исторический роман Скотта 
«Уэверли» (1814) вышел первым тиражом всего 1000 
экземпляров (кстати, таким же был и первый тираж 
книги Джоан Роулинг «Гарри Поттер и философский 
камень».) Он тоже был мгновенно раскуплен, и такого 
успеха до этого не знала ни одна книга в мире — за 
исключением Библии, конечно. 

Сравнение Скотта с Библией в данном случае кор-
ректно. Так Пушкин писал жене из Болдина: «Читаю 
Вальтер Скотта и Библию». Влияние Библии на Пушкина 
неоспоримо. Но также неоспоримо влияние на него 
«шотландского чародея», как сам Пушкин называл 
Скотта. Ведь «Капитанская дочка» написана не просто в 
историческом жанре, но в приключенческом ключе. А 
ведь это Скотт первым стал воспринимать историю «до-
машним образом» (тоже выражение Пушкина в заметке 
о Скотте), без лишней «важности» и торжественности. 
Погружаясь в романы Скотта, мы не чувствуем, чтобы 
нас «грузили» Историей. Мы переживаем ее как интере-
сные приключения с интересными живыми людьми. И 
это правильно. В конце концов, мы сами постоянно жи-
вем в Истории. И кто сказал, что взятие Трои — событие 
более важное, чем возникновение Интернета.

Собственно, это и породило огромную популяр-
ность романов Скотта сначала в Англии, затем во всей 
Европе и, наконец, в России. У нас он стал известен еще 
при жизни (умер в 
1832 году), в 20-е 
годы XIX века. Его 
влияние на русских 
писателей переоце-
нить нельзя. Без 
Скотта не было бы 
ни Загоскина, ни 
«исторического» 
Пушкина, ни Гоголя 
с его «Тарасом Буль-
бой», ни Толстого с 
его «Войной и ми-
ром». Впрочем, Толстой пошел дальше Скотта. Он скре-
стил исторические события с глубоко частными семей-
ными историями, что у Пушкина и Гоголя было только 
намечено, но еще не развито. Измена Наташи Ростовой 
Андрею Болконскому или женитьба на ней Пьера прио-
брели такую же «важность», как Бородинская битва 
или пожар Москвы. Поэтому в перспективе Толстой по-
бедил Скотта: лучшим историческим романом сегодня 
является «Война и мир», а не «Айвенго».

Но это еще ничего не значит. Во всем мире — и в Рос-
сии тоже — «Айвенго» переиздается ежегодно. В этом 
году уже вышло два переиздания — в «Вече» и «Азбуке». 
В 2015 году — три, в «Азбуке», «АСТ» и «Эксмо». В 2014-
м — четыре. И это без учета региональных издательств, 
которые традиционно печатают старого доброго Валь-
тера нашего Скотта в расчете на легкий доход.

Одно из объяснений этому следующее. Именно Скотт 
в разгар эпохи Просвещения вдруг породил интерес к 
Средним векам. К мрачному, но и захватывающему их 
антуражу. Потом это назовут умным словом «неоготи-
ка». Так что сегодня, когда вы читаете все эти «средневе-
ковые» «фэнтези», смотрите «Звездные войны», где кос-
монавты сражаются почему-то на мечах, или «Игру пре-
столов», — то знайте, что по-хорошему часть прибыли от 
этих коммерческих «шедевров» нужно бы перечислять 
в какой-нибудь Фонд им. Вальтера Скотта.

Потому что за «ноу-хау» тоже надо платить. 
Тем более что будучи автором первых в мире бес-

тселлеров и первым писателем-миллионером, он в кон-
це жизни все-таки разорился и жил, как наш Достоев-
ский, работая без устали на издателей, чтобы покрыть 
свои долги. Я же говорю: наш был человек!

Его памятник 
является самым 
большим монумен-
том какому бы то 
ни было писателю 
в мире

Именно Скотт 
в разгар эпохи 
Просвещения вдруг 
породил интерес 
к Средним векам

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Казалось, что сцена Ковент Гардена 
раздвинулась до размеров сцены 
Большого театра.

ЦИФРА

133
АРТИСТА
балета Большого театра приняли 
участие в гастролях в Лондоне 
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Акцент

 Кажется невозможным, 
чтобы шестьдесят четыре стопы 
могли двигаться так быстро 
и в таком точном согласии

Блистательная Ольга Смирнова (Китри 
в образе Дульсинеи) и Алексей Лопаревич 
(Дон Кихот) покорили Лондон.
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Акцент

 Может быть, это лучший
образец того, как надо
вести себя дочери такого отца 
и жене такого мужа

Рада Аджубей была человеком образцового общественного и личного поведения.
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Тенденция И снова вагон, и снова нож, и снова жертвы

Остановите поезд смерти
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Д
окатилась ли до спо-
койнейшей альпий-
ской республики вол-
на терроризма, кото-
рая последнее время 

сотрясает Европу? Во всяком 
случае, трагедия, произошед-
шая на северо-востоке Швейца-
рии в кантоне Санкт-Галлен, 
живо напоминает об атаках, ко-
торые уже происходили на тер-
ритории соседних стран — Фран-
ции и Германии.

Трагедия произошла в пое-
зде, курсировавшем неподалеку 
от городка Салез и границы с 
Лихтенштейном. Молодой муж-
чина разбил бутылку с горючей 
жидкостью и поджег ее. Пламя 
охватило один вагон, а после пе-
рекинулось на соседний. В то 
время как пассажиры, не под-
давшись панике, пытались со-
рвать стоп-кран, злоумышлен-
ник вытащил нож и стал нано-
сить удары всем, кто подворачи-
вался под руку. Правда, длилось 
это недолго, поскольку сам зло-
умышленник оказался в объяти-
ях огненных всполохов. Маши-
нисту удалось довольно быстро 
остановить состав и оповестить 
об инциденте полицию. На ме-
сто происшествия прибыли от-
ряды правоохранителей, пожар-
ные бригады, машины «скорой 
помощи». Пассажиров, а в пое-
зде на тот момент находились 
около 60 человек, в срочном по-
рядке эвакуировали.

Большинство отделались шо-
ком, но шесть человек пострада-
ли от огня и ножевых ран. Среди 
них люди в возрасте от 17 до 50 
лет, а также шестилетний ребе-
нок. Крайне серьезные ожоги по-
лучили три человека, включая 
преступника, который в воскре-
сенье скончался в больнице. Как 
сообщил представитель управле-
ния полиции кантона Санкт-Гал-
лен Ханспетер Крюси, всех по-
страдавших на санитарных вер-
толетах перевезли в специализи-
рованные клиники. Движение по-
ездов через железнодорожную 
станцию Салеза возобновили че-
рез пять часов после происшест-
вия. Ущерб, причиненный пое-
зду, оценивается в 100 тысяч 
швейцарских франков (пример-
но 90 тысяч евро).

Прокуратура кантона откры-
ла расследование по факту на-
несения тяжелых физических 
увечий, а также преднамеренно-
го поджога с преступными целя-
ми. По рассказу уже упомянуто-
го Ханспетера Крюси, атаку на 
электричку осуществил 27-лет-
ний гражданин Швейцарии, «не 
являющийся выходцем из им-
мигрантской среды». Мотивы, 
которые им двигали, пока неиз-
вестны. Правда, в коммюнике, 
опубликованном в воскресенье 
местной полицией, указано, что 
на данный момент «нет каких-
либо данных, указывающих на 
теракт или политическую подо-
плеку».

Но это пока. Ведь следовате-
лям предстоит заслушать показа-
ния пассажиров, а также прове-
сти обыск на квартире злоумыш-
ленника. К тому же в последнее 
время слишком часто подобные 
нападения в Европе власти объя-
сняют якобы имевшим место 
психическим нездоровьем пре-
ступников, избегая говорить об 
их национальной принадлежно-
сти или возможных связях с тер-
рористическими группировка-
ми. Вот и в Швейцарии полиция 
ничего не сообщила о том, кем 
был нападавший, а также о ре-
зультатах первого опроса свиде-
телей нападения. 

Напомним, что меньше месяца 
тому назад в Германии 17-летний 
беженец из Афганистана, воору-
женный топором и ножом, совер-
шил нападение на пассажиров 
пригородного поезда, который 
следовал в баварский город Вюрц-
бург. Пострадали пятнадцать че-
ловек.  Преступник пытался 
скрыться, но был застрелен поли-
цией. Годом раньше аналогичную 
атаку предпринял на скоростном 
экспрессе Thalys «Амстердам — 
Париж» 26-летний марокканец 
Аюб аль-Казани. Но благодаря 
действиям нескольких смелых 
пассажиров его удалось обезвре-
дить. 

Акцент

 Среди пострадавших 
в поезде люди в возрасте 
от 17 до 50 лет, 
а также шестилетний 
ребенок

СКАНДАЛ Адвоката 
Грабовского якобы убили 
«другие мотивы»

Никакой 
политики?

Петр Лихоманов

ГЛАВНЫЙ военный прокурор Украины Анатолий Мати-
ос в интервью пропрезидентскому «Пятому каналу» рас-
сказал, что мотивом убийства адвоката Юрия Грабов-
ского, защищавшего в суде россиянина Александра Алек-
сандрова, «стала не его профессиональная деятельность, 
а абсолютно другие мотивы». Это заявление Матиоса 
можно считать сенсационным, поскольку с самого нача-
ла расследования тот видел в смерти адвоката исключи-
тельно «руку Москвы».

Но даже это признание далось военному прокурору с 
большим трудом.  Двое убийц адвоката были задержаны 
в марте, буквально на следующий день после обнаруже-
ния тела Грабовского. Тем не менее в июне следствие вне-
запно было продлено еще на два месяца, как раз до авгу-
ста. Этот срок, вероятно, понадобился Матиосу для того, 
чтобы «дело Грабовского» и его обстоятельства забы-
лись и утратили политическую актуальность. Как забы-
лись бы и обнародованные прокуратурой видеокадры, 
где убийцы принуждают адвоката отказаться от защиты 
россиян Ерофеева и Александрова. Напомним, что в кон-
це марта на продемонстрированных самим Матиосом 
кадрах уставший Грабовский «обещает прекратить ока-
зание правовой помощи обвиняемому Александрову в 
рамках уголовного производства, которое проходит в Го-
лосеевском районном суде Киева». Вероятный убийца 
спрашивает его, почему он так решил, и Грабовский от-
вечает: «Потому что я не считаю возможным защищать 
его в дальнейшем в этом деле». Последние его слова: «Да, 
я понял свою ошибку». Если эти кадры не касались «про-
фессиональной деятельности» Грабовского, которую 
Матиос не считает причиной убийства, то что же тогда 
военный прокурор понимает под «абсолютно другими 
мотивами»? 

Никто в Швейцарии и предположить не мог, что на железнодорожной станции неподалеку от городка Салез разыграется трагедия, которая пока не разгадана следователями.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Дерзкое 
убийство 
потрясло 
Нью-Йорк

КОМУ МЕШАЛ 
ИМАМ?
СОТНИ обитателей района Куинс 
в Нью-Йорке, где живут выходцы 
из Бангладеш, вышли на стихий-
ную акцию протеста после дер-
зкого убийства 55-летнего имама 
местной мечети и его друга. Муж-
чины были застрелены неизвест-
ным сзади, почти в упор. Маулама 
Акондже скончался на месте, а его 
помощник 64-летний Тара Уддин 
умер уже в больнице. «На началь-
ном этапе расследования не выяв-
лено ничего, что указывало бы на 
то, что этих людей выбрали в ка-
честве мишени из-за их веры. Мы 
пока не исключаем этой и других 
версий случившегося», — отмети-
ли в управлении  полиции Нью-
Йорка Генри Саутнер. Там полага-
ют,  что нападение могло быть не-
удачной попыткой ограбления, 
тем более что у жертв было найде-
но несколько сотен долларов на-
личными. Как рассказала дочь за-
стреленного имама Наима Аконд-
же, ее отец и Тара Уддин почти 
всегда вместе отправлялись в ме-
четь и возвращались домой. А зна-
чит, убийце был известен их пред-
полагаемый маршрут.  В Куинсе 
призывают власти не сбрасывать 
со счетов религиозную подоплеку 
трагедии. 

Подготовила 
Екатерина Забродина

СКАНДАЛ Что делает шведская толерантность с беженцами

Мусульманка? Вино? За руль? 
Анна Федякина

В
оплощением мечты миг-
р а н та  в  Ш в е ц и и  б ы л а 
успешная карьера 29-лет-

ней министра среднего образо-
вания Аиды Хаджиалич. Дочь 
боснийских беженцев стала 
первой в истории Швеции му-
сульманкой в составе прави-
тельства и в то же время самым 
молодым членом кабмина. Но 
все достижения оказались пере-
черкнуты после того, как поли-
тика уличили в вождении в не-
трезвом состоянии.

Уникальным примером толе-
рантности и интеграции в швед-
ском обществе стала история 
Хаджиалич. Как и ее родители, 
она родилась в Боснии и Герце-
говине, но после распада Югос-
лавии семья, спасаясь от бое-
вых действий, бежала в Шве-
цию. Сама политик никогда не 
забывала о корнях, но подчер-
кивала, что добилась многого 
именно благодаря миграцион-
ной политике скандинавского 
королевства. «Я, как и мои ро-
дители, приехала сюда в статусе 
беженцев, — рассказала Хаджи-
алич вскоре после своего назна-
чения на пост министра средне-
го образования в 2014 году. — Я 
довольно быстро поняла, что 
это страна особых возможно-
стей, которыми я хотела бы вос-
пользоваться». На своем посту 
молодой министр стремилась 
поддерживать имидж Швеции 
как страны возможностей. В 
частности, одной из ее инициа-

тив было возрождение и под-
держка бесплатного образова-
ния для взрослых людей. С по-
мощью этого проекта Хаджиа-
лич стремилась устранить про-
блему, с которой в свое время 
столкнулись ее родители, когда, 
приехав в Швецию с дипломами 
Югославии, оказались на обо-
чине рынка занятости и были 
вынуждены заново получать об-
разование. Кроме того, она не 
разрывала контакты с Боснией, 
поддерживая страну на между-
народной арене. Неудивитель-
но, что с такой историей Хаджи-
алич была примером для мно-

гих беженцев, которые и по сей 
день мечтают попасть в Шве-
цию.  

Впрочем, европейская сво-
бода вместе с возможностями 
готовила и искушения. Хаджиа-
лич как-то рассказала журнали-
стам, что назначение в прави-
тельство не отразилось на ее 
свободном времени: она так же 
встречается с друзьями, ходит в 
кино и тренажерные залы. В 
один из таких свободных вече-
ров и произошел инцидент, ко-
торый перечеркнул все дости-
жения политика. В нетрезвом 
состоянии Хаджиалич уличила 

дорожная полиция Швеции, 
когда министр возвращалась на 
своем автомобиле с концерта в 
соседней Дании. Во время ру-
тинной проверки полицейские 
обнаружили в крови водителя 
0,2 промилле алкоголя — пре-
дельная граница допустимого в 
Швеции. Хаджиалич свою вину 
не отрицала: она честно при-
зналась, что выпила два бокала 
вина и рассчитывала, что алко-
голь быстро выветрится. Но 
этого не произошло.

За подобное нарушение в 
Швеции грозит довольно се-
рьезный денежный штраф. Од-
нако для министра образования 
последствия могли оказаться 
куда более тяжелыми. И главное 
из них — общественное порица-
ние. Для шведских чиновников 
это похуже денежного наказа-
ния, поскольку политика в от-
ношении алкоголя довольно 
строга, особенно когда речь 
идет об угрозе безопасности на 
дорогах. Непоправимый ущерб 
подобный проступок нанес бы и 
имиджу шведской мусульман-
ской общины, которая к употре-
блению алкоголя относится еще 
строже.

С учетом всех возможных 
последствий Хаджиалич, не до-
жидаясь скандала на первых по-
лосах газет, заявила о решении 
уйти в отставку. «Я понимаю, 
насколько сильно многие разо-
чарованы во мне, и сама злюсь 
на себя и раскаиваюсь, — заяви-
ла она журналистам. — Меня 
учили брать ответственность за 
свои действия, так я и посту-
плю. Поэтому я сообщила пре-
мьеру о решении уйти в отстав-
ку». Стоит отметить, что пре-
мьер Швеции Стефан Левен не 
препятствовал отставке Хаджи-
алич. Вместе с тем шведские 
СМИ не исключают, что призна-
ние вины и решение покинуть 
пост в кабмине в дальнейшем 
помогут шведке с боснийскими 
корнями в будущем еще раз по-
пробовать свои силы в полити-
ке.

Два бокала красного вина перечер-
кнули успешную политическую 
карьеру 29-летней Аиды. 

БОМБА ДЛЯ ПИЗАНСКОЙ БАШНИ 
В лесу между Пизой и Ливорно задержан 26-летний уроженец Туниса 

Билель Чиахуи, готовивший атаку на одну из главных туристических до-

стопримечательностей Италии — Пизанскую башню. 

Молодой человек, на поимку которого были направлены около 100 по-

лицейских, разместил в соцсетях недвусмысленное сообщение под 

псевдонимом Рафаэль Ван дер Ваарт. Тунисец, откровенно называвший 

боевиков, причастных к атакам в Париже, своими «друзьями», с которы-

ми он якобы провел детство, написал, что планирует «принять мучени-

ческую смерть» и совершить теракт. Публикация была сделана на 

арабском языке, и в ней указывалась дата рождения автора, 

а также предполагаемая дата и место его смерти — 11 августа, Пиза, 

Порта-а-Маре.

По данным правоохранительных органов, Чиахуи, который в недавнем 

прошлом привлекался за торговлю наркотиками, прибыл в Пизу не-

сколько недель назад. До этого он успел пожить в Турине, Швейцарии, а 

также в немецком Штутгарте, где предположительно и пересекался со 

своими единомышленниками. Спецслужбы полагают, что тунисец ради-

кализировался после прямого контакта с членами террористических 

организаций и был связан с двумя другими террористами из Туниса, не-

давно погибшими в Сирии и Ираке. 

На основе собранных против Билеля Чиахуи свидетельств итальянский 

суд постановил немедленно депортировать его из страны, мотивировав 

свое решение желанием не допустить на территории Италии распро-

странения так называемого феномена «волков-одиночек», готовых не 

раздумывая умереть ради достижения поставленной цели. 

Подготовила Нива Миракян, Рим

ТЕРРОРИЗМ

КОНФЛИКТ США тянут  
время с экстрадицией 
проповедника Гюлена 

Анкаре 
предложен 
торг

Евгений Шестаков

КАКИЕ бы обнадеживающие, по мнению турецкой сто-
роны, сигналы не поступали из Вашингтона по поводу 
возможной депортации проповедника Фетхуллаха Гюле-
на, никаких практических шагов на этот счет американ-
ские власти предпринимать не намерены. В свою оче-
редь, несмотря на жесткую риторику в отношении Бело-
го дома, Анкара также не станет повышать градус дипло-
матического конфликта до новых президентских выбо-
ров в США в расчете на то, что с новой администрацией 
окажется проще договориться. 

О том, что обе стороны готовы взять паузу для поиска 
компромисса, позволяющего участникам переговоров 
«сохранить лицо», косвенно говорит заявление, сделан-
ное турецким лидером. По мнению Реджепа Тайипа Эр-
догана, «рано или поздно Вашингтон должен будет сде-
лать выбор между дружескими отношениями с Турцией 
и организацией Фетхуллаха Гюлена». Такая расплывча-
тая формулировка дает формальную возможность офи-
циальной Анкаре продолжить переговоры о депортации 
Гюлена, которого на родине обвиняют в организации го-
спереворота, не ограничивая себя по времени. Вместе с 
тем, у Белого дома, в свою очередь, появляется возмож-
ность затянуть ре-
шение щекотливого 
вопроса до более 
благоприятных вре-
мен, передав его но-
вому американско-
му лидеру. Так что, 
объявив о том, что в 
Соединенных Шта-
тах идею экстрадиции Гюлена «воспринимают более 
благосклонно», чем прежде, премьер Бинали Йылдырым 
заранее подготовил общественное мнение Турции к ви-
зитам высокопоставленных американских чиновников. 
Их график уже объявлен: 22 августа в страну прибывает 
делегация министерства юстиции США, примерно в эти 
же сроки Анкару посетит вице-президент Джо Байден. О 
своих планах провести переговоры в Турции объявил 
госсекретарь США Джон Керри. «Главное, что может по-
служить улучшению отношений Турции с США, — это 
экстрадиция Гюлена, по вопросу которой не может быть 
лишних обсуждений», — утверждает глава турецкого 
правительства.

Но очевидно, что на данном этапе в Вашингтоне не го-
товы «задаром» отдать Гюлена Анкаре — об этом свиде-
тельствует резко негативный в отношении происходя-
щих в Турции событий и лично президента Эрдогана тон 
американской прессы. Но это тот случай, когда торг уме-
стен и, согласившись принять американских чиновни-
ков, Анкара демонстрирует, что готова поторговаться. 
Ведь помимо судьбы проповедника во время визита в 
Турцию, как сказано в заявлении Белого дома, вице-пре-
зидент США обсудит «ряд вопросов, имеющих важное 
значение для обеих стран». Прежде всего речь пойдет о 
дальнейшем участии Анкары в антитеррористической 
коалиции против ДАИШ (организация запрещена в Рос-
сии), использовании Пентагоном турецкой базы Инд-
жирлик и выполнении Турцией своих обязательств в 
рамках НАТО. Последнее особенно тревожит Белый дом, 
поскольку ранее глава МИД Турции предупреждал: За-
пад «потеряет» Турцию, и это будет из-за его собствен-
ных ошибок, а не из-за того, что у Анкары улучшаются 
отношения с Россией, Китаем и со странами на Ближнем 
Востоке.

В Вашингтоне утверждают, что в принципе готовы 
рассмотреть вопрос о выдаче проповедника Гюлена, но 
«существует формальный процесс для обработки запро-
сов для экстрадиции». Как заявил госсекретарь Джон 
Керри, по этому поводу Турция «должна направить дока-
зательства, а не заявления». В воскресенье генпрокура-
тура Стамбула переслала американским властям запрос 
о временном аресте Гюлена. Но каким окажется на этот 
счет окончательное решение властей США, станет ясно 
только после избрания нового главы Белого дома. Одно 
не вызывает сомнений: это решение будет в первую оче-
редь носить политический характер, а убедительность 
выдвинутых Турцией в отношении Гюлена обвинений 
будет иметь для Вашингтона второстепенное значение. 
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США не готовы 
«задаром» отдать 
Гюлена Анкаре 

МЕЖДУ ТЕМ
Вспышка насилия докатилась и 
до недавнего времени спокойной 
Испании. В торговом центре 
Сарагосы, столицы автономии 
Арагон, мужчина открыл огонь 
по посетителям. Как сообщают 
испанские СМИ со ссылкой на 
правоохранительные органы, не-
известный несколько раз вы-
стрелил в людей. В результате 
инцидента пострадали два че-
ловека. Как выяснилось позднее, 
наиболее вероятной причиной 
вооруженного нападения были 
личные мотивы. Целью налет-
чика, предположительно, была 
его бывшая жена, которая нахо-
дилась в торговом центре вме-
сте со взрослой дочерью. Мужчи-
на выстрелил в направлении 
двух женщин порядка 10 раз, по-
сле чего скрылся с места пре-
ступления на автомобиле. Позд-
нее он попытался покончить 
жизнь самоубийством, выстре-
лив себе в голову, и был доставлен 
в больницу. 

Подготовила Анна Федякина
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С места события Российские фехтовальщики увозят из Рио два «золота» 
в командных видах

А теперь — Великая
Илья Зубко, «Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

С
борная России по 
фехтованию на этой 
Олимпиаде выступа-
ет выше всяких по-
хвал. И после успехов 

в индивидуальных видах выиг-
рала командные соревнования 
в мужской рапире и женской 
 сабле.

Наверное, я не сильно оши-
бусь, если назову Софью Вели-
кую самой популярной фехто-
вальщицей России. Тут ведь 
и сама фамилия ко многому обя-
зывает. А уж когда она подкре-
плена вполне конкретными до-
стижениями… Великая родилась 
в Алма-Ате, а в Москву переехала 
в юном еще возрасте по простой 
причине. В российской столице 
была возможность заниматься 
фехтованием именно на саблях. 
Набиралась группа чистых са-
блисток, а не тех, кому приходи-
лось переучиваться после рапи-
ры. Так что Соня этот самый, по-
жалуй, динамичный и в чем-то 
бесшабашный вид фехтования 
выбирала осознанно.    

В 18 лет девушка по фамилии 
Великая впервые обратила на 
себя внимание, став чемпионкой 
Европы. Еще через год она — чем-
пионка мира в команде, а в 2005-
м взяла «серебро» уже в личном 
зачете. На свою первую Олимпи-
аду в Пекин Софья ехала с воро-
хом всевозможных медалей и в 
статусе одной из претенденток. 
А возвращалась с чувством разо-
чарования, заняв самое обидное 
в олимпийском спорте четвертое 
место.

Казалось, что в Лондоне она 
свое возьмет. Великая ехала на те 
Игры состоявшейся звездой с ог-
ромным опытом. В полуфинале 
она победила другую очень силь-
ную саблистку, украинку Ольгу 
Харлан. Тем неожиданней и боль-
нее была неудача в личном фина-
ле, когда «золото» досталось ко-
реянке Ким Джи Ен. «Для меня 
это была катастрофа. Меня по-
здравляют, а я воспринимала это 
как потерю «золота», — так вспо-
минала ту ситуацию Софья уже 
здесь, на Играх в Рио.

После Лондона она ушла. На 
радость мужу, олимпийскому 
чемпиону Афин по борьбе греко-
римского стиля Алексею Миши-
ну, родила сына Олега. Но мысль 
о незавершенности своей миссии 
в спорте наверняка ее преследо-
вала. К тому же годы позволяли 
вернуться — к началу Игр в Рио ей 
всего 31. Да и как было бы краси-
во, когда оба супруга — чемпионы 
Олимпиады.

Великая начала фактически 
с нуля. И вновь пошли титулы на 
чемпионатах мира и Европы. 
Всего в ее карьере семь золотых 
медалей мировых первенств и 11 
— континентальных. Но истин-
ной мотивацией вновь и вновь 
приходить  на  тренировки, 
ездить на сборы и турниры, от-
рывая себя от семьи и ребенка, 
была, конечно, мечта об олим-
пийской победе. К тому же в Рио 
у Софьи было целых два шанса. 
По правилам МОК количество 
комплектов наград, разыгрывае-
мых фехтовальщиками на Олим-
пиадах, ограничено. Поэтому фе-
дерация применяет принцип ро-

тации, выводя из программы Игр 
то одни виды, то другие. В Лондо-
не Великой не повезло — тогда по-
страдала как раз ее коронная ко-
мандная сабля. В Рио этот вид 
вернули, что позволило Софье 
выступить дважды.

Она могла добиться триумфа 
несколькими днями раньше, 
в индивидуальной сабле. Трудно, 
на морально-волевых качествах, 
добралась через трех француже-
нок до финала. А он стал чисто 
российским — по другой полови-
не сетки до главного поединка до-
шла 22-летняя Яна Егорян, кото-
рая по пути оставила лишь 
с «бронзой» Ольгу Харлан. И в 
битве двух подруг по команде все 
решил один укол. Его нанесла 
свободная от груза двух неудач 
на Олимпиадах Егорян — 15:14. 
Яна честно призналась, что побе-
дить в такой ситуации — это удача 
и в какой-то степени случай. 
А также рассказала, что Софья 
Великая всегда была для нее 
в фехтовании кумиром.

Кумир стояла в двух метрах 
от счастливой Яны с серебряной 
медалью на груди. Она улыба-
лась, говорила какие-то очень 
правильные и рассудительные 
вещи о том, что это был честный 
бой, где победитель допустил 
меньше ошибок, и что любая 
олимпийская медаль — это ра-
дость. Но в глазах у Софьи стоя-
ла грусть-печаль. Потому что 
она прирожденная чемпионка. 
Которой ни в коем случае не хо-
телось мириться с ярлыком 
«вечно второй».

После индивидуальной жен-
ской сабли командную, честно 
признаюсь, я ждал особенно. На 
таких соревнованиях всем на-
шим спортсменам желаешь ме-
далей и побед. Но когда на глав-
ный бой своей жизни выходят 

такие спортсмены, как Софья 
Великая, это все-таки совершен-
но удивительные ощущения. На 
твоих глазах творится история, 
и эти моменты запоминаются 
навсегда.

— Столько эмоций. У меня 
даже слезы были. Теперь я не 
только по фамилии Великая, 
а действительно великая, — об-
легченно выдохнула журнали-
стам Софья.

Да, теперь действительно ве-
ликая. Именно она вытянула на-
ших девушек в финал. В поединке 
против команды США все шло 
как на качелях. Россиянки снача-
ла вели восемь уколов, затем 
американки прибавили и смогли 
отыграться. А неудачный поеди-
нок Екатерины Дьяченко, кото-
рая уступила Ибтихай Мухам-
мад 4:10, заставил понервни-
чать. Софья Великая вышла на 
помост при счете 35:34 в пользу 
«звездно-полосатых» и букваль-
но уничтожила Дагмару Возняк, 
нанеся ей шесть ударов и не про-
пустив ни одного. Яне Егорян 
осталось только закончить дело, 
с чем она блестяще справилась — 
45:42, и Россия в финале.

Ну а главный поединок вече-
ра сложился, как ни странно, го-
раздо более спокойно в плане 
счета и интриги. Столь ожидае-
мый российско-украинский фи-

нал открыла опять-таки Софья 
Великая, уверенно победившая 
Алину Комащук 5:2. Этот бой за-
дал настроение остальным — 
в дальнейшем лишь Яна Егорян 
с минимальным счетом 5:6 усту-
пила Ольге Харлан. Еще семь 
схваток выиграли россиянки 
при одной ничьей. Как итог — 
разгром 45:30 и долгожданное 
«золото». Символично, что по-
следний укол в этой битве нане-
сла Софья Великая. Защитная 
маска сброшена, на глазах сле-
зы, а олимпийское заклятье сня-
то. Она поднялась таки на выс-
шую строчку пьедестала. Да не 
одна, а вместе с подругами по ко-
манде. Яной Егорян, которая 
в Рио стала двукратной олим-
пийской чемпионкой, Екатери-
ной Дьяченко, выступавшей 
в полуфинале, и Юлией Гаврило-
вой, здорово проведшей «золо-
той» поединок.

— Мы посвятили эту победу 
всем тем российским спортсме-
нам, кто не смог приехать на эту 
Олимпиаду, — сказала Софья 
журналистам. 

Не менее правильные слова 
она нашла и  по отношению 
к  главной своей сопернице. 
«Очень уважаю Харлан, люблю 
ее. Она потрясающий человек 
и спортсмен. Наше противостоя-
ние интригует весь мир», — при-

зналась Великая. С учетом того, 
что Ольга Харлан представляет 
Украину, такие слова дорогого 
стоят. И лишний раз показывают, 
как прекрасен и благороден мо-
жет быть спорт, если не мешать 
его с политикой.

Ну а история Великой в фехто-
вании на этом, похоже, не закан-
чивается. По крайней мере сразу 
же после награждения она заяви-
ла: «Это точно не моя последняя 
Олимпиада. Остаюсь до Токио». 
Но пока Софья «нажмет на пау-
зу». По словам чемпионки, ей сей-
час нужно отдохнуть, побыть с се-
мьей и уже затем возвращаться. 

Волевые рапиристы
Чуть ранее соревнования 

в мужской командной рапире 
принесли другой драматичный 
сюжет. Алексей Черемисинов, 
Артур Ахматхузин и Тимур Са-
фин принесли стране первую за 
20 лет победу в этой дисциплине. 
И сделали это в тот момент, когда 
поверить в успех было, кажется, 
невозможно.

Наши рапиристы к середине 
финального поединка против 
Франции уступали сопернику де-
вять уколов — 16:25. А в итоге за-
вершили встречу в свою пользу — 
45:41. Как признался журнали-
стам главный тренер сборной 
России по фехтованию, двукрат-
ный олимпийский чемпион Иль-
гар Мамедов, на таком уровне 
 отыграть столь большую фору 
практически нереально.

— Мы были очень расстроены, 
но не только счетом, а тем, что не 
было даже рисунка боев. Мы про-
игрывали по всем фронтам, и это 
было неприятно, — вспоминал Ма-
медов начало финальной встречи. 
— А когда вышел Черемисинов, мы 
начали орать: «Ломай! Ломай 
встречу». Было тяжело, но потихо-
нечку удалось сломать. Это боль-
шая радость, и голова кружится от 
впечатлений. Сразу не могу даже 
вспомнить, было ли что-то такое 
в финале Олимпийских игр.

Российская гим-

настка Мария 

Пасека завоевала 

серебро в опорном 

прыжке. Ее резуль-

тат в финале — 

15,253 балла. 

Победу одержала 

американка Симона 

Байлз (15,966),

третьей стала

швейцарка Джулия 

Штайнгрубер 

(15,216).

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА
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Во время командного турнира 
саблисток Софья Великая (слева) 
проявила себя лидером сборной.

Акцент

 В карьере Софьи Великой 
были медали всех досто-
инств, но олимпийское «золо-
то» в Рио — первое в карьере!
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ОЧЕВИДЕЦ

Олимпийские чемпионы по фехтованию Тимур Сафин и Яна Егорян побрили на-

голо главного тренера сборной России Ильгара Мамедова.

 Как выяснилось, Мамедов, сам в прошлом олимпийский чемпион в командной 

рапире, пообещал кардинальную смену имиджа в том случае, если его подопеч-

ные завоюют на Играх-2016 в Рио хотя бы два «золота». Фехтовальщики перевы-

полнили это условие в два раза при том, что еще не состоялись командные со-

ревнования у мужчин в шпаге.

Спортсмены не стали дожидаться окончания фехтовального турнира: в роли па-

рикмахеров выступили Сафин и Егорян.

К счастью для Мамедова, стрижка производилась не рапирой и саблей, а более 

традиционными ножницами и машинкой. «Долг платежом страшен», — только 

и успел заметить тренер, прежде чем его подопечные взялись за дело.

Добавим, что обещания на спор не такое уж редкое явление в спорте, но далеко 

не всегда условия пари выполняются. К примеру, экс-наставник ЦСКА Валерий 

Газзаев так и не сбрил усы, хотя пообещал это сделать в том случае, если армей-

цы завоюют Кубок УЕФА-2005.

Илья Соболев, «Российская газета», Рио-де-Жанейро

Мария Пасека (на фото) завоевала свою вторую медаль на Играх в Рио. Ранее она в составе сборной России стала серебряным призером в командном турнире.

ТЕННИС Макарова и Веснина 
увозят с олимпийских кортов 
историческое «золото»

Идеальная пара

Анна Козина, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

НАШИ Екатерина Макарова и 
Елена Веснина выиграли олим-
пийский турнир в парном разря-
де, в решающем матче одолев 
швейцарок Мартину Хингис и 
Тимею Бачински со счетом 6:4, 
6:4.

До этого финала в России 
было два олимпийских чемпио-
на в «одиночке» — Евгений Ка-
фельников, который одержал по-
беду в Сиднее-2000, и Елена Де-
ментьева, которая со второй по-
пытки взяла «золото» в Пеки-
не-2008. Но в парах нашим де-
вушкам никак не удавалось поу-
частвовать в борьбе за главный 
титул. Хотя в Лондоне-2012 Ма-
рия Кириленко и Надежда Пет-
рова принесли нашей сборной 
«бронзу». Однако историческая 
медаль теперь на счету Макаро-
вой и Весниной.

Девчонки, особенно Лена, так 
энергично и высоко прыгали по 
корту после победного очка, что 
их впору было переводить на 
другой стадион. У россиянок 
есть два «Больших шлема» — «Ро-
лан Гаррос-2013» и 
USOpen-2014, что по теннисным 
меркам тоже отличный показа-
тель. Но Веснина призналась, 
что главный матч в своей карье-
ре она уже сыграла.

— Я смотрела Олимпиаду с 
детства, для меня эти соревнова-
ния всегда были чем-то особен-
ным. Я мечтала просто участво-
вать в Играх, а теперь у меня зо-
лотая медаль, — поделилась Вес-
нина первыми эмоциями. — Мы с 
Катей прошли через столько 
трудностей и травм, но мы очень 
хотели успешно выступить в Рио. 
На этот турнир у нас была такти-
ка играть матч за матчем. И вот 
мы пришли к победе. Это луч-
ший момент в моей карьере. Кля-
нусь, это главное мое достиже-
ние.

Интересно, что накануне на 
олимпийских кортах Рио-де-Жа-
нейро случилась еще одна сенса-
ция, когда в женском одиночном 
финале пуэрториканка Моника 
Пуиг выиграла для своей страны 
первую золотую медаль Игр в 
истории, обыграв немку Анже-
лику Кербер со счетом 6:4, 4:6, 
6:1. Титул Макаровой и Весни-
ной — это очень круто. Но все-та-

ки у России давние теннисные 
традиции. И россиянки были од-
ними из претенденток на меда-
ли. Болельщики даже рассчиты-
вали на русский финал, посколь-
ку во второй половине парной 
сетки до четвертьфинала непло-
хо выступали Светлана Кузнецо-
ва и Дарья Касаткина. Что каса-
ется прорыва Моники Пуиг, то 
она действительно совершила 
практически невозможное. На 
момент начала Олимпиады пу-
эрториканка ни разу в карьере 
не входила в топ-30 мирового 
рейтинга и выиграла всего один 
турнир WTA. Она стала первой 
«несеяной» теннисисткой, заво-
евавшей одиночный турнир по-
сле 1988 года, года когда и прои-
зошло возвращения вида спорта 
в олимпийскую программу.

— Я очень ценю и люблю стра-
ну, где выросла, посвящаю эту 
медаль ей, — заявила теннисист-
ка. — Перед финалом было не-
просто, я чувствовала большую 
ответственность, но люди дома 
поддерживали меня и говорили, 

что я могу, и я начала верить в 
это. Наверное, я осуществила са-
мую главную мечту в своей жиз-
ни: выиграла турнир и стала пер-
вой пуэрториканкой, выиграв-
шей олимпийскую золотую ме-
даль. Знаю, что моя жизнь изме-
нится после этого, но она изме-
нится к лучшему.

Сразу после победы Моника 
хотела разделить свою радость с 
самыми близкими, позвонить 
маме, но телефонная связь под-
вела. В любом случае на родине 
Монику точно ждет горячий при-
ем. Теннисистка, кстати, отказа-
лась от выступления на турнире 
серии Premier в Цинциннати. 
Официальной причиной отказа 
стала травма нижней части спи-
ны. Но победителям многое про-
щают.

Перед Рио тоже было масса 
снятий с олимпийского турнира 
— Роджер Федерер, Стэн Ваврин-
ка, Виктория Азаренко и компа-
ния. То ли из-за травм, то из-за 
отсутствия на этой Олимпиаде 
рейтинговых очков, то ли из-за 
бразильских комаров, которые 
оказались мифом, топовые тен-
нисисты отказывались от поезд-
ки в Бразилию. Рафаэль Надаль 
сделал все наоборот. Несмотря 
на то, что он не до конца восста-
новился после травмы (испанец 
не участвовал в турнирах из-за 
травмы запястья после снятия с 
«Ролан Гаррос». — Прим. авт.), 
олимпийскому турниру было 
сказано однозначное «да». Рафа 
признался, что после двух меся-
цев без соревнований у него нет 
больших ожиданий, но он просто 
хотел сыграть в Рио. «Я просто 
вновь хочу насладиться опытом 
участия в Олимпиаде и тем, что 
делаю на корте», — сказал На-
даль, который в Пекине-2008 
стал олимпийским чемпионом в 
одиночном разряде.

В одиночном турнире 2016 
года Рафу в полуфинале выбил 
аргентинец Хуан Мартин Дель 
Потро. Тот самый, который в 
первом же круге лишил первую 
ракетку мира серба Новака Джо-
ковича шансов забрать «Золотой 
шлем». Хотя уже в четвертьфи-
нале Надаль отметился серьез-
ным достижением — одержал 
800-ю победу в карьере. Благода-
ря этому Надаль стал одним из 
восьми теннисистов в истории, 
которые добивались такого до-
стижения. Лидером является 
Джимми Коннорс — на его счету 
1256 побед. На втором месте 
идет еще один действующий иг-
рок Роджер Федерер (1080), на 
третьем — Иван Лендл (1068). Да 
и «золото» Надаль все равно 
взял. Олимпийские боги все ви-
дят. Вместе с Марком Лопесом 
они обыграли румынский дуэт в 
составе Флорина Мерджы и Хори 
Тэкэу — 6:2, 3:6, 6:4.  

Елена Веснина: 
Это лучший момент 
в моей карьере. 
Клянусь, это глав-
ное мое достижение 
в большом спорте

E
P

A

Екатерина Макарова и Елена 
Веснина считались фаворитами 
и сполна оправдали это звание.

год место медаль кто завоевал

2000 Сидней золото Евгений Кафельников

2000 Сидней серебро Елена Дементьева

2008 Пекин золото Елена Дементьева

2008 Пекин серебро Динара Сафина

2008 Пекин бронза Вера Звонарева

2012 Лондон серебро Мария Шарапова

2012 Лондон бронза
Мария Кириленко/
Надежда Петрова

2016 Рио-де-Жанейро золото
Елена Веснина / 
Екатерина Макарова

ВСЕ МЕДАЛИ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ ТЕННИСИСТОВ 
НА ОЛИМПИЙСКИХ ИГРАХ
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ВОЛЕЙБОЛ Мужская сборная
России обыграла
принципиального
соперника в пяти сетах
и вышла в плей-офф

Польша 
нам на пользу

Илья Зубко, «Российская газета», Рио-де-Жанейро

МУЖСКАЯ сборная России по волейболу одержала тре-
тью победу на групповом этапе и гарантировала себе пу-
тевку в плей-офф. Команда Владимира Алекно в тяжелей-
шем пятисетовом поединке сломила сопротивление 
Польши — 3:2 (25:18, 16:25, 25:18, 22:25, 15:13).

Олимпийские чемпионы Лондона уже успели пре-
поднести в Рио сенсацию со знаком минус, уступив ко-
манде Аргентины. Впрочем, соотечественники Диего 
Марадоны на этих Играх вообще показывают отличный 
волейбол, возглавляют группу «В», поэтому такой ре-
зультат — неожиданность все-таки относительная. Глав-
ное, что после поражения были сделаны правильные вы-
воды. И следующий матч против Египта россияне завер-
шили в свою пользу за рекордно короткий срок — 54 ми-
нуты. Так быстро волейбольный матч на Олимпиадах не 
завершался никогда.

— Эта игра нам особой пользы не принесла, кроме трех 
очков, — честно признался главный тренер российской 
сборной Владимир Алекно. А вот битва с поляками вызва-
ла у него совсем дру-
гие эмоции. Впро-
чем, иначе и быть не 
могло, когда встреча-
ются принципиаль-
ные соперники, зна-
ющие друг друга как 
облупленных.

Понятно, что в 
этой встрече речь о 
кадровых экспери-
ментах, как это было 
в игре с египтянами, 
уже не шла. И большую часть времени на площадке про-
водили игроки стартовой шестерки. В ней стоит отме-
тить диагонального Максима Михайлова. Он только вос-
становился после травмы, из-за которой пропустил не-
сколько месяцев, и явно прибавляет от игры и к игре. На 
этот раз Максим стал самым результативным в составе 
сборной России, набрав 18 очков. Еще 16 баллов на счету 
21-летнего Егора Клюки, для которого матчи такого 
уровня пока еще в новинку. Нельзя также не выделить не-
стареющего знаменосца российской команды Сергея Те-
тюхина — 15 очков.

— Очень рад, что мы одержали победу именно в пяти 
партиях, в тяжелом матче. Такая игра была нам как никог-
да необходима для проверки взаимодействий, характера и 
всего, что нужно для победы. Очень рад, что не «поплы-
ли», не сломались. Это важно для будущего, — отметил 
Сергей Тетюхин после матча в беседе с журналистами.

Забавно, что примерно теми же словами описал про-
исходившее и главный тренер россиян. «Такая игра, та-
кая победа нам необходима для будущего. Очень рад за 
команду, за ее характер. Технического брака хватало, 
но очень хорошо, что выиграли как команда», — заявил 
Владимир Алекно.

Победа в пяти сетах принесла сборной России два очка, 
и теперь наша команда с восемью баллами идет в группе 
на третьем месте. Завершат групповой этап российские 
волейболисты матчем с Ираном, который поможет окон-
чательно расставить команды в таблице. Лидируют пока 
Аргентина и Польша, у которых по девять баллов.

А вот в группе «А» все запуталось окончательно. Вче-
ра итальянцы к неудовольствию местной публики обыг-
рали хозяев турнира бразильцев, и теперь сложилась 
уникальная ситуация. Сразу четыре команды имеют по 
две победы и два поражения — это Франция, Канада, Бра-
зилия и США. Явный аутсайдер здесь Мексика, проиграв-
шая все четыре встречи. Итальянцы, напротив, идут без 
потерь и гарантировали себе первое место. Из-за столь 
высокой плотности предугадать, какой соперник доста-
нется российской сборной на стадии четвертьфинала, 
пока совершенно невозможно.

Что же касается женского волейбольного турнира, то 
здесь у сборной России пока нет проблем. Команда Юрия 
Маричева накануне выиграла четвертый поединок под-
ряд, в трех партиях одолев Японию. В заключительном 
матче группового этапа нашим девушкам предстоит 
встреча с бразильянками, которые пока вообще не отдали 
соперницам ни одной партии. В этом матче и будет разыг-
рано первое место в группе. Отметим, что в четвертьфина-
ле сборная России уже точно не сыграет со сборной США, 
лидирующей в группе «В».

Персона Пловчиха Юлия Ефимова прошла через все испытания, 
чтобы дважды подняться на олимпийский пьедестал

Проплыть на все сто
Анна Козина, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

В
олимпийском бассейне 
Рио сборная России по 
плаванию выступила 
не хуже, чем четыре 
года назад в Лондоне. 

На счету наших спортсменов сно-
ва четыре медали — две серебря-
ные и две бронзовые. Хотя дались 
эти награды намного тяжелее.

Уже 20 лет у российских плов-
цов нет победного финиша, мы 
не можем похвастаться мировы-
ми рекордами, которые на Олим-
пиаде-2016 начали бить с первых 
квалификационных заплывов, 
или историческими достижения-
ми. Но свои герои у нас все равно 
есть. «Серебро» Юлии Ефимовой 
получилось высшей пробы. И 
этим результатом она затмила 
многих.

Девочка с сережками
Юлия Ефимова выступала в 

Рио в сережках в виде золотых 
олимпийских колец. Символика 
Игр в любом ее воплощении — 
будь то татуировки или украше-
ния — для участников Олимпиа-
ды не просто модная фишка или 
формальность. Папа, он же тре-
нер Ефимовой, как никто другой 
знал, что для Юли значила поезд-
ка в Рио-де-Жанейро. Поэтому и 
сделал ей такой подарок. Андрей 
Михайлович очень сильно пере-
живал за дочь, буквально ощу-
щая, как ей тяжело, срывал го-
лос, подгоняя во время заплывов 
с трибун, гордился своей девоч-
кой, которая оказалась такой 
сильной, смелой, стойкой.

Мельдониевый конфуз Все-
мирного антидопингового агент-
ства (ВАДА), отстранение от 
Олимпиады на основании «до-
пингового прошлого», иск в Спор-
тивный арбитражный суд (CAS), 
отмена «двойного наказания». А 
потом пошли совсем другие се-
рьезные испытания. Еще одну 
проверку на прочность пришлось 
проходить в олимпийском бассей-
не. В глазах зрителей и соперниц 
Ефимова в одночасье преврати-
лась из фавориток олимпийского 
турнира и претенденток на «золо-
то» в «обманщицу». Но Юля с 
улыбкой выходила на старт под 
свист трибун и не обращала вни-
мания на выкрутасы 19-летней 
американки Лилли Кинг, которая 
забыла обо всех олимпийских 
принципах и ценностях и отказа-
лась поздравить россиянку во 
время церемонии награждения 
после стометровки брассом. МОК 
даже выступил с напоминанием: 
«Мы верим в то, что возводим мо-
сты, а не стены, но по каким-то 
причинам спортсмены не могут 
пожать руку друг другу. Это по-
стыдно и недопустимо».

А Юля еще раз разозлила Кинг 
на дорожке, и поставила ее на ме-
сто. В финале комбинированной 
эстафеты, которая закрывала пла-
вательную программу Олимпиа-
ды, Ефимова выиграла свой этап у 
американки. Пусть сборная США 
в итоге и финишировала первой, 
эта маленькая победа была важна 
для самой Ефимовой.

В Рио олимпийские кольца 
так и не стали для Юлии Ефи-
мовой золотыми, она завое-
вала две серебряные меда-
ли на дистанциях 100 м и 
200 м брассом, но вряд ли 
кто-то не согласится с 
тем, что из всей этой не-
вероятной, порой абсур-
дной ситуации перед 
Олимпиадой и во время 
Игр российская пловчиха 
вышла победительницей.

Сложно представить, 
сколько нервов и сил Ефи-
мова потратила в Рио, но 
этот опыт — спортивный и 
жизненный — она точно ис-
пользует как надо. Уже ис-
пользовала. После драма-
тичного заплыва на 100 м 
брассом Ефимова, не сдержи-
ваясь, плакала перед камерами 
в смешанной зоне. А через пару 
дней Юля уже в статусе дву-
кратного призера Рио об-

щалась с российскими журнали-
стами спокойно и уверенно. «Без-
условно, я хотела завоевать «золо-
то», но это мои третьи Олимпий-
ские игры. В Пекине я была чет-
вертой, в Лондоне — третьей. Те-
перь я вторая, так что, возможно, 
следующие Игры будут моими», — 
интригующе заявила Ефимова. 

Но главное, она в этот вечер 
дала жесткий отпор иностран-
ным репортерам и сомнитель-
ным критикам из плавательной 
сборной США, которым ее исто-
рия не дает покоя.

Я жду извинений
Юля, как вы отреагировали на 
критику в свой адрес, в том чи-
сле со стороны Майкла Фелпса?
ЮЛИЯ ЕФИМОВА: Мне жаль, что он так 
говорит обо мне, совсем не зная 
меня как человека. Я уже неодно-
кратно повторяла, что действи-
тельно один раз совершила ошиб-
ку. Но такие случаи происходили 
со многими спортсменами в раз-
ных сборных. Всем, кто говорит, 
что я не должна была быть в Рио, 
или всем, кому это не нравится, 
скажу одно: я была допущена до 
Олимпийских игр Спортивным 
арбитражным судом (CAS). Я вы-
играла это дело. Если кого-то что-
то не устраивает — пусть идет туда 
и разбирается.

Что вы скажете о словах Лилли 
Кинг, которая считает, что спор-
тсменам, хотя бы раз пойман-
ным на допинге, не место на 
Олимпиаде?
ЮЛИЯ ЕФИМОВА: Пусть она это ска-
жет Майклу Фелпсу (в 2009 г. 
Фелпса уличили в употреблении 
марихуаны и отстранили от уча-
стия в турнирах на три месяца, в 
2014 году его дисквалифицирова-
ли еще на полгода за вождение ав-
томобиля в нетрезвом виде. — 
Прим. авт.). Говорю еще раз: я про-
тив допинга. Я никогда не употре-
бляла запрещенные препараты 
умышленно. Я считаю, что у чело-
века, который ошибся по наивно-

сти, по незнанию, по своей собст-
венной глупости, должен быть 
второй шанс. В конце концов за 
нарушения Правил дорожного 
движения вас не сажают в тюрьму. 
И вообще для меня важно мнение 
только двух американцев — трене-
ров Дэйва Сало и Джона Урбанче-
ка. Остальное не име-
ет значения.

Зрители устраивали вам не 
очень теплый прием на старте 
ваших дистанций. Как вы это 
восприняли?
ЮЛИЯ ЕФИМОВА: Я просто не обраща-
ла на это внимания.  Перед 
200-метровкой вышла на старт в 
наушниках, чтобы не слышать 
посторонний шум. Хотя мне не 
важно, что кричат зрители. Если 

они реагируют плохо, меня 
это только злит. Но перед 

заплывом на 200 м 
я слушала очень 

хорошую пе-
сню, и она за-
рядила меня.

В последние несколько дней сло-
ва в вашу поддержку появились 
даже в зарубежной прессе. Как 
вы к этому отнеслись?
ЮЛИЯ ЕФИМОВА: Поддержку я ощуща-
ла постоянно. Мне приходит мно-
го сообщений. Мне пишут, чтобы я 
больше улыбалась и не обращала 
внимания на то, что происходит. 
Да, про статью в Washington Post я 
тоже слышала. Что ж, мне прият-
но, что правда выходит наружу. 
Так и должно было быть. Все, кто 
меня обвиняли, надеюсь, со вре-
менем поймут свою неправоту. И я 
жду извинений!

Вам не надоело отвечать на одни 
и те же вопросы? Как удается со-
хранять самообладание?
ЮЛИЯ ЕФИМОВА: Это тоже часть моей 
работы. Спорт мне помог вырабо-
тать определенное спокойствие. 
Помню, как в 16 лет в Пекине у 

меня была истерика, когда я фини-
шировала четвертой. Теперь я ста-
ла уравновешенней. Хотя, бывает, 
при внешнем спокойствии внутри 
все кипит, ведь на самом деле я 
сильно переживаю каждое свое 
выступление. А заплыв на 200 м 
вообще был похож на безумие. 
Если на дистанции 100 метров 
было понятно, с кем сражаться, то 
сегодня все девочки плыли очень 
быстро. Не знала, от кого что ожи-
дать, кто может выстрелить. Но 
мне не в чем себя упрекнуть. Я сде-
лала все, что могла.

23-кратный Майкл
Комментарий Майкла Фелпса 

в адрес Ефимовой не делает ему 
чести, особенно учитывая его соб-
ственные проколы — как в прош-
лом, так и в Рио. Но то, что Фелпс 
творит в бассейне, нельзя оста-
вить без внимания. 

На Олимпиаде в Пекине в 
2008 году Фелпс выиграл все ди-
станции, на которых стартовал, и 
завоевал восемь золотых наград, 
побив рекорд Марка Спитца 
(семь золотых медалей на Олим-
пиаде 1972 года в Мюнхене). По 
итогам Олимпийских игр в Лон-
доне-2012 на шее Майкла красо-
вались суммарно уже 22 олим-
пийские медали. Рекорд совет-
ской гимнастки Ларисы Латыни-
ной (18), державшийся 48 лет, 
был побит. 

Фелпс — мегазвезда и в баттер-
фляе, и в кроле, и в комплексе. Но 
после Рио он совершенно точно 
завершит карьеру. В его копилке 
останется 28 олимпийских меда-
лей: 23 золотых, 3 серебряных и 
2 бронзовых. И, судя по всему, 
Фелпсу не испортило настроение 
даже поражение на его коронной 
стометровке баттерфляем, на ко-
торой он побеждал на трех Олим-
пиадах подряд. 

Акцент

 Из всей этой невероятной, а порой 
абсурдной ситуации перед 
Олимпиадой и во время Игр наша 
пловчиха вышла победительницей

У Польши в матче 
с Россией солиро-
вал Бартош Курек, 
который принес 
команде 36 очков

Капитан нашей команды Сергей Тетюхин (слева) и Александр 
Волков уже имеют звания олимпийских чемпионов.

КСТАТИ
Игра пятого тура против Ирана станет для либеро на-
шей сборной Алексея Вербова юбилейной, двухсотым офи-
циальным матчем в составе национальной команды. 
Пока в символический «Клуб 200» входят семь волейболи-
стов: Сергей Тетюхин, Алексей Казаков, Константин 
Ушаков, Вадим Хамутцких, Руслан Олихвер, Алексей Ку-
лешов и Сергей Гранкин.

НОВОСТИ КОРПУНКТА

Елена 
Исинбаева 
объявит 
о завершении 
карьеры в Рио

ШЕСТ 
В СТОРОНУ

Илья Соболев, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

В РИО-ДЕ-ЖАНЕЙРО ждут дву-
кратную олимпийскую чемпи-
онку в прыжках с шестом Елену 
Исинбаеву.

В олимпийскую столицу 
наша прославленная спор-
тсменка прилетит с рабочим ви-
зитом. Принять участие в Играх 
ей не позволила Международ-
ная федерация легкой атлетики 
(ИААФ), не допустившая Исин-
баеву в числе других наших лег-
коатлетов к соревнованиям. Ре-
шение ИААФ поддержал Спор-
тивный арбитражный суд в Ло-
занне. Россиянка просила прио-
становить вердикт суда до полу-
чения мотивировочной части, 
но ей было отказано в этой 
просьбе.

Теперь в намерениях Елены — 
войти в комиссию спортсменов 
Международного олимпийского 
комитета (МОК) и, возможно, 
возглавить Всероссийскую феде-
рацию легкой атлетики. По сло-
вам президента Олимпийского 
комитета России Александра 
Жукова, у прославленной атлет-
ки хорошие шансы войти в МОК, 
несмотря на наличие серьезных 
конкурентов.

 Непосредственно в Рио Исин-
баева сделает то, что обещала в 
случае недопуска к Олимпиаде, а 
именно объявит о завершении 
карьеры. Произойдет это на спе-
циальной пресс-конференции 
19 августа. Мероприятие прой-
дет в главном медиацентре 
Олимпиады и будет транслиро-
ваться на девяти языках.

Исинбаева 
намерена войти 
в комиссию спор-
тсменов МОК, и воз-
можно, возглавить 
Всероссийскую 
федерацию легкой 
атлетики
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мира было побито на Олимпиаде 
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Мужественная Юля Ефимова везет из Рио две серебряные медали, которые для нас всех стоят дороже золота.

У прыгунов 
и пловцов 
снова 
переносили 
тренировки 

БРАЗИЛЬЦЫ 
ХИМИЧАТ 
С ВОДОЙ

Анна Козина, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

У ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ водных 
видов спорта по-прежнему воз-
никают проблемы на объектах.

Утренние тренировки прыгу-
нов в олимпийском бассейне 
были отменены. Организаторы 
все-таки решили заняться по-
чинкой системы очистки и вер-
нуть позеленевшей воде более 
привычный для нее голубой цвет.  

Директор по коммуникациям 
оргкомитета соревнований Ма-
рио Андрада, как всегда, порадо-
вал своими заявлениями.

— Химия — это не точная нау-
ка, исследования заняли больше 
времени, чем мы ожидали, — 
сказал Андрада журналистам. — 
С утра тренировки были отме-
нены, потому что вода не соот-
ветствовала стандартам качест-
ва. Что ж, будем оперативнее 
чистить. Вода не является угро-
зой для здоровья. Но на обра-
ботку воды понадобится еще ка-
кое-то время. А спортсменам мы 
предоставим другие объекты 
для тренировки.

Пловцы-марафонцы постра-
дали из-за погоды. Тренировки 
на трассе были отменены, так 
как штормом сорвало всю раз-
метку. Российским спортсменам 
Анастасии Крапивиной и Евге-
нию Дратцеву, которые побо-
рются за медали в заплыве на 10 
км 15 и 16 августа, пришлось от-
тачивать навыки плавания на от-
крытой воде в бассейне.

Хорошо, что хотя бы темпера-
тура воды 22—23 градуса не вызы-
вает у «марафонцев» нареканий.

Корреспонденты «РГ» болели за донскую пловчиху 

вместе с ее первым тренером Ириной Вятчаниной.

Королева брасса Юлия Ефимова на этой Олимпи-

аде вся как на ладони, решимость, уверенность, 

она красиво и мощно летит к финишу, и мы все 

знаем, что ей и нам нужна одна победа. Тренер 

вместе с ней, мама Татьяна в далеком Волгодонс-

ке и вчера тоже всю ночь не спала; а мы решили 

«болеть» за Юлию вместе с ее первым тренером 

Ириной Вятчаниной. Пришлось напроситься в го-

сти в четыре утра.

Ирина Германовна встречает на пороге своей кра-

сивой квартиры в Таганроге, одетая неожиданно 

по-спортивному: короткие шорты, футболка. Ка-

жется, она готова проплыть дистанцию вместе со 

своей воспитанницей. Мы усаживаемся вокруг те-

левизора.

Как вы оцениваете шансы Юли?
Ирина Вятчанина | Заплыв очень плотный по ре-

зультату, как и остальные финальные заплывы. Видя 

Юлиных соперниц, скажу, что шансы равны у всех 

участниц. Кто и что победит? Спортивный характер, 

функциональность подготовки и умение преодо-

леть стресс. Бойцовские качества Юли известны. 

Она готова идти до конца. Важно, насколько удастся 

удержать технику на финише, на последних секун-

дах. Не совсем получилось это в предварительном 

заплыве. Когда обогнала американку и началась 

борьба, у Юли начало рушиться согласование, зато-

ропилась, не заканчивала движения.

Что вы ждете от заплыва?
Ирина Вятчанина | Это третья Юлькина Олимпиада. 

Был Пекин, Лондон, и она очень близка к тому, чтобы 

завоевать Олимп. Я уверена в ней, она давно должна 

быть единоличным лидером в брассе.

... 04.17 — на экране телевизора появляются плов-

чихи.

Сейчас, наверное, самый волнующий момент для 
спортсменов?
Ирина Вятчанина | Самое волнительное — когда 

бездействуешь. А когда вышла на старт — все! Как 

выходишь, так и проплывешь. Если с мыслью: «Ну, 

попробую, что получится» — то получится то, что по-

лучится. Каждый выходит с мыслью побеждать.

...Пошли первые метры.

Ирина Вятчанина | Нельзя упускать соперниц дале-

ко, но и жестко начинать не следует. Сейчас видим 

хорошее длинное скольжение, мощный рывок.

...Юля переходит на третью позицию. Она догоняет 

японку. 1.44.55.

Ирина Вятчанина | Давай, дорогая, тянись, работай, 

милая! Давай!

...Мы вскакиваем и тоже кричим: «Давай!»... есть «се-

ребро»! Мы хлопаем.

Ирина Вятчанина | Юля очень хорошо проплыла. 

Юлькина «коронка» — дельфинный брасс, при кото-

ром возникает целостность техники, цикличность, а 

это дает развитие скорости. Я в восторге, когда смо-

трю, как Юля на финише меняет тактику и из тягуче-

го шагового мощностного стиля переходит в темпо-

вой дельфинный брасс. Сейчас отвлекусь ненадол-

го. Отправлю поздравление  Юле в «Фейсбук».

Что для вас Юля?
Ирина Вятчанина | Это мой кусок жизни. Это та 

спортсменка, которая смогла реализовать мою меч-

ту, мои знания и умения. Она сумела взойти на выс-

ший пьедестал и продолжает мое дело, демонстри-

руя новую современную технику.

Подготовила Лариса Ионова, 
«Российская газета», Таганрог

Во время Игр в Рио тренер Ирина Вятчанина 
(на фото справа) переживала за свою воспитан-
ницу Юлию Ефимову (слева).
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ДРАМА Стрелок Каменский 
остановился в шаге от победы

Настрелял 
на «серебро»

Илья Зубко, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

ОЛИМПИЙСКИЙ турнир 
у стрелков завершили соревно-
вания у мужчин в стрельбе из 
мелкокалиберной винтовки с ди-
станции 50 метров из трех поло-
жений. «Серебро» сборной Рос-
сии принес Сергей Каменский, 
последним выстрелом уступив-
ший первое место итальянцу Ни-
коло Камприани.

Каменский уже был в Рио 
очень близок к пьедесталу, когда 
занял четвертое место в стрель-
бе на 50 метров из положения 
лежа. Тогда он пропустил вперед 
партнера по команде Кирилла 
Григорьяна. 

По итогам квалификации 
сразу двое россиян попали 
в финальную восьмерку. Федор 
Власов показал шестой резуль-
тат — 1176 баллов. Ну а вице-
чемпион мира, чемпион Евро-
пы Сергей Каменский стал луч-
шим по итогам предваритель-
ных соревнований, да еще 
и установил олимпийский ре-
корд — 1184 очка. Это всего на 
два балла меньше мирового ре-
корда, который принадлежит 
другому россиянину Назару 
Лугинцу. Прогресс налицо, ведь 
четыре года назад олимпийский 
финал в этом виде прошел вооб-
ще без наших спортсменов.

В финале Каменский тоже на-
чал удачно, но олимпийский 
чемпион Лондона итальянец Ни-
коло Камприани довольно бы-
стро инициативу перехватил. 
Его преображение в финале во-
обще впечатлило, поскольку 
квалификацию триумфатор 
Игр-2012 провел откровенно не-
взрачную и еле-еле отобрался 
в восьмерку. Сергей же, не слиш-
ком удачно выполнив две серии 
выстрелов с колена, выпал из 

тройки лидеров. Но выправил 
положение за счет точной 
стрельбы лежа, с 310 баллами он 
догнал итальянского чемпиона.

По итогам «обязательной 
программы» из трех положений 
отсеялись двое спортсменов 
с худшими результатами. Среди 
них, увы, оказался и Федор Вла-
сов. Остальные, в том числе и Ка-
менский, продолжили борьбу за 
медали в стрельбе на выбывание.

Судьба «золота» решилась 
в российско-итальянской дуэли. 
Перед последним выстрелом 
Сергей имел приличное преиму-
щество — 0,6. Камприани высту-
пил очень средне — 9,2. Таким 
образом, Каменскому нужно 
было просто не ошибиться, что-
бы стать чемпионом. И в этот мо-
мент российский стрелок дрог-
нул, выбив катастрофические 
8,3. И подарил таким образом 
«золото» конкуренту.

Такая развязка очень обидна 
для нашего спортсмена. С другой 
стороны, «серебро», если аб-
страгироваться от обстоя-
тельств, — тоже большой успех. 
В этом виде олимпийской про-
граммы российские спортсмены 
ранее на пьедестал не поднима-
лись вообще ни разу за всю пост-
советскую историю. 

ПОСТУПОК

Дзюдоист 
Халмурзаев 
отдаст премию 
на развитие 
детского 
спорта

ЩЕДРАЯ ДУША

Алена Ларина, Магас

ЧЕМПИОН по дзюдо Олимпий-
ских игр в Рио-де-Жанейро Ха-
сан Халмурзаев отдаст преми-
альные деньги за завоеванную 
на Олимпиаде золотую медаль 
на развитие спорта в Ингушетии.

Четыре миллиона рублей, 
должны пойти на подготовку 
юных дзюдоистов в республике.

Семья 22-летнего спортсмена 
отнюдь не отличается высоким 
достатком, сам Хасан — сержант 
и служит в отдельном патруль-
но-постовом батальоне респу-
бликанской полиции. А его меч-
та — чтобы в Ингушетии выросли 
новые олимпийские чемпионы. 
И для этого ему не жалко собст-
венных средств.

— В Ингушетии много ребят, 
которые хотят заниматься дзю-
до, но тренерам приходится не-
редко отказывать им, так как 
секции переполнены, спортза-
лов не хватает, поэтому Хасан и 
предложил свою помощь, — рас-
сказали в республиканском ми-
нистерстве спорта.

Кстати, глава Ингушетии в 
честь победы земляка на Олим-
пиаде пообещал построить в ре-
спублике большой спортивный 
центр для подготовки юных дзю-
доистов.

Он откроется к 25-летию ре-
спублики, которое будет отме-
чаться в июне будущего года, в 
самом большом ингушском го-
роде Назрани.

Такое решение руководитель 
субъекта Федерации принял по-
сле известия, что Хасан завоевал 
золотую медаль на Играх в Рио. 

Выступление спортсмена 
транслировалось на специально 
установленном для этого боль-
шом плазменном экране в цен-
тре Магаса.

Жители Ингушетии пришли 
поболеть за земляка целыми се-
мьями.

О решении построить спор-
тзал глава Ингушетии Юнус-Бек 
Евкуров заявил и на встрече с 
матерью дзюдоиста, которую 
приехал поблагодарить за воспи-
тание такого сына.

— Весь ингушский народ гор-
дится им. Хочется сказать Хаса-
ну большое спасибо за ту ра-
дость, которую он принес всем 
нам, — сказал Евкуров.

По приезду домой олимпийца 
ждет и служебная награда, сер-
жант полиции удостоен ведомст-
венной медали «За доблесть в 
службе».

Напомним, Хасан Халмурза-
ев принес России третье «золо-
то» на Олимпийских летних иг-
рах в Рио-де-Жанейро, победив 
соперников в соревнованиях 
дзюдоистов в весе до 81 кг. В фи-
нале он одержал чистую победу 
над американцем Трэвисом Сти-
венсом.

В Ингушетии уже начали го-
товиться к торжественной 
встрече олимпийца.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Эцио Гамба 
генеральный менеджер 
сборной России по дзюдо

— Две золотые медали на Олимпий-

ских играх — это суперхороший ре-

зультат. Не надо забывать, что любая 

малейшая деталь могла повлиять на 

итоги Олимпиады. Поэтому я охарак-

теризовал наше выступление как по-

трясающее, особенно если посмо-

треть на то, с чего мы начинали — ситу-

ация с мельдонием, которая сущест-

вовала еще четыре месяца назад, ка-

залось, выбила из колеи. Но я рад 

тому, как все спортсмены смогли сре-

агировать на эту ситуацию и проявить 

себя в Рио-де-Жанейро. Особо хочу 

поблагодарить всех ребят, которые 

создали замечательную атмосферу в 

команде, доброжелательную и очень 

открытую, которая помогла показать 

достойный результат.

Подготовил Павел Петровский

Легкая атлетика Два миллиарда человек следили за тем, 
как самый быстрый человек на планете Усейн Болт бежал стометровку

Сверкнула «Молния»

Анна Козина, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

В
чера знаменитый ямай-
ский спринтер, шести-
кратный чемпион Игр 
Усейн Болт вышел на 
старт стометровки на 

олимпийском стадионе в Рио. За 
этим забегом на трибунах и по ту 
сторону телеэкрана должны 
были наблюдать два миллиарда 
человек. Болт редко разочаровы-
вает публику — как шоумен и как 
спортсмен.

Сможет ли он играючи выиг-
рать еще три «золота» нынешней 
Олимпиады, что является для 
него задачей номер один? Финал 
прошел после подписания этого 
номера «РГ» в печать. Но начало 
получилось не самым идеальным. 
В предварительном раунде в беге 
на дистанции 100 метров Болт 
показал четвертое время — 10,07 
секунды, уступив 0,06 секунды 
победителю квалификации аме-
риканцу Джастину Гэтлину. Не 
слишком быстро для мирового 
рекордсмена (9,58) на этой ди-
станции.

Хотя из 10 секунд Болт в этом 
году уже выбегал — 9,88. Однако в 

июле на отборочном чем-
пионате Ямайки он получил 

травму подколенного сухожилия. 
С соревнований тогда снялся в по-
луфинале с результатом 10,04. 
Поездка на Олимпиаду была под 
вопросом. Но легкоатлет успел 
восстановиться. И еще до главно-
го старта пытался задавить сопер-
ников своей уверенностью и не-
возмутимостью. А при посредни-
честве журналистов передать сво-
им фанатам послание: «В Рио я 
приехал творить историю».

Результаты предварительных за-
бегов вас не встревожили?
УСЕЙН БОЛТ: Это не самый быстрый 
результат, но для первого забе-
га — нормально. К тому же я не 
привык бегать так рано. Думаю, 
в полуфинале буду себя чувство-
вать лучше. Конкуренция сейчас 
очень сильная. Но это хорошо, 
это заставляет бежать быстрее.

Какой результат вас устроит 
в Рио?
УСЕЙН БОЛТ: Всегда приезжаю толь-
ко за победой. Сейчас сфокуси-
рован на том, чтобы показать все 
лучшее, что я могу. Когда дело за-
ходит о соперничестве, для меня 
нет ничего важнее. Мне нравится 

соревноваться, я получаю от это-
го удовольствие. 

С момента, когда вы установили 
мировые рекорды на 100 (9,58) и 
200 м (19,19), прошло уже семь 
лет. Не пора обновить свои до-
стижения?
УСЕЙН БОЛТ: Мне определенно по си-
лам улучшить рекорд в беге на 
200 метров. Я хотел бы выбежать 
из 19 секунд. Мой последний 
старт был на этапе Бриллианто-
вой лиги в Лондоне, где 200 м я 
пробежал за 19,89 секунды. Тре-
нер Глен Миллс сказал тогда, что 
это был худший забег в моей ка-
рьере. Я был очень расстроен. Но 
это спорт. Нужно ставить перед 
собой цели и добиваться их. 

О Токио-2020 вы мечтаете?
УСЕЙН БОЛТ: Рио — точно будут мои-

ми последними Олимпийскими 
играми. Знаю, что многих это 
расстроит. Но я долго думал, пре-
жде чем принять такое решение. 
Уверен, что завершу карьеру. 

В чем еще секрет успеха сприн-
теров с Ямайки?
УСЕЙН БОЛТ: Мы очень много рабо-
таем и понимаем, что, не прикла-
дывая никаких усилий, ничего не 
добьешься.

Подножка Клишиной
Международная ассоциация 

легкоатлетических федераций 
(ИААФ) во главе с Себастьяном 
Коу продолжает принимать в от-
ношении российских спортсме-
нов странные, необъяснимые и 
циничные решения.

ИААФ разрешила Дарье Кли-
шиной, единственной из наших 

легкоатлетов, выступить на Олим-
пиаде в Рио, так как она с конца 
2013 года живет и тренируется в 
США. Но потом — за несколько дней 
до старта — передумала. Якобы из-
за «новых обстоятельств» в рассле-
довании Ричарда Макларена.

Официальная причина отстра-
нения не была названа. Но по не-
которым данным, поводом для та-
кого решения послужили царапи-
ны, которые были обнаружены на 
стакане для проб, которым Даша 
пользовалась в 2013 году на чем-
пионате мира в Москве. Спор-
тсменка уже подала иск на это ре-
шение в Спортивный арбитраж-
ный суд (CAS), слушания состоя-
лись после подписания номера в 
печать. Легкоатлетка должна 
была стартовать в квалификации 
16 августа.

Сама спортсменка написала 
комментарий в соцсетях, назвав 
себя жертвой обстоятельств.

— Я стала жертвой тех, кто со-
здал систему манипулирования 
нашим спортом и кто виновен в 
использовании его в политиче-
ских целях, — заявила Клишина. — 
Я буду делать все, что в моих си-
лах, чтобы защитить свое чест-
ное спортивное имя. 

Единственная легкоатлетка из России Дарья Клишина из-за необъяснимого и нелогичного решения ИААФ рискует пропустить старты в Рио.

Акцент

 Олимпиада в Рио-де-Жанейро 
станет для Усейна Болта 
последним стартом в карьере

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 августа, 
понедельник 
Первый канал
09.20—10.55. «На Олимпийских иг-

рах в Рио-де-Жанейро». Обзор про-

шедшего дня, повтор ночных тран-

сляций.

17.00—18.40. Синхронное плавание. 

Дуэты. Техническая программа. Пря-

мая трансляция.

20.00—21.00, 21.30. Спортивная гим-

настика. Финалы в отдельных видах 

(20.00. Мужчины. Кольца. 20.55. 

Мужчины. Перекладина. 21.45. Жен-

щины. Бревно). Прямая трансляция. 

22.30—00.45 (в ночь на 16 августа). 

«На Олимпийских играх в Рио-де-

Жанейро». Перекличка прямых 

трансляций.

«Россия 1»
00.50—05.00 (в ночь на 16 августа). 

«На Олимпийских играх в Рио». Пе-

рекличка прямых трансляций.

«Матч ТВ»
14.45—19.00. «Все на Матч! Рио-

2016». Перекличка прямых тран-

сляций.

19.30. Гребля на байдарках и ка-

ноэ. Предварительные старты. 

Трансляция в записи.

21.10. Синхронное плавание. Дуэты. 

Техническая программа. Трансляция 

в записи.

00.00 (в ночь на 16 августа). «Все на 

Матч! Рио-2016». Перекличка пря-

мых трансляций.

01.00. Бокс. Мужчины. Предвари-

тельные бои. Четвертьфиналы. Весо-

вая категория до 69 кг. Полуфиналы. 

До 91 кг. Финал. Трансляция в записи.

02.30. Волейбол. Мужчины. Италия 

— Канада. Прямая трансляция.

04.30. Волейбол. Мужчины. Брази-

лия — Франция. Прямая трансляция.

 «МАТЧ! Наш Спорт»
15.00. Плавание на открытой воде. 

Женщины. 10 км. Прямая трансляция.

17.15. Синхронное плавание. Дуэты. 

Техническая программа. Прямая 

трансляция.

19.05. Парусный спорт. Женщины. 

Класс «Laser Radial». Решающая, ме-

дальная гонка. Прямая трансляция.

19.30. «На Олимпийских играх в 

Рио». Перекличка прямых трансля-

ций.

20.05. Парусный спорт. Мужчины. 

Класс «Laser». Решающая, медальная 

гонка. Прямая трансляция.

21.10. Прыжки в воду. Мужчин. Трам-

плин 3 м. Предварительные соревно-

вания. Прямая трансляция.

00.55 (в ночь на 16 августа). Тяжелая 

атлетика. Мужчины. Весовая катего-

рия до 105 кг. Группа «А» (финал). 

Прямая трансляция.

02.40. Настольный теннис. мужчи-

ны. Командный турнир. Полуфи-

нальные матчи. Прямая трансля-

ция.

04.55. Пляжный волейбол. Мужчи-

ны. Четвертьфинал. Барсук/Лямин 

(Россия) — Лупо/Николаи (Италия). 

Прямая трансляция. 

  «МАТЧ! Игра»
19.55. Спортивная гимнастика. Фина-

лы в отдельных видах. Мужчины. 

Кольца. Перекладина. Женщины. 

Бревно. Прямая трансляция.

22.15. Велотрек. Мужчины. Женщи-

ны. Омниум. Прямая трансляция.

02.10 (в ночь на 16 августа). Легкая 

атлетика. Предварительные сорев-

нования. Финал. Мужчины. Прыжки 

с шестом (02.35). Прямая трансля-

ция.

04.50. Волейбол. Мужчины. Брази-

лия — Франция. Прямая трансляция.

Подготовил Илья Трисвятский

РЕЗУЛЬТАТЫ

В Рио легкоатлеты уже начали разыг-

рывать 47 комплектов наград. В пер-

вый же день был установлен новый 

рекорд мира. 

Эфиопка Алмаз Аяна завоевала золо-

тую медаль в беге на дистанции 

10 000 метров, пробежав дистанцию 

за 29.17,45 секунды. Прежнее миро-

вое достижение (29.31,78) принадле-

жало китаянке Ван Цзюнься и про-

держалось с 1993 года.

После победы в мужском забеге на 

10 км (27.05,17) британец Мо Фара 

стал трехкратным олимпийским чем-

пионом.

Элейн Томпсон из Ямайки завоевала 

золотую медаль в беге на 100 м, пока-

зав результат 10,71 секунды. 

Чемпионами Игр также стали китаец 

Чжень Ван (спортивная ходьба на 

20 км, 1.19,14), американец Джефф 

Хендерсон (прыжки в длину, 8,38 сан-

тиметра) и бельгийка Нафиссату Тьям 

(семиборье, 6810 очков).

Показал молодецкую удаль и немец-

кий метатель диска Кристоф Хартинг.

В Рио Хартинг показал лучший ре-

зультат в своей карьере — 68 метров 

37 сантиметров и опередил поляка 

Петра Малаховского, а также своего 

соотечественника Даниэля Ясин-

ски. Любопытно, что на Олимпиа-

де-2012 в Лондоне старший брат 

Хартинга — Роберт также завоевал 

золотую медаль.

Благодаря Хасану Халмурзаеву 
в Ингушетии появится центр подго-
товки дзюдоистов. 
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Сергей Каменский фактически подарил победу сопернику из Италии.
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R
S Усейн Болт приехал в Бразилию 

с желанием установить рекорд по 
количеству побед на Олимпиадах.
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4
МЕДАЛИ
завоевали на Играх в Рио россий-
ские стрелки. Но «золота» 
так и не добыли — два «серебра» 
и две «бронзы».
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Не было бы счастья, да эмбарго помогло
Яков Миркин
rg.ru/art/1292191
Я полностью согласен с уважаемым автором и рад, что 
России удалось совершить это аграрное экономическое 
чудо, несмотря на все страшилки недоброжелателей. Ни-
чуть не жалею, что Запад ввел санкции против нашей 
страны. Ведь от этого мы только выиграли, не только на-
ладили свое производство, но и укрепили сотрудничест-
во со многими странами. Если необходимо производить 
что-то самим, то наш талантливый, трудолюбивый народ 
запросто наладит любое производство, вырастит все что 
надо и прокормит себя сам. Благодаря тому, что сейчас 
растет число российских сельхозпроизводителей и они 
конкурируют между собой, рынок еды все меньше реаги-
рует на валютные скачки. Кроме того, санкции только 
повышают уровень патриотизма в нашей стране. 
И не только в сельском хозяйстве многие компании 
улучшают свою производительность, идет замещение 
импорта национальными товарами. Если рассмотреть 
политику Запада — им не нужна сильная Россия, но санк-
ции как раз укрепляют наши национальные «обороты». 
Так что Запад будет еще кусать себе локти и жалеть, 
что потерял такой огромный российский рынок.
Иван Иванов

Вы не знаете, как вы добры
Татьяна Зыкова
rg.ru/art/1293207
Около 85 процентов наших граждан принимают учас-
тие в благотворительности. Оказалось, что каждый рос-
сиянин в среднем тратит на благотворительность около 
шести тысяч рублей в год. Честно говоря, очень порадо-
вала эта информация о масштабах человеческой добро-
ты. Это в очередной раз подтверждает известное пред-
ставление о сердобольности, доброте и отзывчивости 
наших людей. У нас зачастую чужую беду люди воспри-
нимают как свою и готовы поделиться последним ку-
ском хлеба с нуждающимся в помощи. На Западе приня-
то считать русских угрюмыми, нелюдимыми и закры-
тыми, а мы добрее, чем кажемся. Там, где действительно 
нужна помощь, мы всегда поможем, пусть и без фаль-
шивой улыбки на лице.
Марина

Не газуй. Ждать два часа
Ольга Дмитренко
rg.ru/art/1293202
Основная идея перевода городского пассажирского 
транспорта общего пользования на газ — это решение 
экологических проблем крупных мегаполисов. Здесь 
вполне возможно бюджетное ассигнование. За счет бюд-
жета города и области могут проводиться мероприятия 
по озеленению территорий, высаживанию деревьев, ра-
стительности, поглощающей вредные выбросы автомо-
бильного транспорта, а также, например, могут прио-
бретаться шумозащитные экраны. Но все это вторичные 
меры защиты экологии городов. Первичной задачей 
должно стать снижение количества загрязняющих вы-
бросов от транспорта. Один из путей — перевод общест-
венного транспорта на газ. Здесь вполне обоснованы 
бюджетные вливания не только в закупку автобусов, но 
и в создание муниципальных предприятий, которые об-
служивают и заправляют эти автобусы. Вполне возмож-
но даже строительство муниципальных газокомпрессор-
ных станций.
Михаил Якимов

Российский дзюдоист Халмурзаев завоевал 
«золото» Олимпиады
Илья Соболев
rg.ru/art/1293291
Молодец! Так держать!!! Россия болеет за вас!!! Несмотря 
на все происки заклятых «друзей», будем побеждать!!!
Сергей Иванов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +12...+20, дождь

Санкт-Петербург +13...+18, дождь

Анадырь +11...+18, облачно

Архангельск +16...+18, дождь

Астрахань +21...+28, дождь

Благовещенск  +15...+23, дождь

Владивосток +20...+26, облачно

Волгоград +19...+27, облачно

Воронеж +14...+24, облачно

Екатеринбург +16...+30, облачно

Иркутск +13...+21, облачно

Казань +14...+25, дождь

Калининград +13...+19, дождь

Краснодар +18...+29, ясно

Магнитогорск +14...+30, облачно

Мурманск +11...+15, дождь

Нижний Новгород +13...+19, дождь

Новосибирск +16...+24, ясно

Омск +20...+28, облачно

Орел +11...+21, дождь

Оренбург +21...+32, облачно

Пермь +17...+30, облачно

Ростов-на-Дону +17...+28, ясно

Севастополь +19...+27, ясно

Симферополь +17...+29, ясно

Сочи +22...+29, ясно

Тамбов +13...+22, ясно

Тюмень +18...+30, облачно

Уфа +17...+32, облачно

Хабаровск +17...+24, дождь

Челябинск +16...+29, ясно

Чита +13...+21, дождь

Элиста +18...+27, облачно

Южно-Сахалинск +15...+20, дождь

Якутск +10...+16, дождь

Ярославль +11...+18, дождь

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Синоптики обещают пас-
мурную погоду. Возмо-
жен небольшой дождь. 
Атмосферное давление — 
739 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
На улице будет облачно 
и дождливо. Атмосфер-
ное давление — 745 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Небо затянет грозовыми 
тучами, местами — гроза. 
Атмосферное давление — 
747 мм ртутного столба.

ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ  Как сэкономить на путешествиях 
с помощью Twitter 
rg.ru/art/1294097

МЕДИЦИНА Ученые обнаружили различия между 
мужским и женским инфарктом
rg.ru/art/1294338

СОЦИОЛОГИЯ Какие проблемы тревожат россиян
rg.ru/art/1293658

ТЕСТ Угадай дисциплину легкой атлетики по рекорду 
rg.ru/art/1294503

ЗДОРОВЬЕ Что снизит риск пяти распространенных 
заболеваний
rg.ru/art/1294504

ТВ Какие телепремьеры не пропустить на этой неделе
rg.ru/art/1293395

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Желтая карточка Советник президента Порошенко позеленел от злости,
как вода в бассейне

«На самом деле мы все дружим»

Николай Долгополов 

С
нимок, выложенный 
в Инстаграм россий-
ским теннисистом Ан-
дреем Кузнецовым, не 
поражал особой ори-

гинальностью. 
На скромном любительском 

фото спортсмены после матча сто-
ят в обнимку. Таких фотографий 
на память на всех состязаниях де-
лается десятки тысяч. Но почему 
тогда невинное изображение 
группы давно между собой знако-
мых игроков вызвало дикое него-
дование у советника президента 
Украины Юрия Бирюкова? О, 
ужас — на фотографии — и вместе! — 
запечатлены российские и укра-
инские теннисисты.

И тут же Бирюков облил гря-
зью не только наших, но и своих 
соотечественников. Как можно 
обниматься с «представителями 
орды»? Украинцев он с сарказмом 
заклеймил, как «доблестных спор-

тсменов». Рассказал и о собствен-
ном настроении, назвав его 
«мрачным», и признался, что хо-
чется ему наговорить много пако-
стей. Захотелось, и наговорил.

Что это? Приступ бешенства? 
Дикая ненависть и к своим, и к чу-
жим безо всякого на то повода? 
Или желание выслужиться? Ведь 
когда в начале Олимпиады укра-
инские олимпийцы доброжела-
тельно отозвались о немало на-
страдавшихся в ожидании допу-
ска к Играм россиянах, киевская 
верхушка буквально изошлась 
в истерике. Решения приняли кар-

динальные. К русским не подхо-
дить, на вопросы «их» журнали-
стов не отвечать.

На какой Олимпиаде звучало 
подобное? Да ни никакой послево-
енной, это уж точно. Впрочем, 
если обратиться к временам более 
дальним... А еще Бирюков пригро-
зил и своим украинцам, а заодно, 
как ему, видно, в приступе гнева 
неправедного причудилось, и на-
шим. «Любителям фоткаться с ор-
дынцами пошло бы на пользу, если 
бы деньги, что выделены на их по-
ездку на Игры, были бы переданы 
в бюджет  Вооруженных сил Укра-

ины». Это к чему? Неужто к тому, 
что во времена олимпиад древно-
сти все войны стихали, да и сейчас 
ООН уже много лет накануне от-
крытия Олимпийских игр призы-
вает на период состязаний пре-
кратить все военные конфликты. 
Об этом не знать стыдно. Вот ка-
кой очередной неграмотный со-
ветник у президента Порошенко. 
И какой злобный. Дать бы такому 
волю, разогнал бы он всю Олим-
пийскую  деревню, а своих расса-
дил по квартирам, чтобы и носу не 
казали. Правда воли дурно воспи-
танному радикалу никто на Играх 
давать не собирается.

Но что еще страшно: когда 
украинские спортсмены вернутся 
в Киев, за этот снимок они вполне 
могут попасть в объятия СБУ. 
Мрачно, и не хочется в это верить. 
Но все зависит от Петра Алексее-
вича Порошенко, который никак 
не хочет понять, что политики 
должны бороться с политиками, 
а не с народами.

Член сборной России по теннису Андрей Кузнецов запостил в Инстаграм совместную фотографию с представителями олимпийской команды Украины. «На самом деле мы все дружим», — подписал снимок Кузнецов. На фоне Олимпийской 
деревни в Рио стоят украинские игроки Илья Марченко, Денис Молчанов и Леся Цуренко, а также тренер Дмитрий Бричек. Вместе с ними наши теннисисты Андрей Кузнецов, Теймураз Габашвили, Евгений Донской и тренер Игорь Куницын.

Юрий Бирюков (слева) предложил перенаправить деньги, которые тратятся 
на содержание олимпийской сборной, на нужды украинской армии!

Акцент

 Юрий Бирюков облил грязью 
не только наших, но и своих 
соотечественников
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